
FESTA - I
O estúdio especialmente cria-

do pelo Centro de Comunicação
Social (CCS) da Prefeitura para
atender a imprensa durante a Fes-
ta das Nações tem recebido inúme-
ros elogios dos jornalistas que estão
cobrindo o evento. Ponto para a di-
retora do CCS, Tássia Espego, que
idealizou o espaço. Ótimo para nós.

FESTA - II
Aliás toda a identidade visual

da Festa das Nações foi criada pelo
CCS, que compreende testeiras para
o palco, restaurantes, bilheteria,
estacionamento, painéis instagra-
máveis e vídeos institucionais,
também agradou ao público. Toda
a equipe está de parabéns pelo
conteúdo, com nossos aplausos.

FESTA - III
O prefeito Luciano Almeida,

que quarta-feira (17) visitou os
voluntários de todos os restau-
rantes durante a abertura da
Festa das Nações, quinta (18) foi
jantar com a esposa Andréa no
restaurante suíço. Ele tem apro-
veitado para desfrutar do carinho
da população nestes dias marca-
dos pela solidariedade e boa gas-
tronomia. Objetivo da festa é, an-
tes de tudo, solidariedade.

FORMALIDADE - I
O caso específico do deputado

federal Deltan Dallagnol (Podemos,
PR), que teve sua inscrição indeferi-
da pelo Tribunal Superior Eleitoral
(TSE), nada tem a ver com cassa-
ção. É questão jurídica, de imperati-
vidade da norma, e que ele, como
jurista, deveria ter se atentado para
o tema ou o fez de forma intencio-
nal. Trata-se de tema diferente de
ser cassado pelos seus pares e, neste
caso, é que o mandato só deve ser
interrompido com as novas eleições.

FORMALIDADE - II
Também na mesma linha, sem

preconceitos jurídicos, deve seguir
a candidatura do hoje senador Sér-
gio Eduardo Moro (União Brasil,
PR). Com a cassação pelo TSE de
Deltan Dallagnol — que deve re-
correr ao Supremo Tribunal Fe-
deral (STF) —, o mandato de
Moro tem uma assombração que
o rodeia e, certamente, como ju-
rista, o ex-juiz federal sabe igual
ou mais do que todos. Aguardar.

FORMALIDADE - III
Em ambos os casos, seja de

Dallagnol, seja de Moro, se ocorrer,
os ex-integrantes da Operação Lava
Jato, baseados no Estado do Para-
ná, ficarão inelegíveis. Por isso, a
fala de Moro de que pensa em sair
do Brasil, ir (ou voltar?) para os Es-
tados Unidos, colocando em ação
suas práticas jurídicas. Isso, com

certeza, para um como para outro.
E descobrirão o que não lhes é novo:
política passa pela norma jurídica.

FAVORETO
O pastor Fernando Favoreto

continua, como voluntário, nos tra-
balhos da Associação EuToNaFé,
movimento que faz inúmeros tra-
balhos de filantropia no Brasil e que
atua como igrejas na pregação do
Evangelho de Jesus Cristo. Quan-
to à política partidária, Favoreto —
que foi candidato a deputado fede-
ral em 2022 — está filiando ao PSC
(unindo-se ao Podemos) e, ao mes-
mo tempo, aguardando orienta-
ções da Comissão Executiva para
indicar o rumo dos seus filiados.

ZANATTA
O deputado estadual Helinho

Zanatta — eleito em 2022 pelo PSC,
ao qual continua filiado — é um
dos políticos da Região de Piraci-
caba que aguarda a posição da Co-
missão Executiva do seu partido, o
PSC (Podemos?), para indicar o
rumo por causa da cláusula de bar-
reira, já comum entre os partidos
políticos no Brasil. E, dessa forma,
continua trabalhando no Palácio
Nove de Julho, sendo vice-presi-
dente da Assembleia Legislativa
do Estado de São Paulo (Alesp).

TRISTEZA - I
O professor Adolpho Queiroz

(Republicanos) está bem triste com
a administração municipal (ele não
esconde isso) porque, apoiando Lu-
ciano Almeida na eleição de 2020,
foi titular da Semac (Secretaria da
Ação Cultural), escreveu artigos de
apoio, e agora nem sequer foi con-
vidado para a Praça das Bandei-
ras na Rua do Porto. Afinal, a ideia
foi dele, do professor Adolpho, apo-
sentado como professor universi-
tário da área de Comunicação.

TRISTEZA - II
Também triste o professor

Adolpho Queiroz porque, nesta
edição do Salão Internacional de
Humor de Piracicaba (SIHP),
além de não ser convidado, nem
sequer foi citado pela atual ad-
ministração do Município (leia-
se prefeito Luciano Almeida, sem
partido). Para ele, Adolpho, isso
é triste, porque, afinal, foram
mais de quatro décadas dedican-
do-se ao evento internacional, que
contribuiu para colocar Piracica-
ba no Mundo do humor gráfico.

TRISTEZA - III
Só que este idoso e cansado

Capiau de Piracicaba não deixa, e
não vai deixar, de afirmar que “po-
lítica é assim mesmo”. Aliás, nun-
ca foi diferente, não é diferente, e
será sempre igual: a equação de-
pende do momento: “não há ami-
go do qual não me afaste e não há
inimigo do qual não me aproxime”,
assim como, citando o governador
Antonio Carlos, das Minas Gerais:
“política é como novem, ora de um
lado de um jeito, ora de outro lado
de outro jeito!. Portanto, nada de
tristeza por causa disso, professor.

Câmara aprova ampliação
de assentos para obesos

Projeto de lei 6/2023 amplia a oferta de assentos especiais nos
estabelecimentos destinados à alimentação, esporte, cultura e lazer

Proposta foi apresentada pelo
vereador Cássio Fala Pira (PL)

Fabrice Desmonts

Após acordo para a imposi-
ção de um valor de multa menor,
a Câmara aprovou, na 28ª Reu-
nião Ordinária, quinta (18), o pro-
jeto de lei 6/2023, do vereador
Cássio Luiz Barbosa (PL), o Cás-
sio Fala Pira, que amplia a oferta
de assentos especiais para pessoas
obesas nos estabelecimentos des-
tinados à alimentação, esporte,
cultura e lazer no município. A
propositura já havia sido aprova-
da em primeira discussão pela
Casa e, desta vez, foi aprovada a
nova redação, com placar de 11
votos favoráveis e cinco contrários.

Também recebeu parecer favo-
rável do Plenário a emenda 1, do
vereador Fabrício Polezi (Patriota),
que reduzia o valor da multa para
os estabelecimentos, em caso de des-
cumprimento. No projeto, a penali-
dade era estabelecida em R$ 1,5 mil.
Na emenda, o valor sugerido foi de
R$ 50. No entanto, após debate en-
tre os parlamentares, o vereador
Paulo Campos (Podemos) propôs
um consenso e fez encaminhamen-
to para que o valor fosse fixado em
R$ 300. A emenda foi aprovada por
17 votos favoráveis e um contrário.

Ao discutir a emenda, Polezi
defendeu o valor menor para
amenizar o impacto financeiro im-
posto aos comerciantes, que já en-
frentaram crises econômicas e são
submetidos a alta carga tributária.
“É mais uma regra do Estado,
cada vez mais sufocando o em-
preendedor que gera emprego”,
avaliou. “Vamos deixar esses em-
preendedores escolherem como
agir no tocante aos seus clientes”.
O parlamentar ainda argumen-
tou que a propositura não tem
caráter educativo, mas punitivo.
E questionou se a medida seria
mesmo inclusiva, já que as pesso-

as obesas ficariam em um lugar
reservado nos estabelecimentos.

DIREITO — O autor disse
que o objetivo não é onerar os co-
merciantes, mas garantir um di-
reito às pessoas obesas de também
serem atendidas. Para Cássio Fala
Pira, o valor da multa de apenas
R$ 50 impediria que os estabeleci-
mentos aderissem à regra. Ele des-
tacou ainda que a medida tem o
intuito de adequar a legislação
municipal ao que já está previsto
em nível estadual e federal. Após o
encaminhamento para o novo va-
lor da multa de R$ 300, a maioria

aprovou a emenda. Já a outra
emenda proposta por Polezi, que
estabelecia desconto de IPTU (Im-
posto Predial Territorial Urbano)
para os estabelecimentos que ade-
rissem à lei, recebeu parecer con-
trário da CLJR (Comissão de Le-
gislação, Justiça e Redação), por
não apresentar estimativa de im-
pacto financeiro com a isenção, em
desacordo com a Constituição
Federal e Lei de Responsabilida-
de Fiscal. O parecer foi acatado,
por 16 a 2, e a emenda ficou pre-
judicada. O projeto ainda voltará
a Plenário para redação final.
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FESTA DAS NAÇÕES
VAI ATÉ DOMINGO
A 38ª edição da Festa das Na-
ções, que reúne gastronomia e
cultura de 17 diferentes nações,
segue neste final de semana –
sábado, 20, e domingo, 21 – no
Engenho Central, com início mais
cedo, às 11h. Os restaurantes vão
servir almoço. Os shows no palco
principal começam às 13h e a fes-
ta segue até as 2h, no sábado. No
domingo, último dia, as apresenta-
ções têm início às 11h e a festa se
encerra às 18h. NO DETALHE: An-
dréa Almeida, presidente do Fussp,
discursa na abertura da Festa das
Nações, observada pelo marido, o
prefeito Luciano Almeida. A7

Divulgação

CONVÊNIO DO IAMSPE EM PIRACICABA E ARARAS
O IAMSPE (Instituto de Assistência Médi-
ca ao Servidor Público Estadual) firmará,
conforme o site www.apeoesp.org.br, con-
vênio com a Santa Casa de Misericórdia de
Piracicaba para passar a atender servido-
res estaduais e agregados que contribuem
com o Instituto. Em Araras, é com o Hospi-

tal São Leopoldo. A informação é da depu-
tada estadual Professora Bebel (PT), que
se reuniu quinta (18) com a superintendente
do Iamspe, Maria das Graças Bigal Barboza
(à direita), para tratar de demandas dos pro-
fessores da rede estadual de ensino e do
funcionalismo em relação ao Instituto. A5
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Trilogia revolucionária
Armando A.

dos Santos

Atrilogia "Liber-
dade, Igualda-
 de, Fraternida-

de", adotada como
lema e programa polí-
tico pela Revolução de
1789, foi inscrita nas
armas oficiais da re-
pública francesa. Até hoje o ado-
tam todos os que, de uma for-
ma ou de outra, se consideram
herdeiros da mesma Revolução.

De fato, cada um desses
termos pode ser analisado se-
paradamente, mas somente se
os analisarmos no seu conjun-
to, constituindo um só todo,
constituindo um programa de
vida e de organização da socie-
dade, eles podem ser bem com-
preendidos e analisados.

O lema "liberté, egalité, fra-
ternité" foi, pela primeira vez,
usado por Maximilien de Robes-
pierre, o famoso e sanguinário
líder revolucionário, num discur-
so que proferiu na Assembleia
Nacional Constituinte em 5 de
dezembro de 1790. Quando se
tratava da constituição da Guar-
da Nacional, discutia-se se todos
os cidadãos deviam ser recruta-
dos para ela, ou se o critério de
recrutamento devia ser censitá-
rio, ou seja, somente os mais ri-
cos deveriam ser convocados.
Robespierre defendia que todos,
ricos e pobres, deviam ser convo-
cados em armas para defender as
conquistas revolucionárias.

Note-se que até então, tradi-
cionalmente e desde a Idade Mé-
dia, sempre se entendeu que o
exercício militar era privativo da
nobreza. Os nobres não pagavam
impostos em dinheiro, mas o pa-
gavam em sangue. Era o famoso
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"impôt du sang". Era
dever do nobre lutar. O
plebeu pagava imposto,
mas não era obrigado a
lutar, não podia ser con-
vocado para servir mili-
tarmente. Era uma dis-
tribuição equilibrada de
direitos e deveres, fun-
dada na antiga socieda-
de de ordens, vinda da

Idade Média. Agora, com a Revo-
lução Francesa, todos ficavam
iguais. Paradoxalmente, a Revo-
lução, pregando a igualdade, co-
meçou por tirar do povo um di-
reito e lhe impor um dever: tirou
dele o direito de ser defendido
pela nobreza, e lhe impôs o dever
de lutar e morrer pela nação.

Em resumo, a Revolução fez
com que os plebeus continuassem
a pagar o imposto em dinheiro e
passassem a pagar também o do
sangue. Transcrevo, a respeito, tre-
cho de um interessante artigo de
dois juristas espanhóis, Atahualpa
Fernández e Marly Fernández:

"Note-se que a fraternidade
significou um ideal de emancipa-
ção que foi parte do programa polí-
tico de Robespierre, autor da divi-
sa "liberdade, igualdade, fraterni-
dade" que, em seu famoso discur-
so de 5 de dezembro de 1790, de-
fendendo os direitos do homem e
do cidadão contra o sistema censi-
tário que pretendia aplicar-se à
Guarda Nacional, apareceu por vez
primeira na história universal da
humanidade. No projeto de lei al-
ternativo com que Robespierre con-
cluía seu discurso, se determinava
que todos os cidadãos maiores de
18 anos - e não somente os ricos -
seriam, de direito, inscritos na
Guarda Nacional de sua comuna;
que esses guardas nacionais seri-
am as únicas forças armadas em-
pregadas no interior, e não o exér-

cito herdado do velho regime; que,
em caso de agressão exterior, com-
petiria aos cidadãos em armas, e
somente a eles, o defender-se. E que,
finalmente, levariam sobre o peito
e em seus estandartes estas pala-
vras: Liberdade, Igualdade e Fra-
ternidade. O deputado Robespier-
re, que vinha lutando sozinho des-
de há alguns meses contra a dis-
tinção, aprovada em câmara, en-
tre "cidadãos ativos" (capazes de
pagar um censo) e "cidadãos pas-
sivos" (pobres), voltava agora à
carga, e nada menos que em um
ponto politicamente tão sensível
como o caráter de classe da futura
Guarda Nacional." (Atahualpa Fer-
nandez e Marly Fernandez, "Fra-
ternidade e a Boa Sociedade",
www.investidura.com.br/bibliote-
ca-juridica/artigos/politica)

Sinceramente, não entendo
como se pode falar em liberdade,
em fraternidade e em igualdade no
contexto da Revolução Francesa.

Como falar em Liberdade
numa época em que, aberrando
de toda a norma jurídica e de
todo o bom senso, se criou a fa-
mosa "Loi des Suspects" (Lei dos
suspeitos), segundo a qual bastava
alguém ser acusado de ser contra-
revolucionário para tornar-se sus-
peito de traição contra o povo fran-

cês; e bastava tornar-se suspeito
para ser condenado à morte?

A prova do "crime" era
considerada dispensável...
Bastava haver uma suspei-
ção e já a cabeça rolava.

Como falar em fraternidade
com centenas de milhares de
mortos, num rio de sangue pavo-
roso? Montalambert escreveu,
com razão, que a Revolução
Francesa foi um rio de sangue
que dividiu a França em duas
partes e continuará a dividi-la
para todo o sempre, pois a ferida
que abriu jamais se cicatrizará.

E como falar em igualdade
se a própria Revolução France-
sa negou, aos negros do Haiti,
o direito de voto que, no en-
tanto, considerava direito fun-
damental de todo ser humano?

Vemos, pois, que essas três
palavras tinham, na utilização
que delas faziam os primeiros re-
volucionários, um sentido bem
diverso do que geralmente enten-
demos nós, hoje em dia. Era um
sentido amplo, ambíguo, aplicá-
vel a seu bel-prazer, conforme
suas conveniências políticas e ide-
ológicas. Essa mesma ambigui-
dade, essa mesma multiplicida-
de de sentidos, continua ainda
hoje sendo utilizado com a mes-
ma latitude, tanto por políticos
de Direita como de Esquerda.

Veremos alguns exem-
plos na próxima semana.

———
Armando Alexandre dos
Santos, licenciado em
História e em Filosofia,
doutor na área de Filo-
sofia e Letras, membro
da Academia Portugue-
sa da História e dos Ins-
titutos Históricos e Geo-
gráficos do Brasil, de São
Paulo e de Piracicaba

Márcia Ferrari

Entre as muitas datas de cons-
cientização da Saúde, no dia
 26 de maio temos o Dia Na-

cional de Combate ao Glaucoma.
Doença oftalmológica que gera per-
da do campo visual e pode levar à
cegueira, o glaucoma causa uma
lesão no nervo óptico e, atualmen-
te, impacta quase um milhão de
pessoas no Brasil e cerca de 64 mi-
lhões de pessoas entre 40 e 80 anos
em todo o mundo. O glaucoma fica
atrás somente da catarata, sendo
a segunda maior causa de casos
de cegueira. Dados da Organiza-
ção Mundial da Saúde (OMS)
alertam que o número total de pa-
cientes com glaucoma pode ultra-
passar os 110 milhões até 2040.

Por tudo isso, é importante
que nós, profissionais de saúde,
atuemos na linha de frente da
conscientização a respeito da ne-
cessidade de incluir as visitas pe-
riódicas ao oftalmologista na lista
de cuidados de prevenção de do-
enças, para pessoas de todas as
idades. Infelizmente, o glaucoma
ainda não tem cura, e o diagnósti-
co precoce, bem como o tratamen-
to, são fundamentais para o paci-
ente e para sua qualidade de vida. 

Estudos mostram que a do-
ença é mais comum em pessoas
da população negra ou que sejam
parentes de portadores de glauco-
ma, idosos, portadores de alta
miopia, diabéticos e usuários crô-
nicos de colírios com corticoides.
Os sintomas iniciais mais frequen-
tes são os escotomas, aquelas
manchas escuras no campo visu-
al periférico: inicialmente, a visão
da pessoa fica prejudicada nas la-
terais, e conforme a doença vai fi-
cando mais crítica, essas manchas
também crescem de tamanho, de-
teriorando ainda mais a visão, e
ela passa a enxergar como se esti-
vesse olhando por um binóculo.
Outros sintomas também podem

surgir: dor nos olhos e na cabeça,
maior sensibilidade à luz e olhos
avermelhados e lacrimejantes.

O maior problema do glauco-
ma é que seus sintomas iniciais são
praticamente imperceptíveis. Em
geral, quando esses sintomas são
notados, a doença já está avança-
da, e o paciente já tem cerca de 50%
das células ganglionares atrofia-
das. O diagnóstico final é feito por
meio de exames como a campime-
tria e a tomografia de coerência
óptica. Definido conforme o caso,
o tratamento é relativamente sim-
ples e envolve a aplicação de colíri-
os, tendo como objetivo reduzir ou
estabilizar a pressão intraocular,
melhorando expressivamente a
qualidade de vida do paciente. Em
casos mais avançados, o especia-
lista responsável pode recomendar
a aplicação de laser ou cirurgia.     

O mais importante é lembrar-
mos que, com a visão comprometi-
da, nossa mobilidade e qualidade
de vida ficam reduzidas. Assim, o
melhor caminho é manter uma ro-
tina de consultas com o oftalmolo-
gista, que é o profissional mais in-
dicado para orientar os cuidados
de manutenção da saúde dos olhos
e as ações de prevenção de doen-
ças. Além disso, vale sempre repe-
tir: não use colírios e nenhum ou-
tro tipo de medicamento nos
olhos sem prescrição médica. O
glaucoma definitivamente não
combina com qualidade de vida. 

———
Márcia Ferrari é médi-
ca oftalmologista e pro-
fessora do curso de Me-
dicina da Universidade
Santo Amaro – Unisa

Não use colírios eNão use colírios eNão use colírios eNão use colírios eNão use colírios e
nenhum outro tiponenhum outro tiponenhum outro tiponenhum outro tiponenhum outro tipo
de medicamentode medicamentode medicamentode medicamentode medicamento
nos olhos semnos olhos semnos olhos semnos olhos semnos olhos sem
prescrição médicaprescrição médicaprescrição médicaprescrição médicaprescrição médica

Glaucoma não combina
com qualidade de vida

Douglas Nogueira

Muitas profis-
sões no Brasil
são tidas co-

mo desprezíveis  e
sem importância pela
sociedade em geral,
no entanto, são as
mesmas que de uma
maneira ou de outra
impulsionam, edificam e carac-
terizam todo o nosso país.

Dona de casa ou diarista
como queira, pedreiro, servente,
faxineiras (os), varredores e co-
letores públicos de lixo são ape-
nas algumas das profissões de
valor que a sociedade brasileira
de um modo em geral, ainda não
aprendeu a respeitar e valorizar.

No exterior a coisa muda de
figura, profissões como essas são
valorizadas ao extremo tanto em
questão de remuneração como no
valor individual de cada pessoa
que exerce tais funções. Por quê
razão nossa cultura e maneira de
pensar, estão ainda tão distante
dos estrangeiros? Não valoriza-
mos nossa gente, principalmente
a classe trabalhadora munida de
pegada, valentia, caráter infeliz-
mente não valorizamos, damos
mais valor ao futebol, aos políti-
cos e aos montadores de cavalos
e touros em dias de rodeio.

Para muitos brasileiros, o
fato de uma pessoa coletar lixo
pelas ruas correndo incessante-
mente atrás de um caminhão re-
ciclador, catar humildemente la-
tinhas ou vender produtos para-
guaios na feira do domingo é algo
vergonhoso, ridículo que não me-
rece aplausos. Na cabeça de tal
gente devemos aplaudir os políti-
cos corruptos, os jogadores mer-
cenários ou as dançarinas de funk
que se exibem de forma descarac-
terizada a uma pessoa de bem.

Profissão de valor e impor-
tância digna de aplausos, é aquela
que de uma forma ou de outra
traz-nos benefícios como é o caso
do leiteiro ou do padeiro quer acor-
da às 5hs00 da manhã para pre-
parar o pão que irá ser algo de
importância no café matinal do
trabalhador ou da criança preste
a ir ao colégio, ou mesmo do jorna-
leiro que com seu esforço em entre-
gar jornais em meio ao pôr do Sol,
traz-nos o benefício da cultura e
informação. Esses e tantos outros
serviços são dignos de aplausos,
respeito, valorização de nossa par-
te, devemos então parar, racioci-
nar e enxergarmos o tamanho da
importância desses profissionais.

Em faculdades, por exemplo,

atos de desprezo por
parte de alguns alunos
em relação a faxinei-
ros, porteiros e servi-
çais em geral é algo a
ser ressaltado. Despre-
zam tais pessoas com
ar de arrogância,
achando eles os alunos
que são os donos da
verdade, reis do mun-

do, mal sabem que tais faxinei-
ros limpam as imundices deixa-
das por eles dentro dos banhei-
ros, que limpam as carteiras que
serviram de instrumentos para
cola nas provas, mal sabem.

Empresas são outros exemplos
a serem ressaltados. Funcionários
do administrativo em diversos ca-
sos são arrogantes e se acham ri-
cos, sócios da empresa, quando
necessitam passarem pela produ-
ção transitam pela fábrica como se
fossem presidentes da CIESP ou
acionistas da Bolsa de Valores. Pes-
soas assim além de tudo, não pos-
suem o conhecimento de que o
maior bem capital de uma empresa
está contido na força braçal da pro-
dução, e que além disso gastos deles
da administração são tidos como
despesas, perda de lucro para a or-
ganização, já os gastos da produção
são tidos apenas como custos variá-
veis que são ressarcidos com a força
daquele operador, que nem sequer
recebe um bom dia do arrogantinho
ou arrogantinha da área adminis-
trativa, pelo simples fato de estar
vestido de macacão, uniforme, ou
ter as mãos sujas e calejadas.

O que fazer para mudarmos a
mente da sociedade brasileira, que
não cessa em desvalorizar os ver-
dadeiros trabalhadores? O que fa-
zer para colocar na mente dessa
gente arrogante e ingrata, que as
profissões mais humildes são as
mais importantes? A esperança é
que um dia a solução venha à tona.

———
Douglas S. Nogueira,
Técnico de Planeja-
mento  da  Manuten-
ção. E-mail: douglas_s
nogueira@ yahoo.com.br
- Blog: www.douglass
nogueira.blogspot.comAinda em reflexão pela ma-

drugada, nossos amigos
 espirituais da Colônia

Manto da Luz, traziam as ener-
gias do auto sacrifício, ou seja, a
sobrevivência da Alma, fonte
para se harmonizar com os Se-
nhores do Karma. Muitos da
humanidade ainda estão em
dormência e alienados, mas não
percebem. Tudo no Tempo de
Deus, mas a ambição impetuo-
sa, o julgamento inteligente e a
sabedoria temperada são essen-
ciais, somente ao sucesso mate-
rial, na ilusão do ter para ser.
Há milênios, as mudanças sem-
pre se apresentam a vós, pelo pen-
sar-sentir-agir, à medida que
evolui pelos ensinamentos do
Evangelho. Evoluir dói. Ainda há
tempo para a sua reforma ínti-
ma sem martírios. Inspirar e in-
tuir-se pela Luz. Procure manter
o esteio moral, com liderança es-
piritual, pela paz e harmonia da
humanidade. Seja a mão que
embala o berço que confraterni-
za com o destino. Mantenha a
sua consciência com a presen-
ça do ajustador. A recepção in-
telectual da verdade, amplia a
percepção da bondade, e a mo-
tivação da personalidade para
amar. Jesus Cristo, nos ensi-
nou que, a prece é divina e ne-
cessária pela trajetória da vida
terrena. Sua importância invo-
ca o conhecimento da vontade
do Pai e assim atingimos a sa-
bedoria divina. Quanto mais
humanos formos na escala da
vida, mais difícil será de locali-
zar o Pai invisível. Mantenha-
se com o olho da fé. O espírito é
eterno, a vida não cessa e toda
expressão de amorosidade é
linguagem divina. Enfim, para
todos, do berço ao tumulo.

Amados e queridos leitores.
Cada linha aqui, pode ser dolo-
rosa, mas é preciosa para o des-
pertar da consciência. É Luz Di-
vina. Os caprichos cegos da hu-

Ao final de cada dia ouça os
aplausos de sua consciência

manidade são influências espiri-
tuais. Enquanto aqui estiver, se-
rei fiel escudeiro da Luz, da Di-
vindade. Não me canso de dizer
e você já sabe que, somos todos
irmãos e filhos do mesmo Pai,
portanto, espíritos de Deus. É
tempo de discernir a palavra de
Deus, independentemente de
onde ela pareça ter Origem. A
verdade divina está em nossa
consciência. Tudo pode ser trans-
formado. Basta abrir os olhos da
sua Alma. Acredite que, todos
somos transformadores do im-
possível. Transforme os medos
em progressos e desafios. O seu
desejo é uma Ordem. Seja Luz e
sempre grato. Jamais desista. O
começo é sempre a parte mais
difícil. A mudança exige coragem.
Saia da matriz das crenças limi-
tantes. Reflita que, ao chegar ao
seu limite, entenderá que ainda
possui força para ir muito mais
além. Somos todos Luz. Passe a
alçar novos voos, com a confian-
ça de que, o melhor ainda está
por vir, de que a tempestade não
vai durar para sempre. Siga o
caminho do coração guiado pela
Alma e seja fiel a sua Existência.
O que você faz, importa. Você é
Alma forte. É momento de flo-
rescer, independentemente dos
resultados. Estamos divinamen-
te protegidos e com a missão pela
consciência Superior. Seja sem-
pre grato por tudo. Sua atitude
faz mais barulho que a sua voz.
Crescer em silencio não desperta
desarmonia. Na força de cada
linha pelas palavras não ditas, o
silêncio é Luz. Transmita sem-
pre a verdade, Luz e amor. Feliz
daquele que ao final de cada dia,
pode ouvir os aplausos de sua
própria consciência. E com a
consciência em plena harmonia,
no silêncio destas palavras não
ditas, com a amada, querida e
estimada Alma gêmea, a nossa
eterna gratidão. Bom dia e boas
energias. Eu acredito em você.

As profissões
importantes
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Biografias
edificantes

José Renato Nalini

Os livros estão de-
 saparecendo.
Apesar de uma

explosão de publica-
ções, a leitura é um
hábito negligenciado.
As atuais gerações se
entretêm com o celu-
lar e são fanáticas
por redes sociais.

Uma tragédia que se dei-
xem de ler obras clássicas, mui-
tas delas já em domínio públi-
co, em benefício de um humor
irônico, o mais das vezes sar-
cástico e até cruel. Zombarias,
deboches, escárnio, tudo isso
atrai mais do que um livro su-
ficientemente apto a contribuir
para a moldagem do caráter.

A publicação de obras super-
ficiais, de manuais singelos, de
trivialidades úteis, favorece o
abandono devotado ao livro den-
so e substancioso. Nem por isso é
de se decretar a morte do livro.
Ele continua humilde e inerte à
espera de que alguém venha bus-
cá-lo e nele encontre lenitivo, dis-
tração, prazer e convites para li-
berar a fantasia e a imaginação.

Vidas que não podem ser
olvidadas merecem livros que as
eternizem. Pactuo da visão de
Ernest Renan, quando escreveu
sintética biografia de sua irmã
Henriette: "A memória dos ho-
mens não passa de um imper-
ceptível resquício do sulco que
cada um de nós deixa no seio
do infinito. Ela não é, entretan-
to, coisa vã. A consciência hu-
mana é a mais alta imagem re-
flexa que conhecemos da cons-
ciência total do universo. A es-
tima de um só homem constitui
uma parte da justiça absoluta.

Deste modo, ainda
que as vidas belas não
tenham necessidade
de outra lembrança
que não a de Deus,
sempre se procurou
fixar-lhes a imagem".

Que continuem a
existir vocacionados
que não temam retra-
tar seus entes queri-
dos. Ainda que pare-

çam vidas voltadas para a humil-
de tarefa de sobreviver numa ro-
tina desprovida de singular encan-
to. Toda existência humana mere-
ce consagração, no texto de al-
guém capaz de perscrutar a rique-
za contida numa existência sim-
ples, modesta, quase anônima.

Há uma centelha divina em
cada ser racional. Um só exemplar
da espécie humana reveste a gran-
diosidade ínsita às criaturas pro-
vidas de livre arbítrio e capazes de
escolher seus itinerários. Por mais
discreta a rota percorrida pelo bi-
ografado, ela poderá mostrar a
quem se interesse pela leitura, que
os humanos são fontes inesgotá-
veis de exemplos, inesperadas sur-
presas, que servirão para a reava-
liação de nossas próprias opções.

———
José Renato Nalini, Di-
retor-Geral da Uniregis-
tral, docente da Pós-gra-
duação da Uninove e Se-
cretário-Geral da Acade-
mia Paulista de Letras
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INIMIGO OCULTO
Ao longo dos tempos, já ti-

vemos quatro CPIs mirando o
Movimento Sem Terra. Deram
em nada. Desta feita, a frente dos
trabalhos, dois deputados fede-
rais da direita, críticos ferre-
nhos do MST: Coronel Zucco/
Republicanos-RS (presidente) e
Ricardo Salles/PL-SP (relator).
Querem descobrir quem finan-
cia as invasões e quem se bene-
ficia. O PT não esconde simpa-
tia pelo movimento, prestigian-
do e financiando suas realiza-
ções. Para muitos, é simples:
invadiu o que não lhe pertence,

é crime.  Já esquerdistas pen-
sam diferente: imóvel desocu-
pado é convite para apoderar-
se. Vamos observar o fim (será?)
da nova investida. Ou capítulo.

PONTO FINAL
Conversamos com três ve-

readores experientes sobre a
Comissão de Ética e Decoro
Parlamentar. Confirmado: pou-
cos ou ninguém tem coragem
(ou vontade) de cumprir sua
obrigação. Então, por qual razão
aceita fazer parte da mesma?
Declina. Pelo menos não expõe
fraqueza ou incompetência.

A Tribuna Piracicabana
Sábado, 20 de maio de 2023 A3

Poética oculta dos sábados
Não fosseNão fosseNão fosseNão fosseNão fosse
hoje sábadohoje sábadohoje sábadohoje sábadohoje sábado
eu lhe diriaeu lhe diriaeu lhe diriaeu lhe diriaeu lhe diria
o que seio que seio que seio que seio que sei

Não fosse sába-
do e eu lhe di-
ria o que pen-

so, o que sinto e o
que sei entre o que
sou e o que é instin-
to. Talvez eu recitas-
se poemas sem pen-
sar nas penas dos
que não me gostam.
Afinal, o que me pa-
gam esses do mal no ora veja?
Pois. Recito no quando quero o
meu sempre louvado esteja. E
que assim seja! E faço versos. E
conto. E narro. Porque é sábado
- e porque se não fosse, em ver-
dade em verdade vos digo, a po-
esia e eu estaríamos em perigo.

Amo os pés da poesia nas
noites de sexta que só fazem
gotejar, minuto a minuto, o
anseio dos sábados. Pés de

métrica fixa sobre as
calçadas falsas-fran-
cesas do meu bairro
pobre - toc, toc, toc.
Pés que eu dia tam-
bém versei como se
fossem parte da mi-
nha poética própria e
noturna a se exibir
solitária que sozinha
sobre a via: o "te pas,

enfant du mon silence, saint-
ment, sacratmant, place" que um
dia aprendi lendo Valery sem
Marselhesa. Ai! Confesso! Amo
os pés da poesia, sem pés e sem
cabeça, postados no meio do de-
sejo e da fome de minha mesa.

Segredo é sobrenome. Toc,
toc, toc - e passa por mim a poe-
sia. E como eu a queria no hoje
da manhã deste meu sábado frio.
Ri-o. Rio. Riu. Quereria a poesia

Alê Bragion

como magnitude potencial e tem-
porária feita de palavras-bomba
a destruírem o que não somos e
a jogarem dejetos sobre as nos-
sas próprias cabeças: explosões
de ilusões e mundos ao som da
quinta de Shostakovich ao fun-
do. (Ouçam as fanfarras, a iro-
nia fina puxando o arado no gelo
do terreiro! Pá, pá, pá-pá!). Va-
lha-me o seu Deus! De novo, rio.
Se hoje não fosse sábado eu lhe
segredava meu eu - inventado -
e por inteiro. (Pá, pá, pá-pá).

"O meu pai me penteou. Mi-
nha madrasta me enterrou. Pelos
figos da figueira que o passarinho

levou". É sábado e não hei de fa-
lhar em me permitir tirar de mim
mais uma rima - porque "ora se
deu que chegou, num banguê
dum meu avô..." e logo a ma-
nhã termina. É sábado, salve
os pés da poesia, salve Jorge de
Lima e sua flor em flor. Que
mais não posso mais - nem por
dever ou obrigação. Que mais
não posso mais, nem para do
tempo fazer canção: coração de
quem me houve, de quem que
ouve - lendo sem campos de sen-
tido o que precisa ser (não) dito.

Não fosse hoje sábado eu
lhe diria o que sei. Como não
posso, rio do rio da métrica
(poética) a poesia escandidas
aos pés de quem jamais ousei.

———
Alê Bragion é cronista des-
te matutino desde 2017
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Comissão quer comprovação
de complexidade de obras
Atual secretário de Obras, Paulo Roberto Borges, afirmou à comissão que projetos
não foram executados no âmbito da concorrência 08/2022 por serem de grande porte

A Comissão de Estudos das
Enchentes tomou, nesta sexta-
feira (19), o último depoimento,
com a participação do atual se-
cretário de Obras, Paulo Roberto
Borges, e caminha agora para a
elaboração do relatório final dos
trabalhos. A comissão foi criada
para analisar a aplicação de duas
emendas que estavam previstas
nos orçamentos de 2021 e 2022,
para a realização de obras de com-
bate a enchentes. Os vereadores
Laércio Trevisan Jr. (PL), presi-
dente da comissão, André Ban-
deira (PSDB), relator e Josef Bor-
ges (Solidariedade), membro, con-
tam com a assessoria da Procura-
doria Legislativa, Departamento de
Finanças e Departamento Legisla-
tivo da Casa para os trabalhos.

Após o depoimento, a comis-
são vai encaminhar novo questio-
namento à Prefeitura, para que
comprove a alegada complexidade
das obras antienchente, que foi
novamente citada pelo atual secre-
tário. Especificamente, a comissão
analisa a aplicação das verbas –
uma no valor de R$ 400 mil e ou-
tra de R$ 2,5 milhões – destinadas
no orçamento através de emendas
de autoria do vereador Trevisan
para prevenir os alagamentos nas
imediações do Teatro Municipal
“Dr. Losso Netto”, no cruzamento

das avenidas Independência e Ar-
mando Salles, assim como em re-
lação à rua Liberato Macedo, lo-
calizada no bairro São Dimas.

“Em uma das respostas, a Pre-
feitura responde oficialmente que
o projeto era complexo e mais caro
do que a disponibilidade financei-
ra, mas não apresentou o docu-
mento que mostra essa alta com-
plexidade, mesmo a comissão re-
querendo”, disse o relator André
Bandeira. “Não bate a informação
de que não havia recursos disponí-
veis porque apresentei dados da
Comissão de Finanças que demons-
tram que 2021 e 2022 fecharam
com sobras muito altas. Recurso
tinha, sim, para executar as obras”.

A comissão requisitou ainda
cópia das notas fiscais pagas em
2023 à empresa Prest’Mo Engenha-
ria, contratada através da concor-
rência 08/2022, para a elaboração
de projetos de drenagem. O ex-se-
cretário de Obras, Paulo Sérgio da
Silva, havia informado que a exe-
cução das emendas estaria em an-
damento a partir da elaboração de
projetos através da concorrência
08/2022. Depois, o atual secretá-
rio, Paulo Roberto Borges, garan-
tiu que a contratação não está
relacionada às emendas porque
seriam obras de grande porte. Em
outra resposta, a administração

Samuca Miazaki

Comissão de Estudos caminha para a elaboração do relatório final

informou que os recursos das
emendas foram utilizados em ou-
tras obras. E, em outro ofício, ain-
da respondeu que as verbas eram
para o orçamento de 2021 e teri-
am expirado no fim do ano.

O relator apontou as contra-
dições das respostas do Executivo
e ainda a participação de represen-
tantes do Executivo que alegam
desconhecimento da situação,
como ocorreu com Paulo Borges.
“Alegam que não estavam à frente
da pasta na época dos acontecimen-
tos”, lembrou o vereador. “Mas eles
respondem pelo Executivo e estão
convocados para falar desse assun-

to. Estava lendo no celular o que
podia falar, vem completamente
despreparado para responder o que
a comissão está questionando”.

O presidente da comissão, Tre-
visan Jr., também criticou as res-
postas evasivas. “Mas ele confirma
que não houve investimento na
execução da obra que estava na
LOA (Lei Orçamentária Anual) e
tinha orçamento específico para ser
usado no plano de contenção a en-
chentes e não foi”, afirmou. A co-
missão vai agora aguardar as res-
postas do Executivo ao último re-
querimento e, a partir disso, vai ela-
borar o relatório final dos trabalhos.

CCCCCÂMARAÂMARAÂMARAÂMARAÂMARA

Audiência discutirá construção de caixas de inspeção no Campestre
A Câmara Municipal de Pi-

racicaba realizará em 30 de maio,
às 19h, audiência pública para
discutir a construção das caixas
de inspeção de esgoto. O encon-
tro será no Plenário Francisco
Antonio Coelho e foi solicitado
pelos vereadores Paulo Campos
(Podemos), Ana Pavão (PL) e
Rerlison Rezende (PSDB), o Re-
linho, no requerimento 435/

2023, aprovado nesta quinta-feira
(18), na 28ª Reunião Ordinária.

Os vereadores justificam que as
caixas de inspeção de esgoto foram
feitas em área que antes era consi-
derada zona rural e se transformou
em urbana. Eles foram procurados
por moradores do bairro Campes-
tre e da Capela Nossa Senhora Apa-
recida, preocupados com as multas
referentes ao esgoto e sobre a falta

de informação da construção das
caixas de inspeção. Segundo os ve-
readores, esses moradores alegam
não terem recebido comunicado so-
bre a obra e nem estudo técnico
sobre a construções das caixas.

Para as discussões, estão
convocados os secretários Nancy
Thame, da Sema (Secretaria de
Agricultura e Abastecimento),
Carlos Alberto Lordello Beltrame

(Governo) e Paulo Roberto Bor-
ges (Obras), além do presidente
do Semae (Serviço Municipal de
Água e Esgoto), Arthur Costa
Santos, e do procurador geral
Guilherme Mônaco de Mello.

O mesmo requerimento
convida o prefeito Luciano
Almeida (sem partido) e  a
presidente da empresa Miran-
te, Silvia Leticia Tesseroli.
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Vereadora segue questionando Executivo sobre conselhos
“Mais um absurdo.” Assim

a vereadora Rai de Almeida (PT)
classifica a resposta dada pelo
Executivo municipal ao requeri-
mento 203/2023, de autoria da
parlamentar e aprovado pela Câ-
mara, no qual ela questiona a
Prefeitura em relação à falta de
dados e de transparência sobre a
composição dos conselhos muni-
cipais, suas atividades e atas.

Na 26ª reunião ordinária, no
último dia 11, a vereadora trouxe a
público exemplos de respostas da-
das pelo Executivo a requerimen-
tos apresentados por ela –respos-
tas essas que a vereadora apontou

serem “evasivas” e “sem sentido”.
Especificamente sobre o requeri-
mento que trata dos conselhos mu-
nicipais, Rai de Almeida apontou
que “segue o absurdo, o descompro-
misso e mesmo a falta de respeito ao
se responder ao Legislativo”.

Como exemplo, a vereadora
cita a resposta dada pelo Executivo
à primeira questão de seu requeri-
mento. “Perguntamos ao Executi-
vo por que o site dos conselhos está
tão desatualizado. A resposta foi:
‘Esse é um espaço virtual de comu-
nicação dos conselhos com seus
membros e com a sociedade e pos-
sui páginas específicas dos conse-

lhos dos municípios, com intuito
de disponibilizar informações di-
versas, cabendo a cada conselho a
responsabilidade de solicitação/
atualização das informações cons-
tantes do portal’”. A vereadora en-
tão questionou: “Onde está a res-
posta à questão feita? Não há”.

Rai de Almeida destacou que
os conselhos “vêm se tornando
espaços dominados pelo Executi-
vo” e deixando de representar de
fato a participação social e popu-
lar no poder decisório de ques-
tões fundamentais da cidade. “A
não atualização da página dos
conselhos, a não disponibilização

ao público, por parte de diversos
conselhos, das atas de todas as
suas reuniões em tempo hábil e as
repostas evasivas do Executivo em
relação às nossas cobranças para
que tais problemas sejam sanados
são, para dizer o mínimo, uma
situação absurda e ruim para a
cidade”, disse a vereadora.

“Vamos seguir cobrando
oficialmente a Prefeitura e o se-
nhor prefeito acerca dos conse-
lhos municipais e da transparên-
cia efetiva e legal que se exige que
seja dada a eles. Não vamos per-
mitir que essa situação conti-
nue”, concluiu Rai de Almeida.

TTTTTRÂNSITORÂNSITORÂNSITORÂNSITORÂNSITO

Semuttran instala área de motobox
em cruzamento da Independência

Piracicaba tem agora mais
uma área de motobox, espaço de
espera exclusivo para motocicletas
em semáforos. É no cruzamento
da avenida Independência com a
avenida Saldanha Marinho. Ao
todo, são sete áreas de motobox
na cidade, instaladas pela Prefei-
tura de Piracicaba, por meio da
Semuttran (Secretaria Municipal
de Mobilidade Urbana, Trânsito e
Transportes), com o intuito de co-
laborar para a segurança e fluidez
no trânsito. A demarcação desta
nova motobox integra a progra-
mação do movimento internacio-
nal Maio Amarelo, de conscienti-
zação para redução de acidentes.
Neste ano, o tema da campanha é
No Trânsito, Escolha a Vida!, con-
forme definição do Contran (Con-
selho Nacional de Trânsito).

Atualmente, além do moto-
box na avenida Independência
com a avenida Saldanha Mari-
nho, os espaços de espera exclusi-
vos para motocicletas em semáfo-
ros estão na avenida José Miche-
letti com a rua XV de Novembro,
avenida Armando de Salles Olivei-
ra com a rua Regente Feijó, aveni-
da Armando de Salles Oliveira com
a rua Saldanha Marinho, aveni-
da Rui Barbosa com a avenida
Juscelino Kubitschek de Oliveira,
avenida Armando de Salles Olivei-
ra com a avenida Renato Wagner
e início da Ponte Irmãos Rebou-
ças e avenida Armando de Salles
Oliveira com a Independência.

A área de espera para motoci-
cletas foi regulamentada pelo CTB
(Código de Trânsito Brasileiro) em
2020 e é uma “área delimitada por
duas linhas de retenção destinadas
exclusivamente à espera de motoci-

cletas, motonetas e ciclomotores,
junto à aproximação semafórica,
imediatamente à frente da linha de
retenção dos demais veículos”.

“Nossas análises e estudos
sobre o movimento no trânsito em
Piracicaba são constantes e por
isso planejamos esse novo ponto
de motobox, que com certeza pro-
porciona mais segurança no trá-
fego, principalmente para os mo-
tociclistas. Nosso trabalho é contí-
nuo para que cada vez mais sejam
diminuídos os acidentes e para que
o trânsito flua. A preservação da
vida é o norte das nossas ações”,
comentou a titular da Semuttran,
Jane Franco de Oliveira, acres-
centando que ainda neste mês
mais uma nova área de motobox
deve ser instalada no município.

MAIO AMARELO – Como
parte da programação do Maio
Amarelo 2023, a Semuttran reali-
za, desde o início do mês, diversas
ações de conscientização e fiscali-
zação no trânsito, com agentes em
diferentes pontos da cidade distri-
buindo panfletos com orientações
para um trânsito mais seguro, em
parceria com a GCM (Guarda Civil
Municipal) e a PM (Polícia Militar).

Também houve neste mês do-
ação de sangue, por iniciativa dos
próprios agentes de trânsito e
guardas civis, que diariamente
veem a necessidade da transfusão
de sangue em decorrência de aci-
dentes. Outras atividades aconte-
cem no Ciet (Centro Infantil de Edu-
cação no Trânsito), com instruções
para os estudantes, e em empresas
de transporte no município, em
apoio ao Sest Senat. Também está
previsto para este mês o recolhi-
mento de carros abandonados.

Justino Lucente

Nova área de motobox está na avenida Independência
com a avenida Saldanha Marinho

CONHEÇA O LEGISLATIVO
A Câmara Municipal de Pira-
cicaba recebeu, na tarde
desta quinta-feira (18), a vi-
s i ta de 27 estudantes do
Colégio São Dimas, unida-
de de ensino localizada no
bairro São Dimas. Eles par-
ticiparam do programa “Co-
nheça o Legislativo”, a con-
vite do vereador Paulo Nar-
dino (PSDB). Os alunos par-
ticiparam de uma visita ao
Legislativo, assistiram a pa-

lestras sobre os aspectos
históricos da formação das
Câmaras no sistema políti-
co brasileiro e a divisão dos
poderes da República e, ain-
da, simularam a realização
de uma reunião ordinária
com o objetivo de entender
como é o trabalho dos vere-
adores. Os estudantes esti-
veram acompanhados das
professoras Marita Tremo-
coldi e Camilla Rodrigues.

Samuca Miazaki
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Processo de transição nas
UPAs começa em junho
Além da transição, também foi assinado o contrato para a
prestação de serviços pela OSS Hospital Mahatma Gandhi

PPPPPROJETOROJETOROJETOROJETOROJETO

Brazil Sugarcane realiza dia 23 missão comercial no Panamá

Grupo de brasileiros participam da missão técnica
nos grupos açucareiros do Panamá

Divulgação

Desde 2007, o Projeto
Brazil Sugarcane Bioenergy
Solution – uma parceria en-
tre o Apla e a ApexBrasil —
agrega empresas e institui-
ções públicas e privadas li-
gadas ao setor sucroener-
gético, cobrindo a cadeia
agroindustrial da cana-de-
açúcar desde o desenvolvi-

O Projeto Brazil Sugarcane
Bioenergy Solution, parceria en-
tre o Apla (Arranjo Produtivo
Local do Álcool) e a ApexBrasil
(Agência Brasileira de Promoção
de Exportações e Investimentos),
realiza de 23 a 25 de maio, missão
técnica e comercial no Panamá.

No Panamá, 19 empresas bra-
sileiras participam da missão que
contempla visitas técnicas e encon-
tros comerciais em engenhos e nos
principais grupos açucareiros do
país. Os fornecedores do Brasil vão
ofertar seus produtos, máquinas,
equipamentos, serviços e soluções
para produção de açúcar, etanol,
bioenergia e todos os bioprodutos
derivados da cana-de-açúcar.

O governo do Panamá, atra-
vés do Ministério do Comércio e In-

dústria (MICI) sancionoi a Lei 355
de janeiro de 2023 que autoriza o
uso do bioetanol. O país debate so-
bre os inúmeros benefícios da pro-
dução de etanol e a importância
da diversificação da matriz ener-
gética para fontes renováveis.

“Vamos ao Panamá oferecer
o que há de melhor e mais mo-
derno em termos de máquinas,
equipamentos e todas as soluções
para implantação e também oti-
mização da produção de produ-
tos derivados da cana-de-açúcar.
O Brasil é referência e nossas so-
luções têm a tecnologia necessá-
ria para atender todas as usinas,
engenhos e grupos açucareiros em
todo o mundo”, disse o diretor-
executivo do Apla e organizador
da missão, Flavio Castellari.

APLA

Sobre o Projeto Brazil Sugarcane Bioenergy Solution
mento de tecnologias indus-
triais e agrícolas, fabricação
de máquinas e equipamen-
tos, ampliação de variedades
de cana e prestação de servi-
ços diversos, até a participa-
ção efetiva no desenvolvimen-
to e estruturação de mercados.

Diversas ações são rea-
lizadas pelo Brazil Sugarcane,

com destaque para o Projeto
de Promoção Comercial de
Exportações dos Equipamen-
tos, Produtos e Serviços das
Empresas do Setor Sucroe-
nergético que, em parceria
com a ApexBrasil, realiza ro-
dadas de negócios em diver-
sos países e participações
em feiras, conferências e en-

contros com especialistas
do setor, como por exemplo,
o Ethanol Talks e a Datagro
Conferences.  No Projeto
Comprador e Imagem, o
Apla e a ApexBrasil organizam
receptivo de interessados no
mercado sucroenergético na-
cional, fomentando e ampli-
ando o comércio exterior.

AAAAALIMENTLIMENTLIMENTLIMENTLIMENTAÇÃOAÇÃOAÇÃOAÇÃOAÇÃO     ESCOLARESCOLARESCOLARESCOLARESCOLAR

Brasília sediará congresso
com participação de 13 países

Discutir a importância da
educação alimentar e nutricional
(EAN) na execução dos progra-
mas de alimentação escolar e no
seu entorno escolar. É nesse con-
texto que Brasília sediará o II
Congresso Internacional de Ali-
mentação Escolar, de 23 a 25 de
maio, que reunirá mais de 350
participantes do Brasil e de ou-
tros 13 países da América Latina.

Na oportunidade, será reins-
talado o Grupo Consultivo e Comi-
tê Gestor, compostos por entidades
de governo e da sociedade civil, para
o apoio na implementação do Art.14
da Lei 11.947/2009 do Programa
Nacional de Alimentação Escolar
(Pnae). A retomada respalda e de-
senvolve importantes ações relaci-
onadas ao fomento das compras
públicas da agricultura familiar
no âmbito do Programa. A ideia é
desenvolver ações interministeri-
ais específicas para qualificar e
ampliar o percentual de aquisição
de gêneros alimentícios direta-
mente da agricultura familiar.

Voltado para profissionais
da nutrição e educação, o evento
presencial (com transmissão ao
vivo pelo canal do FNDE no You-
Tube) tem como objetivo criar um
espaço para o diálogo e reflexão
sobre os desafios e as oportuni-
dades relacionados à alimentação
escolar, bem como para a apre-
sentação de estratégias e soluções
que possam contribuir para a pro-
moção de uma alimentação sau-
dável e sustentável nas escolas.

O II Congresso é organizado
pelo Fundo Nacional de Desen-
volvimento da Educação do Mi-
nistério da Educação (FNDE/
MEC), em conjunto com a Agên-
cia Brasileira de Cooperação do
Ministério das Relações Exterio-
res (ABC/MRE) e a Organização
das Nações Unidas para a Alimen-
tação e a Agricultura (FAO), no
âmbito do projeto de alimentação
escolar do Programa de Coopera-
ção Internacional Brasil-FAO.

A primeira edição do con-
gresso foi realizada em 2017, em
Brasília, com a participação de

cerca de 250 profissionais do Bra-
sil e de outros países da região.

EXPERIÊNCIA — Duran-
te o evento serão apresentadas as
20 melhores experiências brasi-
leiras de educação alimentar e
nutricional identificadas pela 4ª
Jornada de Educação Alimentar e
Nutricional, promovida pelo
FNDE. Como iniciativas internaci-
onais bem-sucedidas, serão apre-
sentadas as experiências de El Sal-
vador e República Dominicana em
programas de alimentação escolar,
no âmbito do Programa de Coope-
ração Internacional Brasil-FAO.

INTERCÂMBIO — Paralelo
ao congresso, como parte das ações
desenvolvidas pela Rede de Ali-
mentação Escolar Sustentável
(RAES), de 22 a 26 de maio, gesto-
res internacionais, coordenadores
de programas, secretários-executi-
vos e outros profissionais de 13
países da América Latina, partici-
parão de seminários e visitas a esco-
las e propriedades de agricultores
familiares. O objetivo é conhecer a
operacionalização do Programa
Nacional de Alimentação Escolar
(PNAE), executado há mais de seis
décadas no Brasil e uma referência
como política pública para a região.
Farão parte da delegação interna-
cional representantes do Chile, Co-
lômbia, Equador, Guatemala,
Honduras, El Salvador, Repúbli-
ca Dominicana, Paraguai, Peru,
Venezuela, Nicarágua e Panamá.

RAES — A Rede de Alimen-
tação Escolar Sustentável (RAES),
formada atualmente por 21 paí-
ses, foi criada pelo governo fede-
ral, em 2018, com apoio da FAO,
para prestar assistência técnica
aos países da América Latina e
do Caribe na implementação e re-
formulação de seus programas de
alimentação escolar, sob o prin-
cípio do direito humano à ali-
mentação adequada. Isso signifi-
ca fornecer a todos os estudantes
uma alimentação saudável, ade-
quada, saborosa e de acordo com
a cultura local, em espaços ade-
quados, associada a ações de edu-
cação alimentar e nutricional.

A Estação da Paulista rece-
be hoje (20), a partir das 17h30,
o 9º encontro do Clube Poliglota
Piracicaba, que promove rodas
de conversação de idiomas como
inglês, francês, espanhol, italia-
no, entre outros. O evento é gra-
tuito, aberto à população e tem
apoio da Prefeitura de Piracica-
ba, por meio da Semac (Secreta-
ria Municipal da Ação Cultural).

O Clube Poliglota Piracicaba é
composto de pessoas que atuam de
forma voluntária para promover a
prática de idiomas. Os encontros
são abertos a todos da comunida-
de e as práticas são feitas em todos
os níveis em diversos idiomas.

“Mesmo que você não saiba
falar o idioma, o clube promove o
acolhimento. São encontros foca-
dos em atividades práticas e de
maneira descontraída”, conta
Artur Jerônimo, um dos inte-
grantes do clube. Atualmente, o
Poliglota Piracicaba tem a adesão
frequente de ao menos 20 pessoas.

Jerônimo também fala da di-
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Estação da Paulista recebe
mais um encontro do Clube

nâmica do evento. “São jogos de
adivinhação, debate sobre um
assunto escolhido via sorteio, do
básico ao avançado, e até joga-
mos Stop em inglês, tudo de for-
ma lúdica para quebrar o gelo”.

O Clube Poliglota Piracicaba foi
formado no final do ano passado.
“Começamos nos apresentando
igual em uma escola mesmo, falan-
do o nome, de onde somos, nossa
profissão, quais idiomas fala ou
quais deseja falar. Após isto, nós,
organizadores, faremos algumas
dinâmicas para facilitar a conver-
sação, alguns joguinhos etc. Então
dividiremos em ‘ilhas’, assim as
pessoas podem escolher o idioma
que vão praticar”, conta Jerônimo.

SERVIÇO
Encontro do Clube Poliglo-
ta Piracicaba. Amanhã, 20/
05, às 17h30, na Estação
da Paulista. Participação
gratuita. Livre. Na avenida
Dr.  Pau lo  de  Moraes ,
1.682, Paulista. Informa-
ções: (19) 3436-0466.

EEEEEVENTOVENTOVENTOVENTOVENTO

Fatec Piracicaba realiza
a 11ª Alimentec no dia 25

Na quinta-feira (25) das 9h
e 11h, a Fatec Piracicaba Depu-
tado Roque Trevisan realizará
a 11ª Alimentec – Mostra de
Projetos Interdisciplinares do
curso Superior de Tecnologia
em Alimentos. O evento é aber-
to ao público e receberá convi-
dados e avaliadores externos.  

A Alimentec é promovida
pelo curso Superior de Tecnolo-
gia em Alimentos e contará com
a apresentação de projetos de-
senvolvidos por alunos com o
propósito de inovação e desen-
volvimento de produtos, com
aplicação de tecnologias no pro-
cessamento de alimentos e be-
bidas, além da abordagem de
conceitos técnicos nas ativida-
des de manipulação, higiene e

boas práticas.  Temas abordados
nos projetos: produtos de origem
vegetal, animal, panificação, be-
bidas, embalagens e rotulagens.  

Nesta edição, destaca-se al-
gumas inovações como, catchup
de goiaba, cerveja elaborada a
partir de farinha de cacto, cerve-
ja com adição de soro de leite,
coalhada seca nas versões, doce,
temperada e vegana, além do
muffin com polpa de baru. “A Ali-
mentec é uma oportunidade para
empresas, setor de alimentos e a
comunidade em geral conhecerem
os projetos de pesquisas desen-
volvidos pelos alunos do curso Su-
perior de Tecnologia em Alimen-
tos da Fatec Piracicaba, explica a
coordenadora do curso, Angela
de Fatima Kanesaki Correia.

O processo de transição da
gestão das Unidades de Pronto
Atendimento UPA Frei Sigrist, no
Vila Cristina, e UPA Nestor Lon-
gatto, no Vila Sônia, vai acontecer
de 1º a 30 de junho pela Organiza-
ção Social de Saúde (OSS) Hospital
Mahatma Gandhi, vencedora do
Chamamento Público 01/2022. O
termo de transição, bem como o
contrato de prestação dos serviços
foi assinado nessa semana pelo pre-
feito de Piracicaba, Luciano Almei-
da, e o secretário de Saúde, File-
mon Silvano. O início de operação
da OSS nas duas unidades começa
a partir de 1º de julho de 2023.

A OSS Hospital Mahatma
Gandhi será responsável pelo ge-
renciamento, operacionalização,
execução de serviços assistenci-
ais de saúde, Serviços de Apoio
Administrativo e Técnicos de
Saúde, e demais ações de saúde e
atendimentos, que assegurem as-
sistência universal e gratuita à
população nas UPAs Vila Cristi-
na e Vila Sônia em regime de 24
horas. O valor inicial do contrato
é de R$ 4.438.339,94/mês pelo
período de cinco anos. “É um mo-
mento muito importante para a ci-
dade e para a Saúde piracicabana.
Por meio desta contratação vamos
trazer mais qualidade e moderni-
dade no atendimento médico em
urgência e emergência”, enfati-
zou o prefeito Luciano Almeida.

Filemon Silvano reforça que
esta união vai marcar positiva-
mente a promoção de saúde na
rede pública. “Vemos uma insti-
tuição séria e profissional com
vasta experiência. Esperamos que
os desafios que temos hoje sejam
superados, trazendo melhor aten-
dimento a nossa população”.

Conforme explicou Fernanda
Carolina Pereira, coordenadora de
Recursos Humanos da OSS, a con-

tratação de médicos se dará por
processo de seleção de contratação
de terceiros, para contratualização
com Empresa Médica. A seleção
dos demais colaboradores também
será por seleção, porém, com con-
tratados em regime CLT. “Os pro-
cessos seletivos conduzidos pela
associação serão pautados pelo
princípio da impessoalidade, ou
seja, sem que haja favorecimento
pessoal a qualquer dos candidatos,
garantindo a eles iguais condições
de competição em todas as etapas
da seleção, com observância dos prin-
cípios do caput do art. 37 da CF. Se-
rão utilizados critérios técnicos nos
processos, os quais estarão claros a
todos os candidatos”, explicou.

Valéria Tinti, coordenadora
de Licitação da OSS, esclarece que
a população e os profissionais de
saúde podem ter acesso às infor-
mações destes processos de con-
tratação por meio da internet no
link: https://www.associacao
mahatmagandhi.com/processo-

Isabela Borghese

UPA Vila Cristina (foto) e UPA Vila Sônia serão geridas por Organização Social de Saúde

seletivo. “Além disso, publicare-
mos as ações nos veículos de co-
municação do município, após
abertura do processo”, completou.

Com a chegada do Hospital
Mahatma Gandhi à cidade, con-
forme explica Rafaella Giraldi, co-
ordenadora de Contratos da OSS,
além dos atendimentos adultos e
pediátricos já ofertados nas UPAS
Vila Sônia e Vila Cristina, iniciará
de imediato o processo de Acolhi-
mento e Classificação de Risco, re-
alizado por enfermeiros, procedi-
mento que atualmente é executado
pelo técnico de enfermagem. “Além
disso, fortaleceremos a equipe mul-
tiprofissional que passará a contar
com assistente social, enfermeiro,
psicólogo, farmacêutico e nutricio-
nista que, além da operacionaliza-
ção dos serviços, realizarão aten-
dimentos e desenvolverão ações de
promoção à saúde”, disse ela ao
reforçar que, em curto prazo, dis-
ponibilizará exames de ultrasso-
nografia nas duas unidades.

Ainda dentro do processo de
trabalho serão implantados e dis-
ponibilizados – curto e médio pra-
zo – os protocolos assistenciais e
clínicos, ações educativas e treina-
mentos que serão “disponibilizados
pelo Serviço de Educação Perma-
nente além do apoio técnico dos
profissionais da Matriz, ações de
planejamento e adequação de flu-
xos internos da Unidade no com-
promisso de fortalecer, funda-
mentar e atender de forma dinâ-
mica as necessidades de saúde da
população”, afirma Rafaella.

Valéria Tinti finaliza que a OSS
Mahatma Gandhi está entusiasma-
da com a parceria com o município
e, também, confiante de que é pos-
sível alcançar a excelência na pres-
tação de serviços de saúde. “Esta-
mos comprometidos em trabalhar
de mãos dadas com a comunidade
e com o poder público local, a fim
de proporcionar um atendimento
humanizado de qualidade e garan-
tir o bem-estar dos cidadãos”.
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Vereador critica municipalização de escolas “que estão funcionando”
O vereador Laércio Trevisan

Jr. (PL) criticou a municipalização
de oito escolas estaduais em Pira-
cicaba. Nesta quinta-feira (18),
durante a 28ª Reunião Ordinária
da Câmara, ele ocupou a tribuna
da Câmara, como liderança parti-
dária, para defendeu a moção de
apelo 69/2023, que tramita em re-
gime de urgência na Casa, e que

pede ao Secretário Estadual de Edu-
cação “que não aceite a mudança”.

“Firmei um compromisso com
as diretoras para falar do protocolo
da moção, que será encaminhada à
Secretaria de Estado de Educação”,
disse o vereador. “Solicitei apoio para
o deputado estadual Alex de Ma-
dureira (PL), para que isso não se
avance, porque estas escolas estão

funcionando bem”, disse, ao citar
que uma delas, a EE Honorato Faus-
tino, é a 79ª no Ideb Nacional.

A moção inclui o pedido sobre
as escolas estaduais Honorato
Faustino, Professor Afonso José
Fioravante, Professora Jaçanã Al-
tair Pereira Guerrini, Comenda-
dor Mário Dedini, Professora
Mirandolina de Almeida Canto,

Morais Barros, Samuel de Castro
Neves e Alcides Guidotti Zagatto.

“Uma municipalização das es-
colas estaduais para o município,
desta maneira abrupta sem estu-
dos formalizados e discutidos com
a sociedade e, principalmente com
os interessados, não pode prospe-
rar”, questiona o vereador, na jus-
tificativa da moção de apelo.
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Novos radares entram em operação a partir de quarta
Divulgação

Cinco novos radares entrarão em operação na Rodovia Washington Luís

Treze novos radares entra-
rão em operação a partir de quar-
ta-feira (24) em seis rodovias ad-
ministradas pela Eixo SP. A au-
torização de funcionamento
ocorre após homologação dos
equipamentos realizada pelo De-
partamento de Estradas de Ro-
dagem (DER), órgão responsá-
vel pela aplicação das multas.

A maior parte dos aparelhos
que entrarão em funcionamento
estão instalados na SP 310 - Ro-
dovia Washington Luís, no trecho
entre o km 161+300, em Cordeiró-
polis, e o km 180+350, em Rio Cla-
ro. Neste trecho, serão cinco no-
vos radares em operação (veja re-
lação abaixo). Outras três rodovi-
as terão dois equipamentos em
funcionamento em cada uma.

Na SP 304 – Rodovia Luiz
de Queiroz, em Piracicaba, os ra-

dares estão no km 169+320 e km
170+200. Na SP 225 – Rodovia
Comandante João Ribeiro de
Barros, os aparelhos estão no km
180+050 e no km 181+700, no
trecho urbano de Jaú. E na SP
261 – Rodovia César Augusto
Sgavioli, em Pederneiras, os
equipamentos estão instalados
no km 151+600 e no km 152+100.

Por fim, entrarão em opera-
ção na próxima quarta-feira os
radares que estão instalados na
SP 191 - Rodovia Irineu Pentea-
do, no km 82+620, próximo a Ipe-
úna, e na SP 425 - Rodovia Assis
Chateaubriand, no km 437, pró-
ximo ao trevo de acesso ao muni-
cípio de Indiana. Outros equipa-
mentos estão aguardando homo-
logação do DER e o início de opera-
ção deve ser anunciado em breve.

Segundo a coordenadora de

Segurança Viária da Eixo SP,
Viviane Riveli de Carvalho, a
instalação e a operação dos equi-
pamentos atendem a uma de-
terminação do contrato de con-

cessão, além de ser uma impor-
tante ferramenta para garantir
a segurança do usuário por meio
da fiscalização da velocidade
máxima permitida na rodovia.
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Bebel discute com o
ministro do Trabalho
retomada da economia

A deputada estadual Pro-
fessora Bebel (PT) participou
na manhã de sexta (19), com o
ministro do Trabalho e Empre-
go, Luiz Marinho, quando foi
discutida medidas visando a
retomada da economia e gera-
ção de emprego no Estado de
São Paulo. O encontro aconte-
ceu na Assembleia Legislativa
do Estado de São Paulo, quan-
do o ministro foi recebido pela
bancada de deputado do Partido
dos Trabalhadores no Estado.

O ministro falou das diver-
sas ações que estão sendo prepa-
radas pelo Ministério do Traba-
lho e emprego que, retomado, pas-
sa a ter mais força e protagonis-

Divulgação

No encontro do ministro com a bancada do PT na Alesp foi
falado de projetos para a retomada do  desenvolvimento

mo no governo do presidente Lula.
Na conversa, o ministro deixou
claro que no governo do presiden-
te Lula, os trabalhadores estão
sendo colocados no orçamento da
União e medidas que, adotadas
pelos governos anteriores, penali-
zam a classe trabalhadora, já es-
tão sendo rediscutidas com os di-
versos segmentos da sociedade.

Para a deputada Professo-
ra Bebel, é fundamental que o
governo priorize investimentos
em setores da economia que pos-
sam contribuir para o desenvol-
vimento tanto do país como do
Estado de São Paulo e, consequen-
temente, gere novos empregos e
renda para os trabalhadores.

 Acervo Estadão

Orestes Quércia esteve em Pi-
racicaba em março de 1984 e
foi vaiado, durante comício na
Praça José Bonifácio, em fa-
vor das Diretas Já. Ele e ou-
tros políticos – João Herrmann
Neto, Adilson Benedito Maluf,
entre alguns – clamavam pela
abertura ampla, geral e irres-
trita e exigiam o voto democrá-
tico. A revista “Galeria” era uma
das expoentes da imprensa
local. Foi publicada durante
boa parte dos anos 1980,
quando este tipo de impres-
são era muito mais caro que
hoje em dia. E com menos tec-

nologia. A capa da edição de
março de 1984 mostrava uma
foto de Altino Jorge tirada du-
rante o carnaval que ocorrera
no mês anterior. A revista era
dirigida por Rogério Viana e
contava com matérias de Ân-
gela Furlan, José Maria Fer-
reira, Alfredo Barbara Neto,
José Pedro Soares Martins,
Mário Evangelista, além de
fotos de Justino Lucente, Os-
mir Bertazoni, Cícero Correa
dos Santos, Diógenes Ban-
zato e Henrique Spavieri. (Ed-
son Rontani Júnior – http://
fotoeahistoria.blogspot.com)

GALERIA

O IAMSPE (Instituto de Assis-
tência Médica ao Servidor Público
Estadual) firmará, conforme o site
www.apeoesp.org.br, convênio com
a Santa Casa de Misericórdia de
Piracicaba para passar a atender
servidores estaduais e agregados
que contribuem com o Instituto. A
informação é da deputada estadu-
al Professora Bebel (PT), que se reu-
niu quinta (18) com a superinten-
dente do Iamspe, Maria das Gra-
ças Bigal Barboza, para tratar de
demandas dos professores da rede
estadual de ensino e do funciona-
lismo em relação ao Instituto, e re-
cebeu a confirmação da celebração
de convênio entre a Santa Casa e o
Instituto, conforme já havia de-
fendido em recente encontro.

Como presidenta da Apeoesp
(Sindicato dos Professores do En-
sino Oficial de Ensino no Estado
de São Paulo) e deputada estadu-
al, a Professora Bebel tem traba-
lhado insistentemente para que Pi-
racicaba volte a contar com hospi-
tal conveniado com IAMSPE para
assegurar atendimento hospitalar
aos servidores estaduais e seus
agregados. A cidade conta com
mais de 30 mil vidas que toda vez
que precisa de internação hospita-
lar tem que recorrer a hospitais da
região que são conveniados ao Ins-
tituto. "Garantir a retomada do
atendimento hospitalar aos profes-
sores e demais servidores estadu-
ais de Piracicaba e região tem sido
uma das nossas principais bandei-
ras de lutas tanto do nosso man-
dato de deputada, assim como pre-
sidenta da Apeoesp", destaca Bebel.
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Bebel: IAMSPE firmará
convênio com a Santa Casa
para os servidores estaduais
Bebel também quer incluir atendimento a professores da categoria O; reunião
foi quinta (18), com a superintendente Maria das Graças Bigal Barboza

Divulgação

A deputada Bebel com a superintendente Maria das Graças Bigal Barboza em encontro
que discutiu a importância de Piracicaba ter um hospital conveniado com o IAMSPE

CATEGORIA O - Na reu-
nião, ainda, atendendo à solicita-
ção também deputada Professora
Bebel, a superintendente Maria das
Graças Bigal Barboza comprome-
teu-se a enviar às instâncias supe-
riores do Governo do Estado estu-
do para inclusão no IAMSPE dos
professores da categoria O e demais
profissionais com contratos tempo-
rários. "Esta é uma antiga reivin-
dicação nossa, uma vez que esses
professores, contratados como
categoria O não são assistidos
pelo IAMSPE", destaca Bebel.

ARARAS - No encontro, a
superintendente do IAMSPE in-
formou, ainda, que, além de con-
vênio em Piracicaba, o Instituto

também está firmando convênio
com o Hospital São Leopoldo, em
Araras, para atendimento aos
servidores públicos. "Nos dois
casos, também será ampliado o
atendimento em laboratórios de
análises clínicas. Ficou acertado
que será mantido canal aberto
para o encaminhamento de ou-
tras demandas", conta Bebel.

Preocupada em fortalecer o
IAMSPE e melhorar o atendimen-
to aos servidores públicos esta-
duais e seus agregados, na segun-
da (16), a deputada Bebel, com os
deputados Paulo Batista Reis
(PT) e Valdomiro Lopes (PSB), em
audiência pública no auditório
Paulo Kobayashi da Assembleia

Legislativa do Estado de São Pau-
lo (Alesp), lançou a Frente Parla-
mentar em Defesa do IAMSPE.

Bebel explica que a finalida-
de é de promover, através de um
amplo diálogo e participação de
representantes do funcionalismo
e da sociedade paulista, a dis-
cussão e o aprimoramento da le-
gislação e de políticas voltadas
ao fortalecimento do Instituto.

Para isso, uma das metas des-
ta Frente Parlamentar é de cobrar
também que o Estado pague sua
cota parte para sustentar o IAMS-
PE e que seja ampliada a oferta de
hospitais no Interior do Estado
para atender os servidores públi-
cos estaduais e seus agregados.
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Trevisan Jr. solicita
relatório de recursos
destinados a entidades

O vereador Laércio Trevisan
Jr. (PL) solicitou, através do re-
querimento 425/2023, aprovado
na 28ª Reunião Ordinária, nesta
quinta-feira 18), o relatório das en-
tidades filantrópicas que atuam
nas áreas esportiva, social, idoso,
criança e adolescente que recebe-
ram recursos da Prefeitura nos

anos de 2021 a 2023. No docu-
mento, aprovado com placar de
nove votos favoráveis e seis con-
trários, o parlamentar questiona
os valores repassados para as ins-
tituições e o número de pessoas
assistidas. Ele ainda solicita a dis-
criminação, por ano, dos valores
repassados a cada entidade.
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Excursão aos EUA é tema de livro que será lançado na Biblioteca
Hoje, 20, às 10h, na Biblioteca

Municipal Ricardo Ferraz de Ar-
ruda Pinto, Epaminondas Sansigo-
lo de Barros Ferraz lança o livro
Crônica de uma Grande Excursão.
A obra, que faz parte da coleção
2023 do IHGP (Instituto Histórico
e Geográfico de Piracicaba), traz o
relato do diário criado pelo profes-
sor da Esalq/USP (Escola Superior
de Agricultura Luiz de Queiroz) após
a excursão de alunos da universi-
dade aos Estados Unidos, em 1961.
O evento tem entrada gratuita.

O autor de Crônica de uma
Grande Excursão lembra que a
Esalq previa em seu regulamento
que os alunos deveriam realizar,
durante as férias escolares de ju-
lho do último ano, uma excursão
de estudos com a finalidade de
ampliar e atualizar os conheci-
mentos adquiridos no decorrer
do período escolar. Era, portan-
to, uma atividade regulamentar.

“Os formandos da turma de
1961 vinham se mobilizando des-
de anos anteriores por uma via-

gem dos sonhos aos Estados Uni-
dos e que acabou sendo possível
graças ao empenho e prestígio de
um pai deles, bem como à política
da Boa Vizinhança de Washing-
ton, um programa implantado
havia há alguns anos na Améri-
ca Latina para preservar a hege-
monia norte-americana na re-
gião”, lembra Epaminondas. É
nesta linha que o livro se baseia.

Edson Rontani Júnior, pre-
sidente do IHGP, ressalta que
esta será a terceira publicação lan-
çada pela entidade neste ano. Em
abril, foram lançadas duas publi-
cações sobre a história oral, auto-
rias de João Umberto Nassif e
Armando Alexandre dos Santos.

AUTOR - Epaminondas San-
sigolo de Barros Ferraz é nascido
em Piracicaba. Graduou-se na
Esalq/USP em engenharia agro-
nômica no ano de 1958. Traba-
lhou um ano na indústria meta-
lúrgica e depois foi contratado
como professor no Departamento
de Física e Meteorologia da Esalq.

Colaborou na fundação do
atual Cena (Centro de Energia
Nuclear na Agricultura), onde
criou o curso de Introdução à
Energia Nuclear na Agricultu-
ra e o curso de pós-graduação

em Energia Nuclear na Agricul-
tura ao nível de mestrado e pos-
teriormente de doutorado.

No governo federal atuou
como assessor da CNEN (Co-
missão Nacional de Energia
Nuclear), do CNPQ (Conselho
Nacional de Pesquisas), na Di-
retoria do Ensino Superior do
Ministério da Educação e Cul-
tura para a reforma do ensino
superior, como perito na Polí-
cia Federal e na Agência Naci-
onal de Saúde como assessor.

SERVIÇO
Lançamento do livro Crô-
nica de uma Grande Excur-
são ,  de  Epam inondas
Sansigolo de Barros Fer-
raz. Hoje, 20/05, às 10h,
na  B ib l i o teca  Mun ic ipa l
Ricardo Ferraz de Arruda
Pinto. Na rua Saldanha Ma-
rinho, 333. Evento gratuito.
Serão distribuídos gratuita-
mente 100 exemplares da
obra .  In formações:  (19)
3433-3674 (Whatsapp).

O livro faz parte da coleção 2023
do IHGP (Instituto Histórico
e Geográfico de Piracicaba)
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Espadas, cavalos e ameaças
na Vila da Constituição
Documento preservado pelo Setor de Documentação e Arquivo da
Câmara registra caso que poderia ser também roteiro de filme do Zorro

Ameaça, cavalo e espada.
Parecem elementos saídos de um
filme do Zorro – o personagem
pulp criado pelo escritor esta-
dunidense Johnston McCulley
– ou de qualquer outra produ-
ção de faroeste. Mas não, esses
componentes cinematográficos
fazem parte de um documento
presente no acervo histórico Câ-
mara Municipal de Piracicaba,
preservado pelo Setor de Gestão
de Documentação e Arquivo.

Em 15 de março de 1835, uma
situação inusitada – mas de consi-
derável perigo –, aconteceu na Vila
da Constituição, protagonizada por
um cidadão bêbado e duas figuras
políticas que correram sério risco
de vida. Mas quais foram os deta-
lhes deste singular incidente e como
ele terminou? Vamos à narrativa!

Sob ordem do Presidente
da Província – em ofício de 9 de
abril de 1835 – é solicitado aos
membros da Câmara informa-
ção sobre o ocorrido quase um
mês antes, em 15/3. Em respos-
ta, encaminhada em 2 de maio,
os vereadores relatam a inten-
ção do cidadão Antônio Ferraz
Leite – alegadamente sob influ-
ência de bebida alcóolica – de
reunir seus escravos para assas-
sinar o Juiz Municipal Agosti-
nho José de Carvalho e Domin-
gos José da Silva Braga:

“Em observância a ofício de V.
Exa. datado a nove de Abril, orde-
nando a esta Câmara que lhe in-
forme sobre a ação praticada no
dia quinze de Março, ela tem a di-
zer que é público e notório que An-
tônio Ferraz Leite prometera nesse
dia assassinar ao Juiz Municipal
Agostinho José de Carvalho e Do-
mingos José da Silva Braga, e que
para esse fim tinha convidado vá-
rios de seus escravos que foram
vistos, porém não consta que eles
estivessem de tal acordo; é preciso
lembrar que o autor, segundo se
diz, estava esquentado de bebidas
alcóolicas, e isto só era o bastan-

te para empreender semelhante
delírio.” (em transcrição livre)

Como consequência desta
ameaça, os membros da Câmara
relatam que o Juiz de Paz foi logo
avisado e que de pronto montou
uma escolta, onde compareceu
muitas pessoas da Vila, que en-
tão reuniram-se todas na rua
junto à casa de Domingos José
da Silva Braga, um dos alvos de
Antônio Ferraz Leite. Porém,
logo pelas sete horas da noite, in-
formam os membros da Câmara
que apareceu ali o próprio Antô-
nio na porta de José Rodrigues
Leite, mas sem companheiros:

“(...) houve aviso ao Juiz de
Paz, e este imediatamente fez uma
escolta que logo compareceu mui-
tas pessoas da Vila, e estando reu-
nida esta escolta na rua junto à
casa de Domingos José da Silva
Braga, apareceu ali perto o dito
Ferraz pelas sete horas da noite
mais ou menos na porta de José
Rodrigues Leite sem companhei-
ro algum.” (em transcrição livre)

Contudo, o que quer que es-
tivesse nos planos de Antônio
Ferraz Leite para aquela noite foi
rapidamente por água abaixo,
pois tão logo ele apareceu, uma
pessoa da escolta o avistou e avi-
sou ao Juiz de Paz, que de ime-
diato deu a ordem para captu-
rá-lo. Antônio Ferraz Leite, que
estava a cavalo, tentou escapar
quando ouviu as pessoas se apro-
ximando, mas logo foi pego sem
conseguir resistir, e descobriu-se
que o mesmo estava portando
uma espada! Sim, uma espada!

“(...) e logo um da escolta o
avisou ao Juiz de Paz que ali esta-
va o dito Ferraz, e então o Juiz
deu ordem para que o apreendes-
sem, ele que o ouviu voltando a
cavalo querendo escapar com
tudo, foi preso sem motim nem
oposição, achando-se ele com uma
espada.” (em transcrição livre)

Logo no dia seguinte à captu-
ra de Antônio Ferraz Leite, rela-

Filme A Marca do Zorro (1941)

Caso de ameaça de morte na Vila da Constituição, ao estilo
das histórias de Zorro, está registrado nos arquivos da Câmara

tam os membros da Câmara que o
Juiz Municipal Agostinho José de
Carvalho e Domingos José da Sil-
va Braga apresentaram requeri-
mento, ao qual deu início ao Juiz
de Paz, porém logo Antônio Fer-
raz Leite terminou por assinar um
termo de segurança de vida para
o Juiz Municipal Agostinho, Do-
mingos Braga e para o Juiz de Paz
e foi liberado. Chegou-se à conclu-
são de que houve premeditação
nos atos de Antônio Ferraz, pois o
mesmo dizia possuir, já por um
tempo, rixa para com os “emboa-
vas”, ou emboabas, palavra de ori-
gem indígena que significa “es-
trangeiro”, “forasteiro” e que era
usada pelos paulistas para desig-
nar as pessoas de fora que chega-
vam em busca do ouro, especial-
mente portugueses. Por fim, os
membros terminam por relatar
que casos assim são comuns.

“No outro dia apresentaram
seu requerimento o dito Carva-
lho e Braga, e principiou o Juiz
de Paz o processo e logo constou
que eles se acomodaram, assi-
nando o dito Ferraz termo de se-
gurança de vida aos três e foi sol-
to. Consta que houve premedita-
ção porque a tempos que o dito
Ferraz dizia haver rixa com os

Emboavas que o Braga trazia por
sua conta e mais outro, que ago-
ra sabe-se ser o Juiz Municipal Agos-
tinho. Não desejamos desfigurar o
negócio, mas é verdade firmada na
experiência que caso semelhante é
acostumado e sofre muitas altera-
ções, e o que fica dito é o que a
Câmara pode informar à Vossa
Excelência, que mandará o que for
servido.” (em transcrição livre).

E esta foi a conclusão do
relato deste breve, porém pe-
culiar, incidente na Vila da
Constituição do século XIX.

ACHADOS DO ARQUIVO
- A série “Achados do Arquivo” se
pauta na publicação de parte do
acervo do Setor de Gestão de Do-
cumentação e Arquivo, ligado ao
Departamento Administrativo. Ela
foi criada pelo setor de Documen-
tação, em parceria com o Departa-
mento de Comunicação Social, e
conta com publicações semanais no
site da Câmara, às sextas-feiras,
como forma de tornar acessível ao
público as informações do acervo
da Câmara Municipal de Piracica-
ba. (Texto de autoria de Brenno
Rodrigo Monteiro, estagiário de
História do Setor de Gestão de
Documentação e Arquivo da Câ-
mara Municipal de Piracicaba)
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Alunos da Hélio Penteado
de Castro fizeram passeio
didático em São Paulo

Divulgação

Alunos da Escola Estadual Hélio Penteado de Castro
que participaram de atividades em São Paulo

Com apoio da Apeoesp, alu-
nos da E.E. Professor Hélio
Penteado de Castro realizaram,
semana passada, passeio didá-
tico pelo  Museu da Língua Por-
tuguesa, Estação da Luz, Par-
que da Luz e Parque Ibirapue-

ra, na cidade de São Paulo, vi-
sando aprofundar conhecimen-
to. “Esta visita, in loco, certa-
mente, contribui para uma me-
lhor formação dos alunos”, res-
salta a deputada Professora Be-
bel (PT), presidenta da Apeoesp.

O assessor de políticas públi-
cas do Núcleo de Bem-Estar Ani-
mal, Matheus Santos utilizou 30
minutos do expediente da Câma-
ra, por meio do requerimento 347/
2023, de autoria da vereadora Ales-
sandra Bellucci (Republicanos),
para explanar sobre as novas políti-
cas de manejo do núcleo. Para Ma-
theus Santos, “é de suma importân-
cia” que as novas ações em desen-
volvimento as e as mudanças que já
ocorreram sejam divulgadas.

Na explanação, o assessor
de políticas públicas apresentou
as principais atividades do De-
partamento de Bem-Estar Ani-
mal (DBEA), que foi inaugurado
em março e é responsável pela
divisão de animais silvestres e
domésticos, os setores de Bem-
Estar Animal e o Disk Animais.

Ele destacou que a reforma
do DBEA, sediado no mesmo en-
dereço do Centro de Controle de

Departamento de Bem-Estar Animal (DBEA) foi inaugurado em março

Guilherme Leite

Zoonoses, a criação de setores e a
ampliação da mão de obra propi-
ciou “o bem-estar de fato”.

Entre os novos setores do
departamento, Matheus Santos
destacou o setor de adoção de
animais, já que é crescente o
atendimento de animais aban-
donados no município e a guar-
da responsável, uma parceria
com a Guarda Municipal de Pi-
racicaba. “Essa união faz a for-
ça e a diferença na questão de
resgate de animais, no combate
aos maus-tratos”, afirmou.

Matheus Santos destacou o
aumento no número de castrações
que, em 2022, passaram de 6 mil e
até maio de 2023 já são mais de 4
mil. “Pretendemos encerrar o ano
com 8 mil castrações e consegui-
mos ampliar os números com vári-
as ações, como a união, o trabalho
em conjunto e a reestruturação
com a mesma equipe”, afirmou.
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Câmara parabeniza empresa por defesa da causa animal
A Câmara Municipal de Pira-

cicaba, conforme iniciativa da ve-
readora Alessandra Bellucci (Repu-
blicanos), no requerimento 118/
2023 parabeniza a empresa Tô Lim-
pinho Pet Shop, pela trajetória e
atuação solidária e de apoio para a
causa animal em Piracicaba.

“Agradeço a Adriana e toda
sua equipe por sempre estarem
dispostos a ajudar com seu traba-
lho tanto para os casos que leva-
mos até ela quanto para seus cli-
entes. A dedicação, cuidado e o
amor que esta empresa presta aos
animais faz com que elas alcancem
grandes resultados. É um orgulho
poder homenagear um trabalho
tão lindo e agradecer mais uma vez
a Adriana por essa solidarieda-
de e amor pela causa animal”,
destacou  Alessandra Bellucci.

A entrega da honraria acon-
teceu no hall de entrada do salão
nobre Helly de Campos Melges,
na última quinta-feira (11).

No requerimento, a parlamen-
tar enfatiza que mudar de vida
muitas vezes é necessário. “Isto
causa receio, medo do futuro. Mu-

dar de vida profissional, então,
pode ainda ser mais assustador,
mas quando é o amor que orienta
a intuição para esta mudança, é
quase certo de que as escolhas são
as melhores possíveis”, disse.

A parlamentar descreve a tra-
jetória da empresária: “foi assim
que aconteceu com Adriana Froner,
que tinha uma sólida carreira como
bancária e que, em 2001, resolveu
deixar toda esta ‘tranquilidade de
lado’ para dedicar-se à uma paixão
que tinha desde pequena, os ani-
mais. Assim surgiu a Tô Limpi-
nho, Pet Shop, que completa em
2023, 22 anos de atividades na ci-
dade de Piracicaba”, relata Bellucci.

“Sem sócios, Adriana en-
frentou o desafio de organizar
uma empresa do zero e foi bus-
car formação para sua nova ati-
vidade. Cursos, com o específico
de banho e tosa foi um dos que
ajudaram a consolidar a Tô Lim-
pinho como uma referência no
setor em Piracicaba.Tendo como
principal objetivo fazer tudo com
muito amor, carinho e paciência.
Adriana busca estar sempre atu-

alizada no mercado pet, prevale-
cendo a qualidade do serviço
prestado, buscando aprimorar
técnicas e a gestão da empresa.
Costuma dizer que oferece a esté-
tica canina com dose extra de amor
em forma de banho, tosa e acessó-
rios”, descreve a vereadora.

Alessandra também realça que
além do impecável trabalho profis-

sional, Adriana Froner e a Tô Lim-
pinho “são importantes apoiadores
da causa animal na cidade, inter-
mediando parcerias com fornece-
dores para doação de acessóri-
os, ração e também com banhos
e tosas para animais resgatados,
quando possível de serem encai-
xados nas atividades da empre-
sa”, conclui a parlamentar.
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Políticas de bem-estar animal
são apresentadas na Câmara
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Vereadores aprovam a criação
do Banco de Cadeira de Rodas

A Câmara aprovou, em se-
gunda discussão, projeto de lei
12/2023, que cria em Piracicaba
o “Banco Comunitário de Cadei-
ras de Rodas”, com o intuito de
emprestar gratuitamente apare-
lhos necessários para a locomo-
ção de pessoas com deficiência,
mobilidade reduzida ou acama-
das, tais como cadeiras de rodas,
muletas, bengalas e andadores.

“Tenho o entendimento que a
prefeitura tenha que ter um banco
desses equipamentos e ser respon-
sável de fornecer às pessoas. A pre-
feitura tem recursos para implan-
tar essa estrutura na Smads (Se-
cretaria Municipal de Assistência
e Desenvolvimento Social)”, justi-
ficou o autor da proposta, verea-
dor Laércio Trevisan Jr. (PL).

A proposta, de autoria do ve-
reador Laércio Trevisan Jr. (PL),
prevê que o estoque do banco co-
munitário será mantido e forma-
do exclusivamente por doações,
“sejam elas de pessoas físicas ou
jurídicas, bem como órgãos gover-
namentais, podendo ser promovi-
das campanhas de doações junto

às empresas parceiras do banco”.
A proposta já havia sido votada,
em primeira discussão, na 23ª Reu-
nião Ordinária, em 27 de abril.

Ficarão sob responsabilida-
de da Secretaria Municipal de As-
sistência e Desenvolvimento So-
cial o gerenciamento do banco co-
munitário e a realização da aná-
lise socioeconômica das pessoas
atendidas, a fim de detectar as
que estão elegíveis e conceder pri-
oridade às que, “comprovada-
mente, não tenham condições fi-
nanceiras” para a aquisição dos
equipamentos emprestados.

Trevisan Jr. salienta que a
proposta tem o intuito de facili-
tar o acesso aos aparelhos, já que,
atualmente, a obtenção deles via
SUS “pode demandar tempo”.
“Para que tenha o direito de re-
ceber os equipamentos via Siste-
ma Único de Saúde, é necessário
que o paciente faça uma prévia
inscrição, além do fato de que o
fornecimento de qualquer equi-
pamento pelo SUS se restringe
aos usuários deste sistema”, diz
o autor do projeto de lei 12/2023.

Guilherme Leite

Homenagem de Alessandra Bellucci ressalta a empresa Tô Limpinho
Pet Shop pela trajetória e atuação solidária e de apoio pela causa animal

A Coplacana (Cooperativa dos
Plantadores de Cana do Estado de
São Paulo) está repleta de novidades
para os tutores de animais de esti-
mação. A cooperativa inaugurará, na
manhã deste sábado (20), os novos
espaços de banho e tosa e consulta
veterinária. Para marcar a abertura
oficial, uma programação especial,
gratuita e aberta ao público, foi pre-
parada para receber os clientes.

Entre as atrações do even-
to, que ocorrerá das 8h às 12h,
estão um delicioso café da ma-

nhã, pipoca, distribuição de brin-
des, exposição de parceiros e ado-
ção de filhotes. Também haverá
barraca com venda de pastel.

Localizada na avenida Doutor
Cássio Paschoal Padovani, 1520, no
Morumbi, a loja 2 da Coplacana,
voltada para o segmento pet, foi
inaugurada no dia 14 de dezem-
bro. A unidade integra o projeto de
expansão da cooperativa. “Avalian-
do o crescimento sólido do merca-
do pet no Brasil e pensando tam-
bém em estar mais próximo ao pú-

blico urbano, decidimos entrar nes-
te segmento dando o primeiro pas-
so e inaugurando a loja II em Pira-
cicaba. Temos uma loja ampla, com
uma enorme variedade de produ-
tos e serviços”, ressaltou o Diretor
de Negócios, Roberto Rossi.

O banho e tosa da Confraria
Animal, instalado na Coplacana e
em outros dois endereços, é o único
certificado no manejo de Lowstress,
técnica que respeita as emoções dos
pets, estrutura e anatomia de cada
raça. Além disso, são feitos banhos

com água ozonizada, o que pro-
porciona uma limpeza mais pro-
funda e duradoura, com poder ci-
catrizante e bactericida, ideal para
cães com alergias crônicas na pele.
A cromoterapia é outro diferenci-
al, pois ajuda a acalmar os pets e
dar a se sensação de bem-estar.

Referência na cidade desde
1975, o Hospital Veterináro Dr. Ja-
cob fará consultas e exames (hemo-
grama e bioquímicos) no local. Os
atendimentos serão realizados pelo
mesmo corpo clínico do hospital.

LLLLLOJAOJAOJAOJAOJA P P P P PETETETETET

Coplacana terá programação especial e gratuita no sábado
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Festa das Nações segue neste final de semana
Hoje e domingo evento começa mais cedo, às 11h, e oferece almoço, com comidas típicas de 17 nações

Em plena noite de quinta-fei-
ra, 18, aproximadamente 15 mil
pessoas prestigiaram o segundo
dia de Festa das Nações, no En-
genho Central. E a festa continua
nesse fim de semana. No sábado
e no domingo, a 38ª Festa das
Nações começa mais cedo, às 11h.
Os restaurantes vão servir almo-
ço, com comidas típicas de 17 na-
ções. Os shows no palco principal
começam às 13h e a festa segue
até as 2h, no sábado. No domin-
go,  as apresentações têm início
às 11h e a festa se encerra às 18h.

IMPRENSA – Pela primei-
ra vez, a Festa das Nações tem
um espaço dedicado a receber e
apoiar a imprensa, que, todos
os anos, comparece ao evento
para coberturas e entrevistas. Di-
versos veículos de comunicação
de Piracicaba e região utilizaram
a área de Apoio à Imprensa do
Centro de Comunicação Social
(CCS), localizado no recinto da
festa, ao lado do palco principal.

De acordo com a diretora do
CCS, Tássia Espego, a ideia do es-
paço foi a de justamente oferecer
estrutura e suporte para facilitar a
cobertura da Festa das Nações,
ampliando o alcance do evento e
chamando atenção para a solida-
riedade. “O espaço de apoio à im-
prensa foi pensado com muito ca-
rinho e respeito, para que todas as
equipes que ajudam a reverberar a
importância dessa festa, que tem
como foco principal a solidarieda-
de, pudessem ser acolhidos. Essa
festa que mexe com os sentimen-
tos das pessoas, fico impressiona-
da em ver como a cidade pulsa a
Festa das Nações. Por isso, pen-
samos em como ajudar a reverbe-
rar isso e não tem caminho me-
lhor do que a imprensa”, afirmou.

FESTA – Nesta edição, toda
a renda da festa, adquirida por
meio dos restaurantes das 17 na-
ções, será revertida a 21 institui-
ções sociais. São os restaurantes:

Foto Pecege

Neste ano, os restaurantes garantem a gastronomia típica de 17 nações

África do Sul, Alemanha, Áustria,
Brasil, Congo, Coreia do Sul, Es-
panha, Estados Unidos, Holan-
da, Itália, México, Moçambique,
Nações Árabes, Nova Zelândia,
Portugal, Reino Unido e Suíça.

Realizada pela Fenapi (Asso-
ciação Festa das Nações de Pira-
cicaba), a Festa das Nações é pro-
movida pela Prefeitura de Piraci-
caba, por meio do Fundo Social
de Solidariedade (Fussp), com
organização da Secretaria Muni-
cipal de Governo. Uma parte dos
recursos são oriundos da Lei de
Incentivo à Cultura, via Ministério
da Cultura do Governo Federal.

HORÁRIOS E INGRES-
SOS – No sábado começa às 11h e
termina às 2h, e no domingo co-
meça às 11h e se encerra às 18h.
Ingressos antecipados para a 38ª
Festa das Nações estão à venda pela
internet. Para adquirir, basta aces-
sar o site oficial da festa, no ende-
reço festadasnacoes.org.br, clicar
no botão Ingressos e escolher os
dias. Ingressos custam R$ 12 (in-
teira) e R$ 6 (meia-entrada). Ven-
da antecipada no site, botão Ingres-
sos e escolher os dias. Serão aceitos
cartões de crédito, débito e dinhei-
ro. No botão Acesso à Festa estão
todas as informações sobre gratui-
dade e meia-entrada, assim como
os termos para a entrada de meno-
res de idade. O acesso de menores
de 16 anos só será possível na com-
panhia de um adulto ou responsá-
vel e com o preenchimento da de-
claração necessária, disponível.

ACESSO E ESTACIONA-
MENTO – Os valores do estacio-
namento são R$ 25 (automóveis e
caminhonetes) e R$ 12 para mo-
tos. O pagamento do estacionamen-
to deve ser feito no próprio local
aos agentes identificados e medi-
ante fornecimento de recibo com a
identificação de pago. As entradas
do estacionamento serão na aveni-
da Beira Rio (na rotatória, ao lado
do entroncamento com a Rua Luiz

de Queiroz), avenida Maurice
Allain e avenida Dona Lídia (na
esquina com rua Dom João). O
acesso ao estacionamento de servi-
ço será pela ponte do Morato. Pa-
trocinadores, artistas e funcioná-
rios da Secretaria da Ação Cultu-
ral acessam pela avenida Maurice
Allain (ponte do Mirante).

TRANSPORTE PÚBLI-
CO, APP e PCDs – As pessoas
que preferirem podem chegar com
facilidade até a Festa das Nações
de ônibus e também por carro de
aplicativo. No caso dos ônibus, a
Secretaria Municipal de Mobilida-
de, Trânsito e Transportes (Se-
muttran) criou a Linha 001, que
vai funcionar até o domingo, 21/
05, com viagens do Terminal Cen-
tral de Integração (TCI) até o En-
genho Central, a cada 30 minu-
tos. A linha será gratuita. A linha
sairá da plataforma B1 do TCI e
seguirá até a avenida Beira Rio
com desembarque final entre as
ruas XV de Novembro e Rangel
Pestana. Amanhã, as saídas acon-
tecem a partir das 9h, com retor-
no a partir das 9h15 até as 23h15.

No domingo, saídas do TCI
das 9h até as 19h. O retorno
para o TCI será das 9h15 até as
19h45. Todas as informações
podem ser acessadas no site da
Transporte  TUPi (https://
www.tupitransporte.com.br/) em
Linhas e Itinerários. Os veículos por
aplicativo também terão um local
próprio para embarque e desem-
barque na avenida Beira Rio, entre
as ruas XV de Novembro e Rangel
Pestana. O acesso ao local é exclu-
sivo pela Rua XV de Novembro.

As pessoas com deficiência
também terão atenção especial
para curtir a Festa das Nações.
Veículos do Elevar, sistema de
transporte adaptado da Prefeitura
de Piracicaba, farão embarque gra-
tuito de pessoas com deficiência
(PCDs), em área no estacionamen-
to do posto de combustíveis 3S (ave-

nida Presidente Kennedy). A pes-
soa com deficiência poderá embar-
car com um acompanhante. No sá-
bado e domingo, as vans do Elevar
fazem o transporte das 9h à 1h.

BILHETERIAS – A Festa
das Nações de Piracicaba possui
quatro bilheterias de acesso: pas-
sarela Pênsil (avenida Beira Rio);
passarela Estaiada (avenida Bei-
ra Rio); Mirante (avenida Mau-
rice Allain); e Ponte do Morato
(avenida Sérgio Caldaro) – aces-
so apenas para embarque e de-

sembarque de pessoas com mobi-
lidade reduzida e moradores lo-
cais. Não há estacionamento ofi-
cial próximo a esta bilheteria.

SERVIÇO
38ª Festa das Nações de Pi-
racicaba. De 17 a 21 de maio,
no Engenho Central (avenida
Maurice Allain, 454). Site:
www.festadasnações.org.br.
Facebook: festadasnacoes-
depiracicaba. Instagram: fes-
tadasnacoesdepiracicaba

Quem participar da 38ª
Festas das Nações de Pira-
cicaba neste fim de semana
vai poder se imunizar contra
a gripe/influenza. A Secreta-
ria de Saúde vai disponibili-
zar a vacina para toda a po-
pulação acima de seis me-
ses de idade que estiver no
evento em tenda ao lado do
palco principal. Amanhã, sá-
bado, 20/05, a ação será das
11h às 20h30 e, no domin-
go, 21/05, das 11h às 17h.

“A organização da festa
achou oportuno e nos cha-
mou para esta ação. Organi-
zamos uma equipe especial
para o evento e disponibili-
zar o imunizante aos interes-
sados”, disse Filemon Silva-
no, secretário de Saúde.

Além da Festa, a SMS
vai abrir as unidades UBS
Caxambu e CRAB Vila Re-
zende para atendimento es-
pecial neste sábado, das 8h
às 14h, para imunizar con-
tra a gripe a população com
mais de seis meses de ida-
de e também contra a Covid-
19 com o reforço da vacina
bivalente para população
com mais de 12 anos. Tam-
bém estará disponível o re-
forço da Pfizer pediátrica para
crianças de 5 a 11 anos.

É importante lembrar
que, de 22 a 26/05, a vacina-
ção contra Influenza/gripe e
Covid Bivalente acontece nas
68 unidades de saúde da ci-
dade: CRABs e UBSs, das 8h
às 15h (exceto CRAB Paulis-
ta), e PSFs, das 8h às 16h. As
UBSs Caxambu e Centro
estarão com horário especial
de atendimento para imunizar
a população das 17h às 20h.

Secretaria
disponibiliza
vacina contra
a gripe durante
o evento

Hoje, 20, das 8h às 12h, acon-
tecerá o Festival de Handebol, no
Ginásio Poliesportivo Roberto Fi-
letti, no bairro Vila Sônia. O evento
organizado pela Prefeitura, por
meio da secretaria municipal de
Esportes, Lazer e Atividades Mo-
toras (Selam), é aberto ao público.

Segundo a professora Vivia-
ne Lima, que coordenará a com-
petição, participarão do festival
atletas de 07 a 14 anos, represen-
tando os núcleos do Programa
Desporto de Base (PDB), Associ-
ação Desportiva de Handebol 15
Piracicaba/Selam e a Prefeitura
Municipal de Nova Odessa.

Em Piracicaba existem três
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Ginásio sediará Festival de Handebol
núcleos de handebol, que funci-
onam nos ginásios de esportes
Prezotto, Waldemar Blatkauskas
e Roberto Filetti, reunindo 68
atletas, de 07 a 14 anos. Duran-
te as atividades são ensinados
aspectos como socialização, dis-
ciplina e respeito ao próximo.

Criado em 1989, o Progra-
ma Desporto de Base tem cará-
ter social e de formação educa-
cional, com objetivo principal de
divulgar e disseminar a prática
de diversas modalidades espor-
tivas, proporcionando ambien-
te saudável e lúdico para as cri-
anças e adolescentes na faixa
etária entre 7 aos 17 anos. O festival de handebol será no Ginásio Poliesportivo “Roberto Filetti”

Divulgação
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Empreendedores podem
se candidatar a bolsas do
Santander para programa

Até o dia 31 de maio estão
abertas as inscrições para empre-
endedores de Piracicaba e região
se candidatarem a bolsas ofereci-
das pelo Santander no Empretec,
maior programa de formação de
empreendedores do mundo. O Ban-
co vai isentar o valor da inscrição
– de cerca de R$ 2 mil, em média –
e diminuir a espera para ingresso.
Do total de 230 bolsas, o Banco irá
custear 150 para interessados nas
regiões de Jundiaí, Piracicaba, So-
rocaba, Ribeirão Preto, Bauru, Fran-
ca, Votuporanga, São José do Rio
Preto, Presidente Prudente, São José
dos Campos e Santos. As demais
bolsas serão destinadas à capital.

As inscrições para candidatos
do interior, litoral e capital paulis-
ta devem ser feitas exclusivamen-
te pelo portal SantanderX, a pla-
taforma do Banco para bolsas e
programas para empreendedores
e empresas elegíveis conforme as
regras do programa. A iniciativa é
do segmento Empresas da insti-
tuição financeira que quer ampli-
ar o acesso ao seminário intensivo

da Organização das Nações Uni-
das (ONU) para quem já possui
um negócio, ou pretende começar.

Vale destacar que os empreen-
dedores que se inscreverem às bol-
sas do Santander ainda precisarão
passar por um processo seletivo. O
Santander ainda planeja levar o
programa para todo o Brasil, enten-
dendo o apoio ao empreendedoris-
mo como um tema nacional. Neste
sentido, até o momento já estão con-
firmadas 70 vagas para Bahia, Mato
Grosso, Minas Gerais, Pará, Rio
Grande do Sul e Santa Catarina.

O Empretec qualifica empreen-
dedores em 36 países e, no Brasil, é
aplicado nos estados pelo Sebrae.
Com a parceria do Santander Em-
presas e Santander Universidades,
foram formadas mais de 50 turmas
além do que o programa já disponi-
biliza no país. Com isso, o Banco pro-
jeta reduzir a fila de espera e aten-
der duas vezes mais interessados.

O link da plataforma Santan-
derX para inscrições é https://
app.santanderx.com/calls/santan-
der-x-brazil-training-empretec-sp
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Requerimento pede informações
sobre o cartão Pira Cidadão

O vereador André Bandeira
(PSDB) apresentou o requerimen-
to de urgência 451/2023, nesta quin-
ta-feira (18), na 28ª Reunião Ordi-
nária, solicitando informações sobre
atendimento e funcionamento do
Cartão Cidadão, o Pira Cidadão, que
a prefeitura lançou em 4 de abril.

Segundo o parlamentar, a
prefeitura divulgou que entre os
benefícios estariam a praticidade
e agilidade para agendamento de
consultas médicas, retirada de
medicamentos, rematrículas em
creches e inscrições em cursos
oferecidos pelo Executivo.

André Bandeira diz que uma
munícipe fez o seu cadastro e teve
retorno pelo Whatsapp de Vitória
Lima, pelo número 19-97144-0402.
Ela disse não ser de nenhuma se-
cretaria, que estava trabalhando
no cadastro do cartão Pira Cida-
dão e que era de um projeto.

O vereador quer saber também
a qual projeto Vitória Lima estaria
vinculada. “Esta pessoa que se apre-
sentou como Vitória, disse estar
usando seu celular pessoal para o
serviço. Isto procede? Esta é a ori-
entação da prefeitura? A prefeitu-
ra forneceu celulares para estas
pessoas estarem realizando os ca-

dastros? Se sim, quantos celulares
foram disponibilizados?”, pergunta.

Caso a prefeitura esteja dispo-
nibilizando aparelhos celulares para
o cadastramento, André Bandeira
pergunta qual operadora está sendo
usada, se existe contrato específico
para aquisição dos serviços e quan-
tas pessoas realizam o cadastro.

Quer saber ainda se as men-
sagens enviadas aos cidadãos que
realizaram o cadastro para o car-
tão não deveriam ser institucio-
nais, de equipamentos pertencen-
tes à prefeitura. “Como essas pes-
soas podem estar encaminhando
mensagens de celulares particula-
res?”, questiona André Bandeira.

Ele também pergunta se os
serviços propostos pela prefeitura
já estão em funcionamento e quais
são, quantos munícipes fizeram o
cadastro e quantos retiraram os
cartões. “Diante da LGPD (Lei Ge-
ral de Proteção de Dados), os da-
dos das pessoas que estão se ca-
dastrando não deveriam estar pro-
tegidos? Quem está tendo acesso a
esses dados, tendo em vista que o
contato realizado com esta cidadã
foi feito através de um número de
telefone pessoal e não institucio-
nal da Prefeitura?”, questiona.
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Inscrições para processo seletivo
de conselheiros tem início dia 22

A Secretaria Municipal de
Assistência e Desenvolvimento
Social (Smads) e o Conselho Mu-
nicipal dos Direitos da Criança e
do Adolescente (CMDCA) ofere-
cem, entre os dias 22/05 e 07/06,
inscrições para os interessados
em participar do processo seleti-
vo para o Conselho Tutelar.

As inscrições devem ser pre-
enchidas, de forma presencial, de
segunda a sexta-feira, das 8h30
às 11h e das 13h às 16h, na Casa
dos Conselhos, localizada na rua
Joaquim André, 895, Paulista. O
edital 01/2023 está publicado no
site do CMDCA e no Diário Ofici-
al do Município de 31 de março
de 2023, com retificações nos dias
13 de abril e 02 e 19 de maio.

O processo seletivo contará
com prova objetiva e dissertativa,
treinamento e eleição prevista para
o dia 1º de outubro. Todo o proces-
so será realizado pelo Conselho
Municipal dos Direitos da Criança
e do Adolescente (CMDCA), com
fiscalização do Ministério Público.

Para se candidatar as vagas,
os interessados devem ter ensino
médio completo, ter reconhecida
idoneidade moral; idade superior
a 21 anos; residir há mais de dois

anos em Piracicaba; estar no gozo
dos direitos políticos; não registrar
antecedentes criminais e compro-
var experiência, de no mínimo dois
anos, na área da infância e adoles-
cência, sendo que a Organização da
Sociedade Civil que atesta a experi-
ência deve ter registro no CMDCA.

As informações sobre atribui-
ção do conselheiro tutelar, docu-
mentos necessários para inscrição
e outras pertinentes ao processo
seletivo estão no link https://
conselhos.piracicaba.sp.gov.br/
cmdca/retificacao-edital-eleicao-
conselhos-tutelares-2023-19-05-
2023/ ou (https://diariooficial.
piracicaba.sp.gov.br/2023/03/31/
10/?buscar=Conselho+Tutelar).

Para outras informações,
entre em contato pelos telefo-
nes: 3434-0461 e 3434-7137.

Como órgão público munici-
pal, o Conselho Tutelar represen-
ta a sociedade na proteção e ga-
rantia dos direitos de crianças e
adolescentes, fiscalizando toda
ação ou omissão do Estado ou dos
responsáveis legais através do re-
cebimento de denúncias sobre vi-
olação ou ameaça aos direitos es-
tabelecidos pelo Estatuto da Cri-
ança e do Adolescente (ECA).
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Vereadora solicita dados sobre
atendimento de endometriose

A vereadora Ana Pavão (PL)
solicita informações sobre o aten-
dimento de endometriose na rede
pública de saúde do Município.
Ela apresentou o requerimento
434/2023, que foi aprovado nes-
ta quinta-feira (18), durante a
28ª Reunião Ordinária da Câma-
ra, onde questiona quantos gine-
cologistas atendem o SUS (Siste-
ma Único de Saúde) na cidade,
assim como quantos casos da
doença foram diagnosticados.

Ela também quer saber
quantas pacientes estão em
tratamento para a endometri-

ose e se existe algum centro de
referência no Município, vol-
tado a essa enfermidade.

A endometriose afeta uma a
cada dez mulheres entre 25 e 35
anos. A doença é benigna e é ca-
racterizada pela presença de teci-
do menstrual fora do útero, po-
dendo atingir não só órgãos repro-
dutivos, mas também intestino,
bexiga e até os pulmões. No trata-
mento da endometriose, os princi-
pais objetivos são o alívio da dor, a
obtenção de gravidez para as mu-
lheres que desejam engravidar e a
prevenção do retorno da doença.
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Vivência na Unimed Piracicaba
foi tema de estudantes da Flórida
O Hospital Unimed Piracicaba recebeu a visita de estudantes da Universidade da Flórida, nos Estados Unidos, para
conhecer de perto a rotina do complexo hospitalar. Recepcionado pelo presidente da Cooperativa, Carlos Joussef, e pelo
médico e coordenador da Universidade Corporativa da Instituição, Daniel Valim, o grupo trocou experiências com
profissionais que atuam no Centro Cirúrgico, Hemodinâmica, Pediatria e Fisioterapia. (Fotos: Filipe Paes/Studio47)

Dr. Carlos Joussef com o grupo de alunos norte-americanos João Paulo Mainardi, Ricardo Amalfi, Gustavo Borges e Daniel Valim Diego Silva, Rebeca Rizzo, Michael Ward e Rebeca Sendin

Keren Morales, Lucas Vieira e Michelle Garcia Ethan Phelps, Charlotte Gillis, Trey Walker e Valeria Voronina Paula Pinillos, Maximillian Palacio e Haley Juroviesky

Felix Parrilla e Nahomy Nelson Larissa Comodo, Débora Sacconi e Elaine Dressano Silmar Sendin, Sérgio Fortuoso, João Paulo Mainardi e Mauro Rontani
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Vereadora participa de reunião
com conselho e secretário
Campus do Instituto Federal em Piracicaba propõe ao município
parceria na oferta de cursos de formação para a rede pública

Nesta quarta-feira (17), a ve-
readora Rai de Almeida (PT), que
é presidenta da Comissão de
Educação, Cultura, Ciência e
Tecnologia da Câmara, partici-
pou de reunião com um grupo
de docentes, diretores e alunos
do campus do Instituto Federal
em Piracicaba para discutir pos-
sível parceria com o município na
oferta de cursos de formação
para a rede pública municipal.

Liderada pelo diretor do
campus, professor Aguinaldo
Luiz de Barros Lorandi, a reu-
nião também contou com a pre-
sença do vereador Pedro Kawai
(PSDB) e do secretário munici-
pal de Educação, Bruno Roza.

A proposta do Instituto Fe-
deral é estabelecer a parceria com
o município levando-se em con-
ta todas as potencialidades da
unidade e tendo como contra-
partida do Executivo local a ofer-
ta de alimentação para os estu-

dantes do campus. A unidade de
Piracicaba conta hoje com 320
alunos do ensino do médio inte-
grado a cursos técnicos –além de
cursos superiores e de especiali-
zação– e vem sofrendo com os
cortes orçamentários feitos pelo
governo Jair Bolsonaro (PL), que
serão recompostos pelo governo
Lula (PT) para o próximo ano.

A contrapartida solicitada pelo
Instituto Federal à Prefeitura visa
à oferta de alimentação aos alunos
do ensino médio do campus. A
medida auxiliaria a unidade na
gestão dos gastos com essa deman-
da, uma vez que não há orçamento
para a construção de cozinha ou
restaurante capazes de preparar e
fornecer refeições aos estudantes.

A proposta, ainda em estudo e
discussão, caso seja aceita pelo
município, precisará ser debatida
e, a depender da natureza da pro-
positura, aprovada pela Câmara.
“Vamos acompanhar de perto es-
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A contrapartida solicitada pelo Instituto Federal à Prefeitura visa
à oferta de alimentação aos alunos do ensino médio do campus

sas tratativas e discussões, auxili-
ando no que for possível, a fim de
que possamos, numa via de mão
dupla, fazer com que tanto o Insti-
tuto Federal quanto a municipali-
dade ofereçam a Piracicaba propos-
tas arrojadas na educação, área

essa fundamental para o cresci-
mento e a evolução de nossa socie-
dade”, afirmou Rai de Almeida.

Novos encontros e discus-
sões sobre a proposta estão pro-
gramados para acontecer ain-
da ao longo deste semestre.
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Trecho com neblina requer
atenção redobrada dos motoristas

A presença de neblina nas es-
tradas é algo comum nessa época
do ano. Os dias mais frios favore-
cem a formação do nevoeiro. E para
quem dirige, a redução da visibili-
dade provocada pelo fenômeno exi-
ge que sejam tomados alguns cui-
dados para garantir uma viagem
tranquila e segura. A cautela tem
de ser redobrada se a incidência
da neblina ocorre em pista simples,
onde o risco de acidente é maior.

A primeira orientação é evitar
prosseguir viagem se a neblina es-
tiver muito intensa. Em condições
de visibilidade muito reduzida, a
melhor decisão é parar o veículo
em local seguro e aguardar até que
o nevoeiro diminua. Entre os lo-
cais mais indicados para buscar
refúgio estão os postos de Serviço
de Atendimento ao Usuário (SAU),
espalhados ao longo do trecho da
Eixo SP Concessionária de Rodovi-
as, os postos de combustíveis e as
bases da Polícia Rodoviária.

“Os motoristas devem seguir
viagem em baixa velocidade até
encontrar alguma dessas opções
seguras. Mas jamais parar no acos-
tamento”, alerta o gerente de Ope-
rações da Eixo SP, Paulo Balbino.
Segundo ele, em razão da baixa
visibilidade, outro motorista
que, porventura, também esteja
circulando pelo acostamento pode
não enxergar o veículo parado e
se envolver em acidente grave.

Porém, se a neblina não esti-
ver tão intensa a ponto de permitir
a condução do veículo com relati-
va segurança, a dica aos motoris-
tas é seguir o trajeto sem abusar
da velocidade e usar o tempo todo
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É preciso muito atenção, já que os dias mais
frios favorecem a formação do nevoeiro

farol baixo ou farol de neblina, que
lançam luz mais próximo do asfal-
to, onde a camada do nevoeiro é
menos densa. O farol alto deve ser
evitado. A luz mais intensa reflete
no ar úmido e piora a visibilida-
de tanto do motorista que acio-
nou a luz alta quanto do motoris-
ta que vem no sentido contrário.

Outra recomendação impor-
tante, segundo Balbino, é não li-
gar o pisca-alerta com o veículo
em movimento. Segundo ele, essa
decisão pode provocar acidentes
porque o motorista que segue
atrás poderá pensar que o veículo
com o pisca-alerta ligado está pa-
rado e vai frear bruscamente, po-
dendo ocasionar colisão traseira.

Distância segura - Manter
distância segura do veículo que se-
gue à frente é outra medida de se-
gurança que deve ser praticada
nessas ocasiões. Segundo Balbino,
essa é uma prática que precisa ser
adotada sempre. No entanto, em
trechos com neblina, esse cuidado
é ainda mais importante. “Se for
preciso frear ou mudar de faixa,
haverá espaço e tempo suficiente
para fazer isso”, afirma Balbino.

Outra dica para o motorista
percorrer o trecho de neblina em
segurança é procurar se orientar
pela sinalização de solo. Desligar o
rádio e ficar atento aos sons exter-
nos também ajuda a evitar ser pego
de surpresa. Sons de buzina ou de
freadas podem ser alertas importan-
tes de perigo. “A prudência na con-
dução dos veículos salva vidas. Não
importa se o motorista é experiente
ou novato, é sempre importante di-
rigir com cautela”, recomenda.

zar um dos brinquedos mais po-
pulares do Brasil, o cata-vento e
depois podem descer e brincar à
vontade na praça. Dia 20, sába-
do, 10h. Espaço de Tecnologias e
Artes. Grátis. 10 anos. Inscrições
pelo portal sescsp.org.br/inscrico-
es. Música, corpo e movimento:
A arte do brincar - Musicalização
para educadores. Para entender-
mos a natureza das crianças e
contribuirmos de forma saudá-
vel e eficiente com o desenvolvi-
mento delas precisamos antes nos
conectarmos com a criança que
fomos e que ainda habita em nós.
O arte-educador musical Christi-
an Felix propõe aos participantes
que agucem a sensibilidade e de-
senvolvam a musicalidade, coor-
denação motora, percepção e ex-
pressão corporal, através da im-
provisação cênica, das cantigas e
brincadeiras de roda. De 24/5 a 21/
6, quartas, 19h30 às 21h30.  Sala
do Curumim. Grátis. 18 anos. Ins-
crições pelo portal sescsp.org.br/
inscricoes (para profissionais
que atuem diretamente com cri-
anças da educação infantil).

Oficina  Criar para contar:
ateliê de histórias de bichos. Dani
Farto pedagoga, professora de
educação infantil, adulta brin-
cante e Juliana Boza, professora
da infância e arte educadora, tra-
zem recursos pedagógicos perso-
nalizados para encantar e contar
histórias. Os encontros são inde-
pendentes. Oficina em formato de
ateliê direcionada para professo-
res da educação infantil. Dia 25,
quinta, 19h às 21h. Dia 26, sexta,
19h às 21h. Área de Exposições.
Grátis. Livre. Inscrições pelo por-
tal sescsp.org.br/inscricoes.

Entre os dias 20 e 28 de maio,
o Sesc São Paulo, em parceria com
a Aliança pela Infância, realiza a
Semana Mundial do Brincar em 33
unidades do estado. Com o tema
“A Natureza no Brincar”, a ação
coloca em pauta a importância do
brincar como fundamento e ex-
pressão genuína das crianças.

Serão mais de cem atividades
- entre vivências, oficinas, bate-pa-
pos, encontros, aulas abertas, con-
tação de histórias, saraus, recrea-
ções, intervenções artísticas, per-
formances e espetáculos – que
convidam a reflexão sobre a es-
sência do brincar e como a natu-
reza está atrelada aos interesses
que se despertam na infância.

Com gratuidade para crianças
até 12 anos, a programação procu-
ra aproximar adultos e crianças
numa convivência lúdica e olhar
os fatores que fazem do brincar
algo indispensável na infância, e a
importância de colocar a criança
no centro das discussões socioam-
bientais a fim de tornar a natureza
menos estrangeira em suas vidas.

SESC PIRACICABA - Bi-
chos brasileiros. Novos brinque-
dos e bichos brasileiros propici-
am o brincar entre crianças e
seus adultos de referência, em
área interna voltada para bebês
e crianças até cinco anos. De 20
a 28, sábados e domingos, 10h
às 17h30. De 23 a 26, terça a sex-
ta, 14h às 21h.  Espaço de Brin-
car. Grátis. Livre. Entrega de se-
nhas no local com 30 minutos de
antecedência. Vagas limitadas.

Oficina Cata-vento. Adultos
e crianças são convidados pela
professora de artes Magali Cro-
como a confeccionar e personali-
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Sesc Piracicaba participa da
Semana Mundial do Brincar

O vereador Acácio Godoy
(PP) foi o entrevistado do pro-
grama Primeiro Tempo, exibido
ao vivo pela TV Câmara na noi-
te desta quinta-feira (18).

Presidente da Comissão de
Legislação, Justiça e Redação
(CLJR), Acácio Godoy explicou
como funciona a dinâmica da
comissão. “A CLJR é a primei-
ra comissão que recebe os pro-
jetos e o papel dos membros é
analisar a constitucionalidade
do projeto, já que nenhuma lei
municipal pode estar em con-
flito com a Constituição e com
a Constituição Estadual”.

Ele destacou que a CLJR so-
mente analisa se os projetos se-
guem para as demais comissões
ou estão em conflito com a Cons-
tituição. “Quando passar por ou-
tras comissões e ser votado pelo
plenário, aí nós vamos dizer se
concordamos ou discordamos
daquela regra, aí estamos anali-
sando o mérito”, explicou.

Questionado sobre os projetos
que recebem parecer contrário da
CLJR e têm o parecer rejeitado pelo
plenário, o vereador explicou que
isso acontece porque a dinâmica
legislativa “não é engessada”.

Segundo ele, pode acontecer
de o item de constitucionalidade
que deu o parecer contrário do
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Entrevista aborda obtenção de políticas públicas aos negros

O programa Primeiro Tempo, exibido na noite desta
quinta-feira (18), entrevistou o vereador Acácio Godoy (PP)

Guilherme Leite

projeto deveria ser proposto pelo
prefeito, porém, o defensor da-
quele item já debateu o projeto
com o Executivo, houve um acor-
do, e o prefeito falou que vai colo-
car em funcionamento. “Aí a gente
saiu da técnica legislativa e fomos
para o campo do debate político,
que também existe”, afirmou.

Acácio Godoy é autor do
projeto de lei 23/2023, aprovado
pelos vereadores em primeira
discussão. O projeto de lei dis-
põe sobre a concessão de um dia
de folga anual aos servidores pú-
blicos municipais e empregados
celetistas para a realização de
exames de controle de câncer.

Para o vereador, trata-se de
um projeto muito importante
que não se traduz exatamente
em folga, já que nesta data, o
servidor deve se inscrever para
fazer o exame de análise e cons-
tatação e prevenção do câncer.
“Quanto antes se detecta o pro-
blema, mais fácil e maiores são
as chances de cura”, afirmou.

Políticas públicas - Há 135
anos, no dia 13 de maio de 1888,
foi assinada a “Lei Áurea” que abo-
liu a escravatura no Brasil. Ao ser
questionado sobre a obtenção de
políticas públicas para recortes es-
pecíficos da população, Acácio Go-
doy explicou que políticas públi-

cas são feitas de maneira igual:
“Eu preciso de dados econômicos
e sociais, e com base nesses dados
eu identifico dificuldades, proble-
mas, lacunas e aí nós criamos pro-
postas que possam gerar solução
para aquele problema”, disse.

Em relação a políticas pú-
blicas para a comunidade ne-
gra, o vereador faz a análise
dos números, identifica a difi-
culdade de acesso do melhor
emprego, a melhor saúde e a
melhor renda, e inicia outra
análise para ver o que o Estado

pode promover, até em parce-
ria com o setor privado, para au-
mentar o grau de educação, for-
mação acadêmica, acesso aos
melhores empregos, e melhor aces-
so aos tratamentos de saúde.

“Dos 523 anos do nosso
país, nós tivemos 388 anos de
escravidão e apenas 135 anos de
liberdade. Por isso a gente en-
tende que tem muito a evoluir
em aspectos educacionais, econô-
micos, acesso a melhor habita-
ção e ao próprio respeito e digni-
dade dessa população”, declarou.

Promovido pela Prefeitura,
por meio do Plano Municipal de
Combate ao Aedes (PMCA), liga-
do ao Centro de Controle de Zoo-
noses (CCZ) da Secretaria Muni-
cipal de Saúde, o Arrastão da
Dengue deste sábado, 20, vai pas-
sar pelos bairros Novo Horizonte
e Santa Fé (1, 2 e 3), das 8h às 14h,
com ponto de encontro no Vare-
jão Municipal do Novo Horizon-
te. O objetivo da ação é o combate
ao mosquito Aedes aegypti, trans-
missor da dengue, zika, chikun-
gunya e febre amarela urbana.

A orientação do coordenador
do PMCA, Sebastião Amaral Cam-
pos, o Tom, é para que os morado-
res deixem nas calçadas qualquer
material que possa acumular água.
Não serão recolhidos entulho, lixo
doméstico e galhos de árvores.

De acordo com o banco de
dados da Vigilância Epidemiológi-
ca, de 1/01 a 19/05 de 2023 foram
registrados 1.754 casos positivos e
dois óbitos por dengue. No mesmo
período de 2022, foram 1.186 ca-
sos e um óbito; em 2021, foram
4.771 casos e nenhum óbito.

Conforme explica o coorde-
nador do PMCA, o pico de inci-
dência da doença na cidade já
aconteceu e a tendência, para as
próximas semanas é a diminui-
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Arrastão da Dengue
será em dois bairros

ção dos casos. “O período mais
crítico são os meses de abril e
maio. Neste momento, com o cli-
ma mais seco e frio, o número de
casos tende a diminuir já que o
mosquito de procria menos e de
forma mais lenta. Agora é o mo-
mento de intensificar as ações como
já estamos fazendo com os arras-
tões, por exemplo”, enfatizou Tom.

PREVENÇÃO – Alguns dos
cuidados mais importantes para
a prevenção da dengue são elimi-
nar focos de água parada; man-
ter os pratos de vasos de flores e
plantas com areia até a borda;
guardar garrafas com a boca vi-
rada para baixo; limpar sempre as
calhas dos canos; não jogar lixo
em terrenos baldios; colocar o lixo
sempre em sacos fechados; manter
baldes e caixa d’água devidamente
tampados e piscinas com colocação
de cloro; não deixar acumular
água em pneus; furar latas de alu-
mínio antes de serem descartadas
para não acumular água e lavar
bebedouros de aves e animais pelo
menos uma vez por semana.

Em caso de suspeita da do-
ença, entrar em contato ime-
diatamente com a unidade de
saúde mais próxima da resi-
dência e jamais utilizar medi-
cação por conta própria.

Na manhã desta quarta-feira
(17) o vereador Anilton Rissato
(Patriota) esteve no Jardim Cas-
tor e, percorreu trechos das ruas
Fernando Ferraz de Arruda, Joa-
quim da Silveira Mello e Ricardo
Pinto de Almeida para acompa-
nhar o serviço de limpeza no corte
de mato, em área onde se encon-
tra o campo de areia do bairro.

“O mato alto gerava enor-
me transtorno para os morado-
res da localidade, além disso,
facilitava a proliferação de ani-
mais peçonhentos e do mosqui-
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Vereador acompanha trabalho de
limpeza em área do Jardim Castor

to da dengue, podendo trazer
sérios problemas de saúde à po-
pulação”, relatou o vereador.

O parlamentar destaca que vai
acompanhar o restante das solici-
tações para o bairro, como a refor-
ma no campo de areia, colocação
de alambrado, acréscimo no núme-
ro de bancos, além de manutenção
na iluminação, lixeiras e de toda
parte elétrica, bem como poda de
árvores próximas, limpeza do local
e o que mais se fizer necessário. “A
reforma trará benefícios a todos que
utilizam o local”, concluiu Rissato.

Assessoria Parlamentar

Anilton Rissato acompanha o serviço de limpeza, corte
de mato e outros melhoramentos em que o Executivo
recepciona e acolhe demandas da comunidade
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Projeto prevê melhorias da
sinalização na Zona Rural
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‘Todos devem levantar a bandeira
da luta contra abuso’, diz oradora
Dezoito de maio é o Dia Nacional de Combate ao Abuso
e Exploração Sexual contra Crianças e Adolescentes

A bandeira da luta contra a
exploração sexual de crianças e
adolescentes é um dever de to-
dos. Esse foi o recado da oradora
Rosimeire Aparecida Bueno Jor-
ge, que usou a Tribuna Popular
da Câmara Municipal de Piraci-
caba, durante a 28ª Reunião Or-
dinária, nesta quinta-feira (18),
para falar sobre o Dia Nacional de
Combate ao Abuso e Exploração
Sexual contra Crianças e Adoles-
centes, celebrado em 18 de maio.

A data está inserida na cam-
panha Maio Laranja, que existe
desde o ano 2000 e também está
relacionada ao tema. O dia foi
escolhido para marcar o assas-
sinato da menina Araceli, em
1973, que foi abusada e morta e
cujo crime até hoje não foi puni-
do. Segundo a oradora, a campa-
nha também promove a divulga-
ção da flor, que é o símbolo da in-

Rosimeire Aparecida Bueno Jorge usou a Tribuna Popular da Câmara

Guilherme Leite

fância e demonstra a vulnerabili-
dade das crianças e adolescentes.

“Que a sociedade se mobili-
ze por ações preventivas para
atendimento desse público”, de-
fendeu a oradora. Ela destacou
que a violência ocorre por meio
de uma relação de poder entre o
adulto e a criança e a maioria
dos casos ocorre em relações in-
trafamiliares. Segundo Rosimei-
re, uma das piores violações de
direitos das crianças e adoles-
centes é a situação de violência.

A oradora também apresen-
tou dados sobre a exploração se-
xual no Brasil, falou sobre os si-
nais de alerta que podem indi-
car casos de violência e sobre as
consequências desses crimes
para as vítimas. Ela defendeu
que a campanha de combate à
exploração deve ser constante e
que todos devem participar da

rede de proteção às crianças e
adolescentes, principalmente
através da denúncia. Ela ainda ex-
plicou como funciona o trabalho de

assistência às vítimas na cidade e
informou que as denúncias de-
vem ser encaminhadas ao Con-
selho Tutelar ou pelo Disque 100.

Na quarta-feira, 17, a secretá-
ria da Sema (Secretaria Municipal
de Agricultura e Abastecimento),
Nancy Thame, reuniu-se com a se-
cretária da Semuttran (Secretaria
Municipal de Mobilidade Urbana,
Trânsito e Transportes), Jane Fran-
co, para discutir os próximos pas-
sos para início de um plano inédito
de sinalização dos 811 quilômetros
de estradas rurais de Piracicaba.

As secretarias já haviam fir-
mado parceria para este projeto
no final de 2021. De acordo com
a secretária Jane, a pedido da
Sema, a zona rural também foi in-
cluída com diretrizes próprias no
Plano Diretor de Mobilidade, que
está em processo de finalização.

Os próximos passos, de acor-
do com as equipes, é fazer o pla-
nejamento de como o recurso

Secretária Jane Franco, da Semuttran, e Nancy Thame,
da Sema, reuniram-se nesta semana junto às equipes

Thais Passos/SEMA

disponível será utilizado para a
sinalização, por meio da elabo-
ração de um programa de proje-
tos de adequação, que servirão
de guia para a implantação das
sinalizações de orientação e re-
gulamentação nas vias rurais.

Segundo a secretária Nancy
Thame, após a aprovação do Pla-
no de Mobilidade, também será
possível as duas secretarias tra-
balharem em novas políticas pú-
blicas para melhorar a trafegabili-
dade da zona rural. “Essa parce-
ria é muito importante pois este tra-
balho de sinalização não deve ser
feito de forma aleatória, pois exige
um estudo e um plano de gestão.
Com o apoio da Semuttran, conse-
guiremos pleitear mais projetos e
investimentos para a infraestrutu-
ra da zona rural”, disse Nancy.

O requerimento 426/2023, que
solicita informações ao Chefe do
Executivo sobre pagamento de nota
fiscal por parte da Secretaria de
Infraestrutura e Meio Ambiente de
Piracicaba (Simap), foi aprovado na
noite desta quinta-feira (18), na 28ª
reunião ordinária de 2023. De au-
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Requerimento questiona serviço
prestado por terceiros à Simap

toria do vereador Laércio Trevisan
Jr. (PL), o requerimento solicita
informações sobre o pagamento da
nota fiscal no valor de R$ 2.533,15
à Luciana Cestari Masson e pede
que seja informado qual serviço foi
prestado à Simap e o envio de cópia
e contrato do serviço executado.

SSSSSYNYNYNYNYNTTTTTECHECHECHECHECH

Sema participa de inauguração de
laboratório de estudos agrícolas

Foi inaugurado na quinta-fei-
ra, 18, o novo laboratório da Syn-
Tech Research Group, no Distrito
Industrial Uninorte, de análise de
resíduos de insumos em culturas
agrícolas. A secretária da Sema (Se-
cretaria Municipal de Agricultura
e Abastecimento), Nancy Tha-
me, esteve presente, representan-
do o prefeito Luciano Almeida.

A SynTech é uma organização
de pesquisa que realiza estudos de
práticas agrícolas e laboratoriais,
com ensaios de campo, pesquisa e
desenvolvimento de vários produ-
tos. De matriz francesa, a empresa
multinacional atua no Brasil des-
de 2009 e atualmente possui qua-
tro estações experimentais no país,
sendo uma em Piracicaba, todas
credenciadas junto ao Mapa (Mi-
nistério da Agricultura e Pecuária).

A apresentação da empresa foi
guiada pelo gerente geral da Syn-

Tech no Brasil, Fernando Gallina,
que explicou que o laboratório em
Piracicaba está destinado à detec-
ção de resíduos e insumos agríco-
las em culturas agrícolas, tanto em
alimentos in natura, quanto pro-
cessados. “A SynTech tem um com-
prometimento em continuar auxi-
liando as empresas locais de Pira-
cicaba com o desenvolvimento de
produtos de qualidade e seguros
para o meio ambiente, para os pro-
dutores e consumidores”, explica.

A secretária Nancy Thame
ressaltou a importância do apoio
do município em empresas como
a SynTech, que agregam mais va-
lor ao setor de pesquisa. “Fica-
mos muito felizes com a vinda
da empresa e nos colocamos à
disposição para trilhar esse ca-
minho de mais qualidade nos ali-
mentos e proteção do meio ambi-
ente de forma conjunta”, disse.

Entre os dias 11/5 e 19/05,
por meio da Secretaria Municipal
de Mobilidade Urbana, Trânsito
e Transportes (Semuttran), foram
realizados serviços de sinalização
horizontal e vertical em 17 vias,
sendo cinco avenidas e 12 ruas. A
ação faz parte da estratégia da
Semuttran, que realiza sistemati-
camente uma série de serviços de
revitalização e reforço de sinali-
zação de trânsito horizontal e ver-
tical em ruas e avenidas da cida-
de, com objetivo de garantir mais
segurança para pedestres, ciclis-
tas e motoristas no trânsito.

Os serviços também incluem
faixa de pedestre, lombada, faixa
elevada, eixo de rua, pare, zebra-
do, faixa de canalização e desacele-
ração, Linha de Redução de Velo-
cidade (LRV), entre outros. De acor-
do com a Semuttran, a tinta espe-
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Dezessete vias receberam reforço
de sinalização horizontal e vertical

cial utilizada na sinalização hori-
zontal contém microesferas de vi-
dro, que permite melhor visualiza-
ção por refletir a luz dos veículos.
Quando necessário, os serviços
também incluem a instalação de
tachão e tachinha e troca de placas
da sinalização vertical e aérea.

ENDEREÇOS ATENDI-
DOS: Avenida Pompéia (faixa de
pedestres); Avenida Torquato da
Silva Leitão; Avenida Saldanha
Marinho (motobox); Avenida In-
dependência (motobox); Avenida
Dona Lídia; Rua Antônio Reinal-
do Zanin; Rua Romário Nery;
Rua Rangel Pestana; Rua Osas-
co; Rua Corcovado; Rua João
Zem; Rua Maria Ferraz de Toledo
Braga; Rua Samuel Neves; Rua São
José; Rua Regente Feijó; Rua Vo-
luntários de Piracicaba; e Rua
Genoveva Nasato Formaggio.

A presidenta da OAB (Or-
dem dos Advogados do Brasil)
de Piracicaba, Fernanda Dal Pi-
colo, e o conselheiro estadual da
OAB-SP, Max Pavanello, estive-
ram no gabinete da vereadora
Rai de Almeida (PT) para tratar
do projeto de lei 752/2021, que tra-
mita na Alesp (Assembleia Legis-
lativa do Estado de São Paulo).

De acordo com os membros
da OAB, o projeto prevê reajus-
tes nos custos processuais que
podem chegar a até 212%, em
caso de tramitação até a tercei-
ra instância do Judiciário.

Fernanda Dal Picolo argu-
menta que a OAB “não é contra
o reajuste nos custos, mas não
concorda com a forma como o
projeto está sendo apresentado,
sem discussão com os advoga-
dos e sem transparência sobre
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OAB busca apoio contra proposta que eleva custos processuais
Assessoria Parlamentar

Projeto em tramitação na Alesp prevê reajustes nos
custos processuais que podem chegar a até 212%, em
caso de tramitação até a terceira instância do Judiciário

o destino dos recursos que se-
rão arrecadados”, destacou.

Os membros da OAB pedem
apoio para que a proposta não
seja votada ou que a Alesp a re-
jeite. Rai de Almeida comentou
que o reajuste que o projeto pro-
põe “praticamente inviabiliza o
acesso à Justiça para grande
parte da sociedade”. A parla-
mentar também se comprometeu
a subscrever uma moção de ape-
lo à Alesp, juntamente com ou-
tros vereadores de Piracicaba.

Rai de Almeida propôs, ain-
da, uma reunião com o presiden-
te do Parlamento Metropolitano
de Piracicaba, vereador Thiago
Bragion, de Capivari (SP), para
tratar do tema, bem como acionar
a liderança da bancada do PT na
Alesp para que faça esforços no
sentido de rejeitar o projeto de lei.
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Legislativo promulga
lei que garante políticas
públicas à primeira infância
Ação deliberada pelo presidente Wagnão tem amparo no artigo 121
da Lei Orgânica, com destaque ao projeto do vereador Thiago Ribeiro

A Câmara Municipal, con-
forme ato do presidente da Mesa
Diretora, Wagner Oliveira, o
Wagnão (Cidadania), nos termos
do artigo 121, da Lei Orgânica
promulga a lei 9917, de 17 de
maio de 2023, dispondo sobre a
elaboração e implementação das
políticas públicas para a primei-
ra infância de Piracicaba, no
projeto 103/2021 de autoria do
vereador Thiago Ribeiro (PSC).

A lei estabelece princípios e

diretrizes para a elaboração das
políticas públicas para a primei-
ra infância pelo município de Pi-
racicaba, em instrumentos por
meio dos quais a cidade assegu-
ra atendimento dos direitos da
criança, com vistas ao seu desen-
volvimento integral, consideran-
do-a como cidadão de direitos.

A primeira infância é o perío-
do que abrange os primeiros seis
anos completos 72 meses de vida
da criança, com respeito ao caráter

processual e à interconexão do ci-
clo vital. Esta lei inclui disposições
sobre ações a serem realizadas
no período da gestação, no con-
texto da família e das instituições.

O autor do projeto, que origi-
nou a criação da lei, o vereador
Thiago Ribeiro destaca a relevân-
cia da iniciativa. “O projeto é extre-
mamente importante e traz à tona
a dura realidade sofrida pelas cri-
anças e famílias de nossa socieda-
de, em especial, àquelas que vivem

em situação de vulnerabilidade e
de risco”, disse o parlamentar.

O presidente da Câmara, Wag-
ner Oliveira, o Wagnão também
reitera a primazia do projeto e rati-
fica a sua decisão, em nome dos 23
vereadores de promulgar a lei em
Piracicaba, considerando que a lei
sofreu veto total do prefeito muni-
cipal e, retornou para deliberação
da Casa de Leis, que em conso-
nância com o alcance social da me-
dida a legislação foi promulgada.

UNICAMP
Em mais uma rodada de ne-
gociações, na manhã de on-
tem, 19, o deputado Alex Ma-
dureira se reuniu com o rei-
tor da Universidade Estadu-
al de Campinas (Unicamp),
professor Antonio José de
Almeida Meirelles; acompa-
nhado da Coordenadora Ge-
ral da Universidade, profes-
sora Maria Luiza Moretti; do
Diretor da Faculdade de
Odontologia de Piracicaba
(FOP/Unicamp), professor
Flávio Henrique Baggio Agui-
ar; e do assessor de Rela-
ções Governamentais e Ins-

titucionais da Reitoria, Willi-
am Alexandre de Oliveira. No
encontro foi discutida a pos-
sibilidade da Unicamp im-
plantar o curso de medicina
no campus de Piracicaba, nas
dependências da FOP/Uni-
camp. “Devido à necessidade
e à alta demanda em nossa
região, continuamos insistin-
do nesse assunto. Para tan-
to, deixei meu mandato à dis-
posição e buscarei apoio,
junto ao Governo do Estado,
para a realização deste impor-
tante projeto”, informou Alex
Madureira após a reunião.

Representantes da Vigilância
Sanitária, os agentes Rafael e Ro-
sângela fizeram, ontem, 19, uma vi-
sita de fiscalização na sede do Ca-
phiv (Centro de Apoio ao HIV/Aids,
Sífilis e Hepatites Virais), quando
aprovaram as reformas que estão
sendo feitas no prédio para melho-
rar o atendimento de pessoas em
situação de rua, em vulnerabilida-
de social, população LGBTQIA+,
abandonados pela família, idosos
vivendo com HIV e doentes de Aids.

“O que nos dá mais força é
receber elogio de agentes de um
órgão tão importante como a Vi-
gilância Sanitária”, destaca Paulo
Soares, presidente do Caphiv, que,
junto com sua equipe, recepcionou

os representantes do órgão de saú-
de. “Seguimos todas as orienta-
ções e só temos a agradecer pelas
orientações para que nossos paci-
entes tenham o melhor atendi-
mento possível”, acrescentou.

Também participaram da re-
cepção aos agentes, a cuidadora e
motorista da entidade, Juliana
Castilho; a coordenadora da Casa
de Apoio a Vida, Carol Fernandes;
engenheiro Rodrigo Bilio; diretor e
empresário Magno Gomes, da
construtora e elétrica responsável
pelas obras; nutricionista Bia Jar-
dim; cozinheira Sônia Menezes;
responsáveis pela limpeza e lavan-
deria, Kauê e Graziele; e a técnica
de enfermagem, Deise Rodrigues.
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Em visita de fiscalização, agentes aprovam as reformas no Caphiv

Divulgação

Divulgação

Visita de fiscalização aconteceu ontem, 19, na sede do Caphiv

Duas emendas destinadas
para a reforma do vestiário do
Estádio Municipal “Barão da Ser-
ra Negra” são alvos do requeri-
mento 422/2023, aprovado nes-
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Reforma de vestiário do Barão é alvo de requerimento na Câmara
ta quinta-feira (18), durante a
28ª Reunião Ordinária da Câma-
ra Municipal de Piracicaba. A
propositura é do vereador Pedro
Kawai (PSDB) e questiona a apli-
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Câmara aprova audiência sobre
regularização de matrículas

No dia 6 de junho, às 14h,
acontecerá no Plenário Francis-
co Antonio Coelho audiência pú-
blica para esclarecimentos sobre
a regularização de matriculas das
residências do bairro Bosques do
Lenheiro. O encontro está previs-
to no requerimento 446/2023, de
autoria do vereador Gustavo
Pompeo (Avante), aprovado pela
Câmara nesta quinta-feira (18),
na 28ª Reunião Ordinária.

O requerimento convoca os
secretários Andrea Ribeiro Gomes
(Habitação e Gestão Territorial),
Carlos Alberto Lordello Beltrame
(Governo), José Luiz Guidotti Jú-
nior (Desenvolvimento Econômi-
co) e o procurador geral Guilher-
me Monaco de Mello. Convites
serão enviados ao prefeito Lucia-
no Almeida (sem partido) e aos
tabeliões dos cartórios de regis-
tro de imóveis da cidade.

Na justificativa para a realiza-

ção da audiência, o vereador infor-
ma que o requerimento 69/2023, de
sua autoria, solicitou que o Executi-
vo apresentasse detalhes sobre a do-
cumentação necessária para que os
proprietários de casas do Conjunto
Habitacional Bosques do Lenheiro vi-
abilizem a escritura de seus imóveis.

Em resposta, o Executivo in-
formou foi aprovada a lei munici-
pal 9.877/2022, que extinguiu a
Emdhap (Empresa Municipal de
Desenvolvimento Habitacional de
Piracicaba) e criou a Semuhget
(Secretaria de Habitação e Ges-
tão Territorial), que a partir de
1º de janeiro de 2023 passou a de-
senvolver suas atividades com
uma nova configuração. A secre-
taria relata que houve a necessida-
de de firmar o entendimento junto
aos cartórios de que a própria lei já
transmitia a propriedade dos imó-
veis da Emdhap para a Prefeitu-
ra do Município de Piracicaba.

cação dos recursos de R$ 100 mil,
encaminhado pelo deputado Alex
de Madureira (PL), e de R$ 350
mil, oriunda de emenda do ex-
deputado estadual Roberto Mo-

rais (Cidadania). No requerimen-
to, Kawai pergunta qual é o “atu-
al estágio” de aplicação destes
recursos e “se existe alguma pre-
visão para iniciar a reforma”.
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ASSOCIAÇÃO COMERCIAL E INDUSTRIAL DE PIRACICABA VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2 mobi-
liado na Vila independência 02 quar-
tos, banheiro amplo, sala de jantar, sala
de estar, cozinha, lavanderia, varan-
da e garagem coberta; Móveis plane-
jados e acabamento em porcelanato;
Condomínio c/ piscina, elevadores, sa-
lão de festas e churrasqueira; Direto c/
Proprietário (19) 99646 8616.
--------------------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área 116m2
privativos. 3 dorm., sendo 1 suíte. Sala
p/ home office, copa-coz planejada, sala
2 ambientes c/ sacada. 2 vagas. Valor
R$ 550.000,00/Venda. R$ 2.500,00/Lo-
cação. Tratar fone (19) 99781-5464.
--------------------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Grande,
Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
--------------------------------------------------------

VENDO/ ALUGO  Bar racão 360 m² ,
na R. Olavo Bi lac, 836, Vi la Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
--------------------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Centro
Mombuca ót ima local ização-maiores
informações 19998963876.
--------------------------------------------------------
COMPRA-SE CASA  — Valor básico
de negociação até R$ 50.000,00 (cin-
qüenta mi l  rea is) .  Falar  com Karen
pelo cel (19) 9-9895-5892, das 8 às
18 horas.
--------------------------------------------------------

MUROS PARA PUBLIC IDADE  –  O
L a r  d o s  V e l h i n h o s  d e  P i r a c i c a b a
oferece por contr ibuição ou permu-
ta .  Av. :  Renato  Wagner,  770.  Te le-
fone e Whatzapp (19)  3372-9484 e
(19)  99970-2630.
--------------------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA  – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
--------------------------------------------------------
BICICLETA LEONI FULL SUSPENCION,
aro 26R$ 350,00 - 3 x cartão. Tratar Rua
Moraes Barros, 1.205 – Piracicaba-SP.
--------------------------------------------------------

UNO ECONOMY 2012, Prata, 2 portas,
Flex, R$ 21.000,00. Tratar fone: (19)
3422-5162 – (19) 3433-3515.
--------------------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo de
reciclagem, enviar currículo na Rua Ge-
neral Camara 488, Jd Califórnia.
--------------------------------------------------------

MICROPIRA USINAGEM TECNICA LTDA torna público que rece-
beu da SIMAP - Secretaria Municipal de Infraestrutura e Meio
Ambiente de forma concomitante a Licença Prévia, Instalação e
Operação Nº 2023 - 016678 para atividade de fabricação de ou-
tras máquinas e equipamentos de uso geral não especificados
anteriormente, peças e acessórios, localizado(a) Avenida Adiel
Paes Zamith, 1835 - Santa Rosa, Piracicaba - SP, 13414-100.

SR. FRANCISCO SERGIO SAL-
GOT faleceu ontem, nesta cidade,
contava 74 anos, filho dos finados
Sr. Francisco Salgot Castillon e da
Sra. Ladice Soriano Salgot, deixa a
irmã: Lidice, demais familiares e
amigos. O corpo foi transladado
hoje para o Crematório Memorial
Metropolitano de Piracicaba às
14h30 para a realização da Ceri-
mônia de Homenagens Póstumas no
“Salão Nobre” do mesmo local. Pro-
cedimentos de Cremação serão rea-
lizados posteriormente. À família e
amigos enlutados os sentimentos de
pesar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. APARECIDA IGNES DO
PRADO BISOTTO faleceu ante-
ontem, na cidade de Charquea-
da/SP, contava 77 anos, filha dos
finados Sr. Alfredo Francisco do
Prado e da Sra. Solina Diorio, era
viúva do Sr. Alcides Bisotto; dei-
xa os filhos: Odair Aparecido Bi-
sotto, casado com a Sra. Claudia
Aparecida Sala Bisotto; Jair Apa-
recido Bisotto; Silvia Regina Bi-
sotto, casada com o Sr. Edival-
do; Ivanilde Bisotto Scoton, ca-
sada com o Sr. João Batista e
Paulo Sergio Bisotto, casado com
a Sra. Marli Fatori. Deixa irmãos,
sobrinhos, netos, bisnetos, de-
mais familiares e amigos. Seu se-
pultamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 14h00

do Velório do Cemitério Municipal
de Charqueada/SP, para a referi-
da necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA MARGARETE MAS-
SOLA faleceu anteontem, nesta ci-
dade, contava 65 anos, filha dos fi-
nados Sr. Jose Alfonso Massola e
da Sra. Maria Miranda Massola. Dei-
xa demais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 13h00 do
Velório do Crematório Memorial Me-
tropolitano de Piracicaba, sala “Dia-
mante”, para o Cemitério Municipal
da Vila Rezende. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. JANUARIO DA SILVA faleceu
ontem, nesta cidade, contava 83
anos, filho dos finados Sr. Raimun-
do da Silva e da Sra. Umbelina Con-
ceição de Jesus, era casado com a
Sra. Maria Aparecida da Silva. Dei-
xa filhos, genros, noras, netos, bis-
netos, demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado on-
tem, tendo saído o féretro às 16h00
do Velório Crematório Memorial Me-
tropolitano de Piracicaba, sala
“Rubi”, para o Cemitério Municipal
da Vila Rezende. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA APARECIDA DUAR-
TE faleceu ontem, nesta cidade,
contava 53 anos, filha dos fina-
dos Sr. Ernesto Ramos Esteves e
da Sra. Geralda Esteves Duarte.
Deixa filhos, genros, noras, netas,
demais familiares e amigos. O ve-
lório teve início ontem às 20h00 até
às 15h45 de hoje no Velório do
Crematório Memorial Metropolitano
de Piracicaba, sala “Esmeralda”,
seguindo o féretro para a realiza-
ção da Cerimônia de Homenagens
Póstumas às 16h00 no “Salão No-
bre” do mesmo local. Procedimen-
tos de Cremação serão realizados
posteriormente. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. CLAUDINEI PIRES DA ROSA
faleceu ontem, nesta cidade, con-
tava 52 anos, filho do Sr. Jorge Pi-
res da Rosa, já falecido e da Sra.
Isolina Bellato Pires da Rosa, era
casado com a Sra. Rosangela Apa-
recida da Rosa; deixa os filhos:
Guilherme Augusto Pires da Rosa e
Pedro Henrique da Rosa. Deixa a
neta: Livia; demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento será reali-
zado hoje, saindo o féretro às 10h30
da sala “02” do Velório do Cemitério
Municipal da Vila Rezende, para a
referida necrópole. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos de pe-
sar da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. ANEZIO RIBEIRO EVANGELIS-
TA faleceu ontem, nesta cidade,
contava 55 anos, filho dos fina-
dos Sr. Miguel Ribeiro Evangelista
e da Sra. Izabel Maria da Silva, era
casado com a Sra. Adriana Cristi-
na Ibanez Evangelista; deixa os fi-
lhos: Andre Ibanez Evangelista,
casado com a Sra. Keite Ramalho;
Adriano Ibanez Evangelista; Alex
Ibanez Evangelista e Allan Ibanez
Evangelista. Deixa neta, demais
familiares e amigos. Seu sepulta-
mento será realizado hoje, saindo
o féretro às 15h00 da sala “03” do
Velório do Cemitério Municipal da
Vila Rezende, para a referida ne-
crópole. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ROSA NOGUEIRA PINTO
MARCELO faleceu ontem, na cida-
de de Cerquilho - SP, contava 104
anos, filha dos finados Sr. Benedito
Santa Ana Nogueira e da Sra. Al-
bertina Pinto, deixa os filhos: Rute;
Maria; Zaqueu; Daniel; Ataide, já fa-
lecido; Jair, já falecido e Tadeu, já
falecido. Deixa demais familiares e
amigos. Seu sepultamento será re-
alizado hoje, saindo o féretro às
10h30 do Velório do Cemitério Muni-
cipal de Cerquilho – SP, para a refe-
rida necrópole.À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

FALECIMENTOS
SR. ELIAS FESSEL faleceu ante-
ontem na cidade de Piracicaba, aos
84 anos de idade e era casado
com a Sra. Maria de Lourdes Al-
meida Fessel. Era filho do Sr. João
Fessel e da Sra. Josefina Vitti, fa-
lecidos. Deixa os filhos: Edmilson
Elias Fessel casado com Rosana
Paula Oliveira Fessel, Teresa de
Jesus Fessel Macedo casada com
Eraldo Pedro de Macedo, Fernan-
da Fessel, Andrea Aparecida Fes-
sel, falecida e Fernando Fessel.
Deixa netos, bisneta, demais paren-
tes e amigos. O seu sepultamento
deu-se ontem as 14:00 hs, saindo a
urna mortuária do Velório Municipal
da Vila Rezende - Sala 02 seguindo
para o Cemitério Municipal da Vila
Rezende. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. CARLOS HENRIQUE ANTONIO
RODRIGUES faleceu anteontem na
cidade de Piracicaba, aos 47 anos
de idade e era filho do Sr. João Car-
los Antonio Rodrigues e da Sra. Fa-
tima Aparecida Papetti Rodrigues.
Deixa a filha: Laura Campos Rodri-
gues. Deixa demais parentes e ami-
gos. O Velorio ocorreu ontem na
Sala Safira no Memorial Metropoli-
tano de Piracicaba a partir das 08:30
até as 15:00hs, em seguida houve
a Cerimônia de homenagens póstu-
mas no Salão Nobre também no
mesmo local. À família e amigos en-

lutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JOSE ROSENO DA SILVA fa-
leceu anteontem na cidade de Pi-
racicaba, aos 90 anos de idade e
era casado com a Sra. Maria do
Carmo Guilherme da Silva. Era fi-
lho do Sr. Manoel Roseno da Silva
e da Sra. Ana Maria da Concei-
ção, falecidos. Deixa os filhos:
Luiz, Jose, Josefa, Eunicia, Lean-
dro, Bruno, Alexandro e Edilza.
Deixa netos, bisnetos, demais pa-
rentes e amigos. O seu sepultamen-
to deu-se ontem as 13:00 hs, saindo
a urna mortuária do Velório Munici-
pal da Vila Rezende Sala - 03, se-
guindo para o Cemitério Municipal da
Vila Rezende. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. CLEONICE APARECIDA
BEGO PEDROSO faleceu anteontem
na cidade de Piracicaba, aos 61
anos de idade e era casada com o
Sr. João Batista Pedroso. Era filha
do Sr. Joaquim Bego e da Sra. Lour-
des Rocha Bego, falecidos. Deixa
as filhas: Isis Priscila Pedroso Luc-
chi casada com Tiago Lucchi, Iris
Paula Pedroso. Deixa os netos: Ju-
lia e João Vitor, demais parentes e
amigos. O seu sepultamento deu-
se ontem ás 15:30 horas, saindo a
urna mortuária do Velório Memorial
Metropolitano de Piracicaba - Sala
Esmeralda, seguindo em auto fú-
nebre para o Cemitério Parque da
Ressurreição. À família e amigos

enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA JOSEPHINA PISSOCARO
FRANK faleceu ontem na cidade
de Piracicaba, aos 89 anos de ida-
de. Era viuva do Sr. Ozires Frank.
Era filha do Sr. Primo Pissocaro e
da Sra. Antonia Bortoletto, faleci-
dos. Deixa os filhos: Ozires Car-
los Frank, Evenilton Wornei Frank
- falecido era casado com Zelia
Regina Pires Frank, Marcos Jose
Frank, Ozires Frank Junior casa-
do com Sonia Aparecida Ometto
Frank, Artur Ricardo Frank casa-
do com Jussiara Silva Frank. Dei-
xa netos, bisnetas, demais paren-
tes e amigos. O seu sepultamen-
to dar-se-á hoje as 15:00 horas,
saindo a urna mortuária do Veló-
rio da Saudade - Sala 3, seguindo

em auto fúnebre para o Cemitério
Municipal da Saudade de Ameri-
cana. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. MARIA APARECIDA RA-
CHONE faleceu anteontem na ci-
dade de São Pedro, contava 66
anos de idade e era filha dos fina-
dos Sr.Adel ino Rachone e da
Sra.Maria do Rosário Scanholato
Rachone.Deixa irmãs, sobrinhos e
demais parentes e amigos. O seu
sepultamento deu se ontem sain-
do o féretro ás 14:00 h do Velório
Memorial Bom Jesus –Sala 2 se-
guindo para o Cemitério Municipal
de São Pedro onde foi inumada em
jazigo da família. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.
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Você sabe que, ao abrir uma
torneira, sairá água. O mesmo vale
para quando você usa o vaso sani-
tário: basta apertar a descarga e o
que estava ali desaparece. Mas a
água não vem da torneira? Nossos
dejetos somem por mágica? Claro
que não: por trás de cada torneira,
chuveiro, ralos de pias e vasos sa-
nitários existe um complexo siste-
ma para o conforto da população.
Você já parou para pensar no que
consiste o saneamento básico?

A história mostra que o sane-
amento básico no Brasil surgiu no
período colonial. A primeira obra é
de 1561, quando Estácio de Sá
mandou construir um poço para
abastecer a cidade do Rio de Janei-
ro. O primeiro aqueduto do país,
considerado a principal obra arqui-
tetônica do período colonial, levou
50 anos para ficar pronto, de 1673
a 1723. Conhecido hoje como Ar-
cos da Lapa, localizado no Rio de

MMMMMIRANTEIRANTEIRANTEIRANTEIRANTE

História: início e evolução do
Saneamento Básico no Brasil
“São benefícios à saúde, produtividade, turismo, educação, valorização imobiliária
e ambiental, que perduram para sempre”, diz Rodrigo Leitão, da Mirante

Janeiro, o aqueduto levava água
do Rio Carioca até o Chafariz. Po-
rém, no mesmo período, não há
registros de obras de saneamento.

O que se sabe é que, aqui no
Brasil, escravos eram responsáveis
por pegar água para a Casa Grande
e carregar suas fezes e de seus se-
nhores para um local afastado. Após
a vinda da família real portuguesa,
em 1808, a população brasileira pra-
ticamente dobrou em 30 anos. A de-
manda por água então começou a
crescer e obras de saneamento co-
meçaram a ser mais necessárias.

O primeiro sistema de abaste-
cimento de água encanada foi cons-
truído pelo governo de São Paulo
entre 1857 e 1877. Em Porto Alegre
e no Rio de Janeiro, o abastecimen-
to de água encanada se deu em 1861
e 1876, respectivamente. Na mesma
época, o Rio de Janeiro foi a primei-
ra cidade do mundo a inaugurar
uma Estação de Tratamento de

Água (ETA), com seis filtros de pres-
são ar/água. Foi na década de 1940
que tiveram início a comercialização
dos serviços de saneamento e em
função disso, surgiram autarquias
e mecanismos de financiamento.

LEGADO DA UNIVER-
SALIZAÇÃO - Oitenta e três
anos depois, observando os inves-
timentos e benefícios gerados no
processo de universalização do
saneamento em Piracicaba, que
reduziram déficits históricos -
com destaque para os investimen-
tos em tratamento de esgoto, pre-
cisamos considerar o legado da
universalização para o futuro.

Segundo o gerente de Opera-
ções da concessionária, Rodrigo
Leitão, “São benefícios à saúde,
produtividade, turismo, educação,
valorização imobiliária e ambien-
tal, que perduram para sempre.”
Rodrigo destaca ainda a importân-
cia dos municípios que estão à mon-

tante de Piracicaba também reali-
zarem investimentos para a univer-
salização do saneamento. “É impor-
tante que todos os municípios da
Bacia, que contempla o Rio Piraci-
caba, atuem no sentido de univer-
salizar os serviços de saneamento,
em prol da saúde do corpo d´água
e da população que vive em seu
entorno”, observa o gerente.

Rodrigo cita ainda que a
parceria e a complementarieda-
de entre público e privado para a
ampliação e a aceleração dos in-
vestimentos em infraestrutura é
uma ação bem-sucedida. “Hoje,
a cidade dispõe de 24 Estações
de Tratamento de Esgoto
(ETEs), mais de 60 Estações Ele-
vatórias de Esgoto (EEEs), além
de cerca de 1.400 quilômetros de
redes coletoras de esgoto opera-
das diariamente pela concessio-
nária com objetivo de cuidar da
saúde das pessoas”, finaliza.

FICHA TÉCNICA
Título: Extermínio: duzentos anos de um Estado genocida
Autora: Viviane Gouvêa
Editora: Planeta
ISBN/ASIN: 978-65-5535-828-5
Formato: 16cm x 23cm
Páginas: 255
Preço: R$ 61,90
ONDE COMPRAR: Editora Planeta e Amazon (eBook)

A autora Viviane Gouvêa

Capa do livro
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Brasil genocida? A gênese
de uma sociedade hostil

Fotos: Divulgação
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São Paulo possui média anual de 2 mil casamentos com menores de idade

Extermínio, publicado pela
Editora Planeta, é uma verdadei-
ra imersão no passado violento que
corre no sangue de cada brasilei-
ro. Cientista social e mestre em Ci-
ência Política, Viviane Gouvêa
apresenta evidências de que a vio-
lência hoje incutida no Brasil não
surgiu sem motivo, e a origem des-
ta sociedade hostil e instituciona-
lizada é histórica. Por isso, o pro-
tagonista desta obra é o Estado,
aquele que deveria proteger os ci-
dadãos, mas tem uma tendência
a equacionar conflitos com o uso
da força, do tiro e da tortura.

Passados os duzentos anos
da Independência, a escritora se
utiliza de uma linguagem acessí-
vel para expor partes macabras
do passado, e revelar feridas que
hoje refletem na sociabilidade na-
cional. Viviane Gouvêa explica
que, apesar de contemplar os pe-
ríodos ditatoriais, concentrou a
pesquisa em episódios do regime
democrático "raramente debati-
dos, à luz das limitações ineren-
tes a uma democracia de facha-
da, sempre válida para poucos".

A obra é dividida em oito capí-
tulos-chave com casos em que o
Estado agiu para manter em silên-
cio os que o desafiavam: do siste-
ma escravagista e genocídio indí-
gena à Cabanagem e assassinatos
de trabalhadores rurais - a exem-
plo do massacre de Carajás em
1996. Para ela, casos como estes
sempre objetivaram defender in-
teresses privados e manter uma
ordem excludente, por isso refor-
ça a importância de entender as
origens do ódio e violência para
que possam ser superados.

Trata-se, verdadeiramente, de
buscar uma sociedade democrática,
que não existe enquanto um Estado
não reconhece suas próprias leis.

A democracia formal não passa
disso - uma forma sem conteúdo - se
vivemos em uma sociedade em que
uns são mais brasileiros que outros;
aliás, em que uns são mais gente

que outros. (Extermínio, p. 233)
Para ilustrar cada caso, Vi-

viane reúne registros públicos e
privados, encontrados em ór-
gãos como Funai, Biblioteca Na-
cional e também no Arquivo Na-
cional, no Rio de Janeiro, onde
atua como pesquisadora há mais
de 15 anos. Extermínio é uma
obra de difusão científica, sem
cunho acadêmico, uma leitura
para estudantes e todos que que-
rem entender as origens do ódio
e violência que assolam o país.

SOBRE A AUTORA - Vivia-
ne Gouvêa é cientista social e mestre
em Ciência Política pela Universida-
de Federal do Rio de Janeiro. Cari-
oca, trabalha como pesquisadora do
Arquivo Nacional desde 2006. De-
senvolve projetos de difusão de acer-
vo e de história, como exposições,
sites e publicações - é editora da pá-
gina "Que República é essa?", em que
trata sobre movimentos sociais, di-
tadura militar e cultura de massas.

Já trabalhou como tradu-
tora e professora de inglês, além
de empresas de pesquisa de
mercado e opinião. Ama ani-
mais, é fotógrafa e também som-
melier de cerveja por diversão.

dias em razão de polêmica envol-
vendo a celebração de um matri-
mônio na cidade de Araucária, no
Paraná, quando o prefeito da cida-
de, de 65 anos, casou com a atual
primeira-dama do município, que
acabara de completar 16 anos.

O levantamento contempla os
atos celebrados nos últimos cinco
anos — 2018 a 2022 — e mostra
uma redução de 53% no número
destas celebrações desde a aprova-
ção, em 2019, da Lei Federal nº
13.811, que estabeleceu a idade mí-
nima de 16 anos para o casamento,
alterando assim a redação do arti-
go 1.520 do Código Civil que antes
permitia, em caso de gravidez, o ca-
samento de menores de 16 anos.

Em 2018 foram registrados
um total de 3.071 matrimônios en-
volvendo menores no estado, en-
quanto que em 2019 foram totali-
zados 2.570 casamentos nesta
configuração. No primeiro ano de
vigência da nova lei, 2020, o nú-
mero caiu para 1.849, passando
para 1.605 em 2021 e 1.437 em 2022.
Já neste ano, até o mês de março,
foram totalizados 304 matri-
mônios envolvendo menores.

No período de 2018 a março
de 2023 foram registrados 447 ca-
samentos em que ambos os cônju-
ges eram menores de idade. Fo-
ram 14 realizados nos três primei-
ros meses de 2023, 78 em todo o
ano de 2022, 79 em 2021, 71 em
2020, 84 em 2019 e 121 em 2018.

Também neste período —
2018 a março de 2023 — foram
realizados 571 matrimônios em
que as mulheres são maiores de
idade e os homens são menores.
Foram 18 até março deste ano, 83
em 2022, 77 em 2021, 94 em 2020,
127 em 2019 e 172 em 2018.

Enquanto que os matrimônios
entre homens maiores de idade e
mulheres menores, no mesmo perí-
odo — 2018 a março de 2023 —, to-
talizou 10.240 casamentos. Foram
284 até março deste ano, 1.350 em
2022, 1.523 em 2021, 1.751 em 2020,
2.441 em 2019 e 2.891 em 2018.

Já os casamentos homoafetivos
de 2018 a março de 2023 totaliza-
ram 37 celebrações envolvendo me-
nores. Foram 3 em 2023, 4 em 2022,
5 em 2021, 4 em 2020, 13 em 2019 e 8
em 2018. Nesta configuração, houve
1 casamento em que ambos os nu-
bentes eram menores, em 2019.

 

SOBRE A ARPEN/SP
Fundada em fevereiro de

1994, a Associação dos Re-
gistradores de Pessoas Na-
turais do Estado de São Pau-
lo (Arpen/SP) representa os
836 cartórios de registro civil,
que atendem a população em
todos os 645 municípios do
Estado, além de estarem pre-
sentes em outros 169 distritos
e subdistritos, realizando os
principais atos da vida civil de
uma pessoa: o registro de nas-
cimento, casamento e óbito.

O Estado de São Paulo possui
uma média de 2.106 casamentos
ao ano envolvendo menores de 18
anos. Os números constam de le-
vantamento completo — que con-
templa todos os tipos de matrimô-
nios nesta faixa etária —, feito jun-

to aos dados estratificados da Cen-
tral de Informações do Registro
Civil (CRC Nacional), plataforma de
dados administrada pela Associa-
ção Nacional dos Registradores de
Pessoas Naturais (Arpen-Brasil),
que reúne os dados de nascimen-

tos, casamentos e óbitos dos 7.761
Cartórios de Registro Civil no país.

O casamento envolvendo me-
nores de idade no Brasil, permiti-
do pela legislação a partir dos 16
anos mediante autorização dos
pais, ganhou destaque nos últimos
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BLW, comendo com as mãos

Olá querido leitor (a) sou a
Karol Mathos, paulistana, resi-
dindo hoje na linda cidade de
Piracicaba, amante do univer-
so artístico, artesã, designer e
estilista de modas para bonecas
de pano, cantora, locutora, apre-
sentadora e animadora de pal-
co e TV, agora todos os domin-
gos em nossas edições. Hoje vou
comentar um pouco sobre o mé-
todo de introdução alimentar,
quando a criança passa a conhe-
cer as texturas dos alimentos,
o cheiro, a maneira correta de
segurar e levar até a boca.

MÉTODO BLW: Conheça
como aplicar esse exercício espe-
tacular nas refeições do seu bebê.
A prática do aleitamento mater-
no exclusivo até o sexto mês de
vida influencia positivamente o
crescimento adequado. Sendo o
leite materno, o alimento com-
pleto para os bebês. Por isso, a
partir dessa idade é necessário a
introdução alimentar, como o
método BLW. O motivo princi-
pal é que a partir dos seis meses
de idade as necessidades nutri-
cionais aumentam. Assim, a in-
trodução dos alimentos comple-
mentares deve ser iniciada. A
introdução alimentar é caracte-
rizada como uma fase transitó-
ria. Ela consiste na oferta de no-
vos alimentos ao bebê, como
complemento e não como subs-
titutos do leite materno, sendo
este incentivado até 2 anos de
idade ou mais. Por isso, conver-
sei com algumas mães pratican-
tes do método BLW; E vou pas-
sar algumas dicas a você que tem
bebê ou pensa em ter em breve.

A sigla BLW refere-se ao mé-
todo Baby-Led Weaning, criado
em 2008, pela enfermeira social
inglesa, PhD. Gill Rapley. O mé-
todo BLW preconiza a introdu-
ção alimentar gradual e natural
da alimentação complementar.
Além disso, propõe a auto-alimen-
tação do bebê desde o início. Isto
é, sem auxílio/interferência dos
pais ou cuidadores. O método
BLW confere total autonomia ao
bebê, dando-lhe todo o controle
sobre a quantidade de alimento
ingerido e o tempo de duração da
refeição. Criando assim o seu há-
bito alimentar. "Com esse método
de introdução alimentar, a crian-
ça passa a conhecer as texturas
dos alimentos, o cheiro, a manei-
ra correta de segurar e levar até a
boca… No entanto, isso pode ser
uma fase demorada ou até mes-
mo um pouco complicada no iní-
cio. É preciso persistência e paci-
ência das mamães e, mesmo que o
bebê demonstre não ter gostado
do alimento é importante voltar a
oferecê-lo em outra oportunidade
e de outras maneiras de corte".

O que favorece também o re-
conhecimento do sinal de sacie-
dade. Além das seguintes vanta-
gens: O bebê desenvolve maior
autonomia e interesse durante as
refeições; As mamães não preci-
sam necessariamente preparar
alimentos exclusivos para o bebê;
Não há interferência das mamães
no controle da saciedade do bebê;

Aumenta o compartilhamento das
refeições em família, o que pode
encorajar padrões de alimentação
saudável a longo prazo. Vamos
mencionar os seis passos para fa-
zer a Introdução Alimentar BLW a
partir dos seis meses do bebê. An-
tes dos seis meses o bebê só precisa
de leite materno ou fórmula. En-
tão ele não precisa, nem deve ex-
perimentar nada. Isso porque an-
tes disso o sistema imunológico e
digestivo ainda é imaturo. Desse
modo, se eles começarem a ali-
mentação antes, terão uma chan-
ce maior de desenvolver intole-
rância a certos alimentos, alergi-
as, obesidade e outros problemas.

Os alimentos devem estar ma-
cios para que eles possam ser mas-
tigados com a gengiva. Para saber
o ponto, basta colocar o alimento
no céu da boca e ver se você conse-
gue amassar com a língua. Devem
também estar nos cortes certos
para que o bebê consiga pegar sozi-
nho com a mão e levar à boca!
Deixe o bebê ter o controle, Isso
mesmo! Deixe que ele pegue o que
quer colocar na boca. Assim, ele vai
pegar a comida da mesa/prato e
colocar sozinho na boca. Entenden-
do qual a melhor quantidade ele
deve colocar e qual a profundida-
de da boca. Deixei o bebê na posi-
ção vertical, seja na cadeira ou no
seu colo é importante deixar ele cer-
tinho. Um bebê com comida na
boca nunca deve estar inclinado
para trás ou deitado. Isso garante
que ele consiga colocar para fora
com mais facilidade os alimentos
que ele não queira ou não consiga
engolir. Não force ou o distraia
para ele comer. Não se deve forçar
o bebê a comer. E nem distrair com
aviãozinho ou desenho animado.
Ele não precisa disso, o alimento
por si só já é um brinquedo.

O ideal é deixá-lo comer o
quanto achar necessário, se tiver
fome pode ter certeza que ele vai
dar um jeito de avisar! A partir do
momento da introdução alimentar
pelo método BLW, ele vai entender
que comer, mesmo com o leite na
barriga, a fome vai passar. A me-
lhor escolha é dar tempo para o bebê
entender isso. Dessa maneira, con-
tinue amamentando em livre de-

O Tô Aqui de hoje, falou um
pouco sobre "BLW, comen-
do com as mãos". No pró-
x imo estaarei  aqui  nova-
mente com muitas novida-
des para você.  Obr igada
pela gentil atenção dos lei-
tores do Jornal A Tribuna Pi-
racicabana, aos meus ou-
vintes, fãs e admiradores
que me acompanham no
rádio, todas as quintas-fei-
ras, ao vivo, às 13h do Bra-
sil e às 16h de Portugal, na

rádio Funchal FM, pelo site:
www.radiofunchalfm.com,
aos amantes da nobre arte das
Bonecas de pano KM, no site:
www.bonecaskm.com, pelo
whatsapp +551197822-3809,
e-mail: bonecaskm@gmail.
com e com muitas novidades
no instagram,  www.instagram.
com/bonecas_km. Não tem
Benção maior que uma cri-
ança na família!!! Desejo a
todos  uma ótima semana.
Beijinhos da Karol Mathos.
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Artesã, designer e estilista, Karol Mathos compartilha suas artes na
página Tô Aqui. Nesta edição vamos destacar a auto-alimentação do
bebê desde o início, sem auxílio/interferência dos pais ou cuidadores

manda. Pois com o tempo ele vai
entender que a fome passa com
outros alimentos além do leite. O
que comer no método BLW: A par-
tir dos 6 meses de idade, é saudá-
vel que o bebê já tenha contato com
alimentos cozidos: Vegetais (ce-
noura, brócolis, abobrinha, chu-
chu, vagem, beterraba, couve, va-
gem e couve-flor) Tubérculos (inha-
me, batatas e aipim) Cereais (mi-
lho, macarrão e arroz) Proteínas
(carne bovina ou peito de frango
cortado em tiras, peixes sem es-
pinhas e ovo cozido cortado).

Lembrando que o correto é
não deixar os alimentos muito
moles e nem muito duros (no caso
das frutas), para não dificultar a
experimentação do bebê. Isso vale
tanto para a mastigação quanto
para a hora de pegar o alimento.
Já para os temperos, você pode usar
os naturais, como salsa, cebolinha,
cheiro verde e cebola. E, claro, as
frutas - pode ser a que você e seu
pequeno mais gostarem! Os cortes
no método BLW dependem do que
você oferecerá! Maçã e pera (rode-
las finas, como batatas chips) Tan-
gerina/mexerica/bergamota (em
gominhos pequenos, sem semen-
tes) Abacaxi (em rodelas finas ou
cubinhos) Uva e tomate-cereja (cor-
tar em forma de canoa, na perpen-
dicular, sem sementes) Cenoura
(ralada ou em palitinhos) Brócolis
(separar por buquês e oferecer o
raminho inteiro) Carnes (cortar
em tiras grossas e macias ou ofe-
recer como bolinhos de carne).

Alguns países, como o Reino
Unido, recomendam o BLW como
método de introdução alimentar
desde os seis meses. No Brasil, pela

BLW, deixe o bebê ter o controle, Isso mesmo! Deixe que ele pegue o que quer colocar na boca

necessidade de mais evidências ci-
entíficas, o Ministério da Saúde
segue a recomendação da Orga-
nização Mundial da Saúde (OMS)
de evolução de texturas, incenti-
vando também que a criança in-
teraja com os alimentos usando
as mãos. A Sociedade Brasileira
de Pediatria (SBP) enfatiza que
não há comprovação científica
sobre o BLW, mas que toda for-
ma de a criança se relacionar com
a comida é válida, sendo o BLW
uma opção. A SBP frisa que os
pais devem supervisionar o bebê
na hora da refeição e alerta sobre
a importância de observar se a
ingestão de nutrientes é suficien-
te. Também é preciso avaliar se
existe impacto sobre o crescimen-
to e o desenvolvimento da crian-
ça. Observações importantes para
evitar o engasgo no método BLW.
Deixe o bebê na posição sentada;
Supervisione o momento da refei-
ção; Evite oferecer alimentos mui-
to duros e grandes; Evite alimen-
tos muito pequenos, como milho,
castanhas e sementes; Ofereça
alimentos com o comprimento
maior do que a mão do bebê.

"Independentemente da es-
colha do método de alimentar seu
bebê, deve-se promover autono-
mia e desenvolvimento, visando
a construção de uma alimenta-
ção segura, respeitosa, prazerosa
e feita com muito amor!",  *Ser
saudável significa ter bons hábi-
tos em diferentes 'pratinhos' que
a gente equilibra na vida: alimen-
tação, atividade física, sono, saú-
de mental e bem-estar. Vai muito
além da ausência da doença e
evita idas e vindas ao hospital.

ASSINE E ANUNCIE:
2105-8555

Obesidade (VIII)
- Bulimia Nervosa

Abulimia se diferencia dos
outros distúrbios alimen-
 tares pela ingestão exa-

gerada de alimentos seguida de
sua eliminação por vômitos
auto induzidos, laxantes, je-
juns longos ou prática exage-
rada de exercícios físicos. Co-
mer compulsivamente seguido
dessas 'desintoxicações' fre-
quentes pode causar graves pre-
juízos ao organismo da pessoa.

Pessoas com bulimia conse-
guem esconder o problema por
anos devido à pequena variação
de peso e pela eliminação do ali-
mento ser uma prática secreta.
Mas a culpa e a depressão estão
quase sempre associadas. Os
mais suscetíveis são os que va-
lorizam o corpo 'atlético' (mo-
delos, bailarinas, atletas, etc.)

Geralmente o problema co-
meça na adolescência, pela mes-
ma razão do anoréxico: man-

ter o corpo nos padrões ideais
da cultura, explicando a gran-
de incidência em mulheres, po-
rém os homens não escapam.

Sintomas mais frequentes:
 Interrupção da menstrua-

ção sem nítido ganho de peso;
 Exagero alimentar (com-

pulsão);
 Vômitos ou uso de dro-

gas para induzir o vômito (ficar
longos períodos no banheiro);

  Estranhos rituais ali-
mentares;

 Comer secretamente;
 Obsessão por exercício

físico;
 Depressão;
 Abuso de drogas e álcool
Para um tratamento eficaz

é necessário o apoio familiar,
uma equipe multidisciplinar com
um clínico, um nutricionista, um
psiquiatra e um terapeuta (indi-
vidual, de grupo ou familiar).

Separei-me há seis anos
e não consigo me libertar
para me envolver nova-
mente. Estou sempre bus-
cando, mas não acho al-
guém. Entrei em um site de
relacionamento, e procuro
bater papo, mas não vira.
Tento ver com quem me
simpatizo, mas talvez eu
não esteja despertando in-
teresse por não ser de mui-
to papo e logo me frustro.

Helen

Você não deixa claro o moti-
vo da separação e sua questão ca-
rece mais elementos. Porém algu-
mas considerações são possíveis.

Você corre um grande risco
se deixar sua vida amorosa se
congelar no seu ex. Mágoas pre-
cisam ser perdoadas, princi-
palmente por você mesma, para
prosseguir  na vida.  Seria

INTERATIVO
medo, mágoa, ressentimento?
Isso é importante no contexto.

As tentativas virtuais po-
dem ajudar a ultrapassar cer-
tas barreiras. Na ausência físi-
ca as projeções são maiores e
consequentemente nossas idea-
lizações. Por outro lado o encon-
tro pessoal revela, após algumas
vezes, que aquele ser não é o que
projetamos, e é preciso maturi-
dade nesse momento, a mesma
maturidade que necessita para
superar a perda de seis anos
atrás. Frustração é parte da vida
e temos de crescer com elas.

Quando supõe não estar
despertando interesse deles, na
verdade é você quem está desin-
teressada, e projeta isso nas pos-
sibilidades, não? Em geral a ini-
ciativa é mais cobrada do ho-
mem, e uma conversa amigável
qual o problema? Não ir com tan-
ta sede ao pote talvez ajude.

Um relatório da Organização dos Estados Americanos
(OEA) denunciou que muitos problemas de saúde na

região se devem à falta de água portável e ao
tratamento ineficiente da água de uso doméstico e

industrial que é devolvida aos leitos dos rios.

CITAÇÃO!

COMENTÁRIOS
Leitor: Opine, critique, sugira temas nesse espaço.

Use até 200 toques. Sigilo absoluto.

BLOG: http://pedrogobett.blogspot.com/
FACEBOOK: fb.com/psicopontocom
E-MAIL: pedrogobett@yahoo.com.br

CORRESPONDÊNCIA: Praça José Bonifácio, 799
13.400-340 - Piracicaba/SP - (19) 99497-9430
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Eleição histórica na APEOESP
Se vSe vSe vSe vSe você, leitocê, leitocê, leitocê, leitocê, leitororororor,,,,,
leitora, éleitora, éleitora, éleitora, éleitora, é
professor ouprofessor ouprofessor ouprofessor ouprofessor ou
professora, nãoprofessora, nãoprofessora, nãoprofessora, nãoprofessora, não
deixe de votar nadeixe de votar nadeixe de votar nadeixe de votar nadeixe de votar na
chapa 1 no diachapa 1 no diachapa 1 no diachapa 1 no diachapa 1 no dia
26 de maio26 de maio26 de maio26 de maio26 de maio

Professora Bebel

Em uma semana
se realizam as
e l e i ç õ e s  d a

APEOESP.
Faço parte  da

Chapa 1 – “APEOESP
Unida”, um feito his-
tórico do qual tenho
a honra e a satisfação
de participar, coordenando o
processo. Com sensibilidade e
compromisso, conseguimos uni-
ficar em uma única chapa 20 di-
ferentes correntes que atuam no
sindicato, para defender o salá-
rio, direitos e educação pública
de qualidade. E, claro, a demo-
cracia, que ainda se encontra
sob ameaça no nosso país.

O feito é histórico porque, em
que pesem a divergências, que não
negamos, nem escondemos, pre-
valeceram os interesses maiores e
mais nobres, em detrimento de
questões que podem ser dirimidas
pelo debate e pela ação conjunta.
Reconheço: o presidente Lula foi
a nossa principal inspiração.

Se após enfrentar 580 dias
de injusta prisão, o presidente
Lula foi capaz de procurar e es-
tender a mão a lideranças que
não contribuíram para a luta
pela sua liberdade – em alguns

casos, até atuaram no
sentido contrário –
porque sempre colo-
cou em primeiro lugar
os interesses do povo
e do país, porque não
poderíamos nós, na
APEOESP, trilhar o
caminho da unidade?

E assim fizemos.
Claro, essa unificação

não ocorreu da noite para o dia.
Desde que se iniciaram no país os
primeiros movimentos golpistas
que levaram à retirada da presi-
denta Dilma do governo federal,
a APEOESP não se furtou à sua
tradição de defender a democra-
cia. E defendemos a democracia
não a partir de um ponto de vista
partidário ou eleitoral, mas com-
preendendo que somente o regi-
me democrático de fato nos per-
mite lutar por direitos e pela eman-
cipação da classe trabalhadora.

Definida a data da eleição,
26 de maio, foi natural uma apro-
ximação ainda maior entre as di-
versas correntes que tem compro-
misso firme com os interesses das
professoras, dos professores, dos
nossos estudantes e da democra-
cia. A Chapa 1 – APEOESP Uni-
da, é resultado desse compromis-
so e vai dar continuidade ao tra-
balho que nos trouxe até aqui.

No estado de São Paulo, la-
mentavelmente, elegeu-se um go-
verno bolsonarista, de viés priva-
tista e que não valoriza devida-
mente o serviço público e o funcio-
nalismo, o que torna o advento da
Chapa 1 – “APEOESP Unida”, não
apenas uma ótima notícia, mas
uma necessidade imperiosa.

Os últimos anos têm sido de
grandes dificuldades para a
nossa categoria e para a escola
pública. Entretanto, apesar de
tantos ataques, temos resistido
e conquistado. No final de 2022,
impedimos a demissão de 50
professores temporários e aca-
bamos com o confisco salarial
de aposentados e pensionistas.
Mas também vimos conquistan-
do reajustes salariais – embora
insuficientes –, assim como a
revisão dos valores dos quinqu-
ênios – em vias de serem pagos
a 120 mil professores e profes-
soras. Uma série de outras con-
quistas tem sido verificadas, re-

petimos, num ambiente de au-
toritarismo que não vem propi-
ciando diálogo e negociação.

Enfrentamos a pandemia lu-
tando incondicionalmente pela
vida, conquistando a antecipação
da vacina para os profissionais da
Educação, realizando uma ampla
campanha de solidariedade a nos-
sos colegas que estavam sem au-
las e com muita mobilização.

E prosseguimos lutando por
reajuste salarial, pelo fim da cha-
mada “nova” carreira com paga-
mento por subsídio, pelo cumpri-
mento das Atividades Pedagógi-
cas Diversificadas em local de li-
vre escolha, pela volta de direitos
que nos foram retirados nos últi-
mos anos, pela revogação da re-
forma do ensino médio, contra
o fechamento de classes e por
tantas outras reivindicações.

Se você, leitor, leitora, é
professor ou professora, não
deixe de votar na chapa 1 no dia
26 de maio, para que a APEO-
ESP possa continuar o impor-
tante papel que vem cumprindo.
Se você tem contato com profes-
sores e professoras associados ao
nosso sindicato, incentive-os.

———
Professora Bebel, presi-
denta da Apeoesp, depu-
tada estadual pelo PT-SP

Juliana Previtalli 

Um ano após a
contratação no
Banco Nacio-

nal, consideravam-no
veterano, apesar dos
18 anos — e, com isso,
davam-lhe a prerroga-
tiva de inventar brin-
cadeiras e trotes com
os novatos. Descontraído e bem
humorado, sua veia artística
mostrava-se evidente. Foi na
agência bancária na Praça José
Bonifácio, em Piracicaba, que
Erasmo Spadotto começou a fu-
mar. Na década de 1980, muito
antes das primeiras Leis Antifu-
mo, permitia-se fumar no interior
das agências, a ponto de certos cli-
entes escolherem aguardar na fila
para que, quando atendidos, fu-
massem juntos e batessem papo.

Herdara o dom artístico do
pai. De família italiana, o Sr. Con-
stantino animava os encontros
narrando histórias e contando pi-
adas. Gostava de passar nos veló-
rios e, se estivessem cheios — com
plateia—, desenvolvia um “stand
up” de comédia. Seu pai e os três
irmãos fumavam, assim como os
ídolos cartunistas Angeli e Laer-
te do jornal Folha de São Paulo.
Nele, as tirinhas com persona-
gens fumantes eram frequentes.

Um amigo que trabalhava no
Jornal de Piracicaba avisou que
havia uma vaga como revisor. Não
perdeu a oportunidade. Na reda-
ção, todos sabiam que Erasmo de-
senhava. Certa vez, o jornal preci-
sava dar a notícia da “Xispada da
Esalq”, famosa corrida em que os
calouros saíam nus pelas ruas da
cidade. Levados à delegacia por
perturbação da ordem e embriaga-
dos de tanta folia, só não estavam
mais constrangidos que a delega-
da no outro lado da mesa. O jor-
nal não podia publicar a foto com
os rapazes nus, então o editor pe-
diu a Erasmo que ilustrasse a
cena. Ela veio com os dizeres
“Toda Nudez será Castigada”, pa-
rafraseando a peça de teatro de
Nelson Rodrigues. Aprovado, con-
vidaram-no para trabalhar como
chargista e ilustrador gráfico do
jornal. Faria, diariamente, a char-
ge da página 2 e também as ilus-
trações do Jornal de Domingo. Ao
dirigir-se ao RH, Erasmo desco-
briu que receberia o dobro do sa-
lário. Passou por 7 editores no jor-
nal e por muita história da cidade
e do Brasil. Foi dele a capa da pri-
meira edição colorida do jornal
com uma ilustração do PC Farias.

Antes de parar,
Erasmo fumava 40 ci-
garros por dia. Achava
que a criatividade se as-
sociava a eles. De fato, a
nicotina, substância vi-
ciante encontrada nos
produtos de tabaco,
gera prazer e relaxa-
mento, aumenta a aten-
ção e a vigilância, me-

lhora a performance de tarefas e
alivia a ansiedade. Porém seus efei-
tos duram pouco e, conforme o
grau de dependência do fumante,
em alguns minutos ou horas, ele
sentirá os sintomas da abstinên-
cia: irritabilidade, ansiedade, di-
ficuldade de concentração, insô-
nia... só aplacados quando o indi-
víduo acende o próximo cigarro.

Em julho de 2002, com 35
anos, contraiu uma intoxicação
alimentar que o levou ao hospi-
tal. Dividiu o quarto, na enfer-
maria da Santa Casa, com um
homem internado por problemas
respiratórios por causa do cigar-
ro. Tentava respirar, mas não
conseguia. Quando teve alta, Eras-
mo nunca mais fumou. Ainda
guardou, por 10 anos, o maço com
o que restou dos últimos cigarros.

Parar de fumar, em qualquer
idade, sempre se mostrará benéfi-
co. Um estudo publicado na revis-
ta científica JAMA, que analisou
dados de mais de 500 mil pesso-
as, apontou que os indivíduos que
largam o cigarro até os 35 anos
reduzem o risco de morte ao nível
dos não fumantes — dados que
podem motivar, nos jovens fu-
mantes, a definição de uma meta.

Descobriu que não dependia
do cigarro para criar e trocou o
vício na nicotina pelos exercícios
físicos. Notou que o rendimento
nas corridas melhorou muito.

A carreira como cartunista
consolidou-se, dirigiu o Salão In-
ternacional de Humor por 4 anos
e desfruta do reconhecimento lo-
cal e nacional por sua crítica in-
teligente, bem humorada e res-
peitosa, a ponto de receber, da
Câmara dos Vereadores de Pira-
cicaba, o título de Cidadão Pira-
cicabano no dia 25 do último mês
de fevereiro, quando também co-
memorou 30 anos de profissão.

Parabéns, Erasmo Spadotto!
———
Juliana Previtalli, médica

AntAntAntAntAntes de parares de parares de parares de parares de parar,,,,,
Erasmo fumavaErasmo fumavaErasmo fumavaErasmo fumavaErasmo fumava
40 cigarros40 cigarros40 cigarros40 cigarros40 cigarros
por diapor diapor diapor diapor dia

O artista e sua sábia decisão

Douglas Alberto F.
de Campos Filho

Esta pergunta é
rotina no con-
sultório do mé-

dico pneumologista,
clínico geral ou pedia-
tra, os quais indicam
aos seus pacientes, que
sofrem de falta de ar,
a necessidade do uso das “bom-
binhas” para alívio e controle das
crises de bronquite e asma.

Mitos e verdades a respeito
do uso dessa apresentação de
medicamento, que apesar de ser
cada vez mais indicado, ainda
possuem diversos preconceitos.

A maioria das pessoas pensa
que a “bombinha” é um tipo de
remédio, mas na verdade é ape-
nas uma forma de apresentação
de medicamento, assim como
comprimidos, gotas, xarope e ou-
tros; pois esse é um conceito im-
portante, “bombinha” não é um
único remédio e sim uma forma
de administração, que os médi-
cos chamam de via inalatória,
pela qual vários medicamentos
podem ser administrados.

Com frequência ouvimos dizer
que a “bombinha” “ataca o cora-

ção”, que “vicia” e que
“mata”, como se fosse
um tratamento perigo-
so e que deve ser evita-
do; na verdade, é exata-
mente o contrário.

Os medicamentos
na forma inalatória
constituem-se numa
das principais armas
no tratamento das do-

enças respiratórias, e é importan-
te que as pessoas que sofrem de
doença pulmonar saibam disso,
e não deixem de seguir o trata-
mento bem indicado pelos médi-
cos; por “medo” ou por acharem
que o “médico não tem medo
desses riscos” ou simplesmente
está “cometendo um erro”.

A grande vantagem da medi-
cação inalatória é o uso de baixas
doses, bons resultados, poucos efei-
tos colaterais e ótima segurança.

Hoje, entre os especialistas
em doenças respiratórias, todas
as recomendações, tanto no
Brasil quanto no mundo, pre-
conizam o tratamento por via
inalatória como preferencial.

Quanto à pergunta, “bombinha”
mata? Claro que não. O que mata é a
doença respiratória que a pessoa
apresenta e não o tratamento.

A “bombinha” éA “bombinha” éA “bombinha” éA “bombinha” éA “bombinha” é
apenas uma formaapenas uma formaapenas uma formaapenas uma formaapenas uma forma
de apresentaçãode apresentaçãode apresentaçãode apresentaçãode apresentação
de medicamentode medicamentode medicamentode medicamentode medicamento

Doutor, bombinha mata?

Todos os medicamentos pos-
suem efeitos colaterais e contrain-
dicações, e, apenas o médico pode
prescrever e orientar corretamen-
te como usar as medicações.

As medicações por via ina-
latória são do tipo: spray (bom-
binhas), inalação de pó seco
(turbuhaler diskhaler) e inala-
ção tradicional, feita com apa-
relhos que vaporizam os medi-
camentos, frequentemente usa-
da em prontos-socorros, nos
pacientes que apresentam  se-
veras crises de falta de ar.

Com o avanço da medicina,
não faz sentido que mitos acerca
das “bombinhas” continuem a
existir, e, em ultima analise tais
mitos podem prejudicar aqueles
que possam beneficiar-se de um
tratamento eficaz, seguro e cada
vez mais indicado por médicos
de todo o mundo. Muitas pesso-
as que falam a respeito da “bom-
binha”, simplesmente “ouviram
falar que a bombinha mata, vi-
cia e ataca o coração”, mas não

sabem exatamente qual a fonte
de informação e não procuram
informações científicas mais de-
talhadas, e nesse “disse que dis-
se” os mitos vão se perpetuando.

Nosso país é pródigo em mi-
tos a respeito da saúde, todos nós
já ouvimos falar de “espinhela
caída”, “pulso aberto”, “impin-
ge”, “nervo fora do lugar”, são ter-
mos lendários que nada signifi-
cam do ponto de vista científico.

Finalmente, não posso dei-
xar de comentar que o governo
possui, através do Ministério da
Saúde, controle e fiscalização dos
medicamentos em uso no país, e
uma das principais exigências
para a aprovação da utilização
de um medicamento é a seguran-
ça na utilização do produto, é
bom lembrar que a “bombinha”
tem sua utilização aprovada pe-
los órgãos de saúde de todos os
países do mundo e por mais de
50 anos as “bombinhas” vêm
sendo utilizadas como uma das
principais medicações no trata-
mento e alívio da asma, bron-
quite e enfisema pulmonar.

———
Douglas Alberto Fer-
raz de Campos Filho,
médico pneumologista

Celso Gagliardo

Está pendente para julga-
mento no STF – Supremo
Tribunal Federal – a nuli-

dade de um decreto do presiden-
te Fernando Henrique, que afas-
tou a aplicação da convenção 158
da OIT – Organização Internaci-
onal do Trabalho - no Brasil.

Se ocorrer, a demissão imo-
tivada atual deixará de ocorrer.
A pessoa entra num trabalho e –
em tese – vai se aposentar nele,
pois o empregador não poderá
desligar o trabalhador sem uma
“Justa Causa”, que se caracteriza
por falta muito grave comprova-
da, ou por contingências do ne-
gócio, setor de atividades, crises,
etc., certamente ouvindo a repre-
sentação sindical do empregado.

Não temos a cultura do ple-
no emprego. A prática de desliga-
mentos é largamente utilizada in-
clusive como fator de comando
para algumas lideranças antigas
ainda focadas no estilo autocrá-

tico de gestão, tipo “eu mando,
você obedece e faz”.  E há setores
mais sensíveis às demandas de
mercado, cujo custo da folha de
pagamento tem forte impacto no
faturamento, que necessitam redu-
zir o quadro num momento e de-
pois recontratar. E nem sempre é
simples comprovar a necessidade.

Enfim, poderemos viver um
período de turbulência nas rela-
ções trabalhistas – até com de-
missões preventivas - para adap-
tações à nova regra, se estabeleci-
da. As empresas multinacionais,
cujo regime em sua matriz já con-
templa essa condição, terão mais
facilidade, até pela estrutura de RH
mais influente em suas operações.

O consultor em RH Hermínio
Scachetti viu nossa opinião em rede
social e questionou, em contrapon-
to. Acredita que teremos que ab-
sorver essa nova condição empre-
gatícia, como já aconteceu há mui-
tos anos em países da Europa, Es-
tados Unidos, e mesmo no Japão.
Seu pensamento é de que os RHs

Houve evoluçãoHouve evoluçãoHouve evoluçãoHouve evoluçãoHouve evolução
com maiscom maiscom maiscom maiscom mais
respeito à forçarespeito à forçarespeito à forçarespeito à forçarespeito à força
de trabalho,de trabalho,de trabalho,de trabalho,de trabalho,
melhorando omelhorando omelhorando omelhorando omelhorando o
tratamentotratamentotratamentotratamentotratamento

Alô, patrão. E se você não puder demitir...

tiveram tempo para preparar as li-
deranças para conduzirem as tra-
tativas internas sem apontar para
a demissão como fator de impul-
sionamento à produtividade.

Estamos há décadas vivenci-
ando capital e trabalho, especial-
mente em empresas nacionais.
Houve evolução com mais respei-
to à força de trabalho, melhoran-
do o tratamento. Mas ainda ve-
mos alguma dificuldade para li-
dar-se com a estabilidade empre-
gatícia que, no fundo, é boa para o
empregador também pois há cus-
tos (multa fundiária) para demi-
tir, e depois para recrutar, selecio-
nar e treinar novos empregados.

Entretanto, há certos empre-
gados que testam a companhia e

a força de suas lideranças. Isso
já se manifesta com alguns mem-
bros de CIPAs – Comissões Inter-
nas de Prevenção de Acidentes –
que uma vez eleitos têm estabili-
dade até um ano após o manda-
to, e assim que empossados se
tornam melindrosos, vivem aos
cantos fazendo rodinha e recla-
mando de tudo, enfim, contur-
bam o ambiente exigindo medi-
das punitivas progressivas que
demandam tempo para chegar à
justa causa, quando chegam.

Vamos acompanhar com
atenção o que o STF vai decidir,
sabendo-se que o atual Governo
Federal vem da escola sindical, que
há décadas anseia por essa condi-
ção que será facilitadora também
para o desenvolvimento de ações
internas, com fomento de novas
lideranças ativistas tão logo a eco-
nomia dê sinais de vitalidade.

———
Celso Gagliardo, pro-
fissional de Recursos
Humanos e Gestão
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Essa obra magnífica foi inaugurada em Roma em 1735. É uma
das mais famosas e fotografadas de todo o mundo. Agora, em-
bora em dimensões reduzidas, uma réplica fiel foi inaugurada na
cidade de Serra Negra. O espelho d'água tem 9 bicos distribuido-
res, 4 motobombas e a cascata possui 55 projetores de luz
subaquática em led. O conjunto de esculturas tem 14 peças
com revestimento em fibra de vidro e acabamento refinado. O
espaço de convivência da fonte possui bancos, luminárias e
paisagismo. A obra também é uma forma de prestar homena-
gem à cultura italiana, com fortes laços no município devido à
massiva imigração ocorrida principalmente no século 20. Mes-
mo eventualmente já conhecendo Serra Negra todos estão an-
siosos em conhecer essa nova atração turística da cidade.

ROCCAPORENA, EM CÁSSIA DOS COQUEIROSROCCAPORENA, EM CÁSSIA DOS COQUEIROSROCCAPORENA, EM CÁSSIA DOS COQUEIROSROCCAPORENA, EM CÁSSIA DOS COQUEIROSROCCAPORENA, EM CÁSSIA DOS COQUEIROS

Roccaporena é um vilarejo italiano onde nasceu a Santa Rita
de Cássia. Roccaporena também é o nome de uma interes-
sante pousada na cidade de Cássia dos Coqueiros (SP). Tal
qual o vilarejo italiano, a nossa cidade paulista também é
montanhosa e a pousada está em frente à serra, a 1.100 m
de altitude, o que garante um clima ameno e ensolarado o ano
todo. Nesse belo cenário está a pousada, num casarão que
lembra um mosteiro espanhol e rodeada de Mata Atlântica pri-
mária totalmente preservada. Até uma cachoeira maravilhosa
está dentro da propriedade. O estabelecimento mescla simpli-
cidade e sofisticação em seus seis apartamentos, seis chalés e
um bangalô especial. Para os hóspedes, nos 15 mil m2 da

Pousada Roccaporena, em Cássia dos Coqueiros (SP)

Fontana de Trevi de Serra Negra (SP)

Hora da largada, corrida de rua de Rafard 2022

Antiga Estação Ferroviária de Bananal(SP)

propriedade: piscina aquecida, sauna, espaço kids, trilha de
fácil acesso para 3 cachoeiras e muito carinho no atendimento.
Programe um fim de semana nessa maravilha e conheça a
simpática cidade de Cássia dos Coqueiros. (16) 3669-1592.

BANANAL FBANANAL FBANANAL FBANANAL FBANANAL FAMOSAMOSAMOSAMOSAMOSAAAAA

Parada obrigatória de tropeiros que circulavam na região para
comercializar, Bananal foi uma das cidades ricas do Ciclo do
Café, e com grandes fazendas. A cidade tem patrimônio histórico
do século XIX, é agradável e aconchegante, e muita hospitalida-
de para os turistas. Com a preservação de seus patrimônios
históricos, Bananal oferece passeio pela Praça da Matriz, que
reúne a Igreja do Senhor Bom Jesus do Livramento, um charmo-
so coreto e um chafariz europeu de ferro. Na mesma praça
estão o Solar da Matriz, o sobrado Aguiar Vallim, e a Casa do
Artesão, com produtos como o típico crochê de barbante. Próxi-
mo dali a antiga estação, com bela estrutura desmontáveis pré-
fabricadas na Bélgica em placas duplas almofadadas. É o único
exemplar em todas as Américas. Visite a cidade de Bananal.

CORRIDCORRIDCORRIDCORRIDCORRIDA DE RA DE RA DE RA DE RA DE RUUUUUA EM RAFA EM RAFA EM RAFA EM RAFA EM RAFARDARDARDARDARD

A cidade de Rafard fica próxima de Capivari, em direção a
Tietê. Consta que a artista Tarsila do Amaral ali sonhou suas
obras e levou-as à Semana da Arte Moderna em 1922. No
próximo dia 11 de junho, um domingo, promoverá a segun-
da Corrida de Rua de Rafard, devendo suplantar o sucesso
do ano passado pelo que nos informa o seu Departamento
de Turismo. Aproveitem o motivo e visitem a simpática ci-
dade de Rafard. Outras informações: (19) 3496-1438.

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-XIMO
À ESALQ - Apto c/ 64 m2 mobiliado na
Vila independência 02 quartos, banheiro
amplo, sala de jantar, sala de estar, cozi-
nha, lavanderia, varanda e garagem co-
berta; Móveis planejados e acabamento
em porcelanato; Condomínio c/ piscina,
elevadores, salão de festas e churrasquei-
ra; Direto c/ Proprietário (19) 99646 8616.
--------------------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área 116m2
privativos. 3 dorm., sendo 1 suíte. Sala
p/ home office, copa-coz planejada, sala
2 ambientes c/ sacada. 2 vagas. Valor
R$ 550.000,00/Venda. R$ 2.500,00/Lo-
cação. Tratar fone (19) 99781-5464.
--------------------------------------------------------
VENDO/ ALUGO  Bar racão 360 m² ,
na R. Olavo Bi lac, 836, Vi la Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
--------------------------------------------------------
VENDE-SE TERRENO 6300m²-Centro
Mombuca ót ima local ização-maiores
informações 19998963876.
--------------------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor básico de
negociação até R$ 50.000,00 (cinqüenta
mil reais). Falar com Karen pelo cel (19)
9-9895-5892, das 8 às 18 horas.
--------------------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Grande,
Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
--------------------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA  – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
--------------------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O Lar
dos Velhinhos de Piracicaba oferece por
contribuição ou permuta. Av.: Renato
Wagner, 770. Telefone e Whatzapp (19)
3372-9484 e (19) 99970-2630.
--------------------------------------------------------
BICICLETA LEONI FULL SUSPEN-
CION, aro 26R$ 350,00 - 3 x cartão.
Tratar  Rua Moraes Barros,  1.205 –
Pirac icaba-SP.
--------------------------------------------------------

UNO ECONOMY 2012, Prata, 2 portas,
Flex, R$ 21.000,00. Tratar fone: (19)
3422-5162 – (19) 3433-3515.
--------------------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo de
reciclagem, enviar currículo na Rua Ge-
neral Camara 488, Jd Califórnia.
--------------------------------------------------------
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Detectores de metais
são entregues a escolas
e creches municipais

ZZZZZOONOSESOONOSESOONOSESOONOSESOONOSES

Laranjal Paulista registra 99 casos
de dengue durante esta semana
Nova etapa do fumacê foi iniciada para combater a proliferação do mosquito

Laranjal Paulista registrou, na
última semana, 99 casos de den-
gue. Ao todo, foram 2.572 notifica-
ções este ano, sendo 95 em janeiro,
319 em fevereiro, 934 em março,
900 em abril e 324 em maio. Feliz-
mente não houve nenhum óbito.
Apesar de uma ligeira queda no
número de casos, as ações realiza-
das pelo poder público em parceria
com a população, devem ser man-
tidas para diminuir ainda mais as
confirmações da doença. Por esse
motivo, a Secretaria Municipal de

Saúde deu continuidade, na quar-
ta-feira (17), a uma nova etapa do
fumacê, serviço feito com aplicação
de inseticida, com o intuito de com-
bater a circulação do mosquito em
mais de 40 locais diferentes do
município. Essa medida será en-
cerrada na próxima segunda-fei-
ra (22), após aspersão nos dis-
tritos de Laras e Maristela.

A Secretaria de Saúde man-
tém a campanha de conscientiza-
ção com distribuição de cartilhas,
carros de som, divulgação em ve-

ículos de imprensa e nas mídias
sociais e ampliando os serviços
dos agentes de inspeção de resi-
dências e estabelecimentos co-
merciais. O Programa Cata-Tre-
co, que tem o objetivo de deixar a
cidade limpa e longe da propaga-
ção do inseto, também foi reali-
zado mais de uma vez. O funcio-
namento do Posto de Saúde Cen-
tral ainda permanece aos sába-
dos, das 8h às 16h, a fim de aten-
der pessoas com suspeita e reali-
zar testes de dengue e COVID-19.

Todos podem ajudar evi-
tando a proliferação do vetor
da doença, permitindo a entra-
da da equipe de controle de en-
demias em suas casas e elimi-
nando os objetos que possam
acumular água da chuva. A
atenção nos vasos das plantas
que podem servir como depósi-
to dos ovos do transmissor é
outro passo necessário. A coo-
peração dos moradores é funda-
mental para impedir o surgimen-
to de novos casos. Colabore.

A Prefeitura de Laranjal Pau-
lista segue com o programa de se-
gurança nas instituições escolares,
com novidades semanais. Na últi-
ma segunda-feira (15), o prefeito
Dr. Alcides de Moura Campos Ju-
nior realizou a distribuição de de-
tectores de metais nas escolas e cre-
ches da rede municipal de ensino.
Dois equipamentos foram disponi-
bilizados a cada unidade e serão
utilizados pelos seguranças especi-
alizados sempre na chegada dos
estudantes. Todas as pessoas que
entrarem no ambiente escolar pas-
sarão pela verificação que será obri-
gatória. O objetivo é impedir a pos-
sibilidade de ingresso nos prédios
com qualquer tipo de objeto que

coloque em risco a integridade físi-
ca da comunidade educacional.

A iniciativa faz parte do Pla-
no Preventivo de Segurança que
tem como diretriz fornecer medi-
das para antecipar e mediar con-
flitos. Entre as ações já realiza-
das estão a ampliação do patru-
lhamento ostensivo da Polícia
Militar e Guarda Civil Municipal,
o controle de acesso nas unida-
des, a contratação de agentes es-
pecializados e a instalação do bo-
tão de pânico. Além disso, os alu-
nos também contam com o acom-
panhamento de psicólogos e as-
sistentes sociais e do auxílio da
Justiça Restaurativa para evitar
e intervir em casos de confronto.

‘A‘A‘A‘A‘ANÍZIONÍZIONÍZIONÍZIONÍZIO G G G G GARPELLIARPELLIARPELLIARPELLIARPELLI’’’’’

Melhorias do complexo esportivo são entregues para a população
No último sábado (13), o

prefeito de Laranjal Paulista, Dr.
Alcides de Moura Campos Juni-
or realizou a inauguração das
melhorias do Complexo esporti-
vo “Anízio Garpelli” e do campo
do Estádio Municipal “Accácio

Luvisotto”. As obras contem-
plam revitalização da área ad-
ministrativa e vestiários do gi-
násio, revitalização da entrada
que dá acesso ao campo, uma
nova pintura e a troca das lumi-
nárias, portas, pias e chuveiros,

substituição da parte elétrica dos
vestiários, incluindo chuveiros e
interruptores e nova iluminação.

Além da cerimônia, tam-
bém houve a apresentação do
grupo Ynocência A+ e a reali-
zação de algumas partidas de

futebol. As categorias sub13 e
sub15 do município enfrenta-
ram Tietê nas preliminares. O
jogo de fundo teve a decisão do
Campeonato Amador de Futebol,
no qual o Chapecó venceu a Ma-
ristelense pelo placar de 3 a 2.

TTTTTRADIÇÃORADIÇÃORADIÇÃORADIÇÃORADIÇÃO

Festa de São João acontecerá
entre os dias 15 e 25 de junho

A tradicional festa de São
João de Laranjal Paulista já tem
data confirmada. A festividade
mais animada do interior do es-
tado de São Paulo acontecerá en-
tre os dias 15 e 25 de junho e a
programação acontecerá em dose
tripla. Além da festa, com progra-
mação religiosa, musical e gastro-

nômica, acontece no dia 18 de ju-
nho a 12ª edição da Corrida de
São João. No mesmo dia, haverá
a estreia de outra competição es-
portiva, com a 1ª edição do Peda-
la João.  A secretarias de Cultura
e Turismo e Juventude, Esporte e
Lazer divulgarão nos próximos
dias a programação completa.

SSSSSAÚDEAÚDEAÚDEAÚDEAÚDE

Vacina contra gripe está disponível
para pessoas a partir de 6 meses

A Secretaria Municipal de
Saúde de Laranjal Paulista ini-
ciou a aplicação da vacina con-
tra a Influenza em toda a popu-
lação a partir de 6 meses de ida-
de. A decisão, de liberar o imu-
nizante para o público em geral
e não apenas para os integran-
tes dos grupos prioritários, par-

tiu do Ministério da Saúde na
última sexta-feira (12). As do-
ses estão disponíveis para cri-
anças de 6 meses a 5 anos na
sala de vacina do CS2, Vila Zalla
e Maristela, das 7h às 16h. A
vacinação em pessoas acima de
6 anos, acontece no Centro Ad-
ministrativo, das 13h às 19h.
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Ivana Maria França de NegriA n o  X X I V  -  N º  1 170Carmen M.S.F Pilotto

PROSA

VERSO

ABRAÇO
Ivana Maria França de NegriIvana Maria França de NegriIvana Maria França de NegriIvana Maria França de NegriIvana Maria França de Negri

Dá-me um AbraçoDá-me um AbraçoDá-me um AbraçoDá-me um AbraçoDá-me um Abraço
de John A . Rowede John A . Rowede John A . Rowede John A . Rowede John A . Rowe

Conta a história
do pequeno Piqui-
nhos, que é um porco
espinho que tem um
sonho: ganhar um
abraço bem apertado.
Mas Piquinhos é tão
espinhoso que nin-
guém quer se aproxi-
mar dele.

Triste, ele pede:
"Por favor, alguém pode
me dar um abraço?".

Mas infelizmen-
te ninguém quer lhe
abraçar.

Quando está
prestes a desistir, ouve uma voz no meio da multidão a gritar: "Alguém me
dá um beijinho?". E ele resolve ajudar. Nessa linda e divertida história,
percebemos a importância de nos aproximarmos uns dos outros.

Recomendamos! Faixa etária 05 a 08 anos
Encontramos essa história narrada em: https://youtu.be/

fKUWmva7Bd8

Dicas de livros de Alessandra
e Tiago Guarnieri Betti

Visite o Bloguinho Infantil
http://bloguinho-

infantil.blogspot.com/
Siga no Instagram:

Livros Inesquecíveis
Siga no Instagram:

Projeto Livro com Pezinhos

CANTINHO INFANTIL

 A genial ideia dos irmãos Riani virou realidade no Projeto MuroArte.
Alunos, professores, artistas plásticos, escritores, jornalistas, foram con-
vidados a deixar suas mãos e iniciais impressas nos muros da Escola Dr.
Prudente  e o resultado final surpreendeu!
É a segunda fase desse projeto que merece aplausos.

 NOTÍCIAS:

"Os abraços foram feitos para expressar o"Os abraços foram feitos para expressar o"Os abraços foram feitos para expressar o"Os abraços foram feitos para expressar o"Os abraços foram feitos para expressar o
que as palaque as palaque as palaque as palaque as palavrvrvrvrvras deixas deixas deixas deixas deixam a desejaram a desejaram a desejaram a desejaram a desejar."."."."."

Anne FrankAnne FrankAnne FrankAnne FrankAnne Frank

PALAVRA DO ESCRITOR:

Annelies Marie Frank
nasceu em Frankfurt
em12 de junho de 1929
e faleceu em Bergen-
Belsen em fevereiro ou
março de 1945) foi uma
adolescente alemã de
origem judaica, vítima
do Holocausto. Tornou-
se uma das figuras mais
discutidas da história
após a divulgação pós-
tuma do Diário de Anne
Frank (1947), no qual
documentou suas expe-
riências enquanto vivia
escondida em cômodos
ocultos de uma empre-
sa durante a ocupação
alemã nos Países Bai-
xos na Segunda Guerra
Mundial. Desde então,
passou a ser referida
como um "símbolo da
luta contra o preconcei-
to" e teve sua história
servindo como base
para diversas peças de
teatro e filmes ao longo dos anos. Em 1999, foi contemplada como uma
das pessoas mais importantes do século XX em uma lista organizada pela
revista Time.
Anne Frank registrou detalhadamente em seu diário o dia a dia dessa
sobrevivência silenciosa durante dois anos. Todos do esconderijo foram
capturados e enviados para o campo de concentração, onde a maioria
morreu, mas o Diário de Anne Frank foi resgatado e virou um best seller,
publicado nos principais idiomas do mundo. Ela e a irmã morreram de tifo,
só o pai sobreviveu.

SOU
Sinesia Gomes MoreiraSinesia Gomes MoreiraSinesia Gomes MoreiraSinesia Gomes MoreiraSinesia Gomes Moreira

Não sou quem era!
E nunca serei quem fui!

Pois tudo que sou,
um dia se tornará memória

ou história
Pois não se deve ser algo

permanente,
já que tudo o que é belo

tem costume de ser eterno
e momentâneo de uma só vez,

de uma só forma!
Por isso serei momentânea,

mas me farei eterna
Pois tudo o que sou,

amanhã não serei
E tudo o que fui

de nada será em vão,
pois sou uma flor

em completa transformação
que por onde passa

se deixa por inteiro…

CONVERSA DE CONSULTÓRIO
Cássio Camilo Almeida de NegriCássio Camilo Almeida de NegriCássio Camilo Almeida de NegriCássio Camilo Almeida de NegriCássio Camilo Almeida de Negri

Estava no consul-
tório aguardando a en-
trada do último pacien-
te. Passava m das de-
zoito horas, já cansa-
do, quando adentra um
senhor com seus ses-
senta e poucos anos,
careca, bigodes bran-
quinhos e bem apara-
dos, tez queimada de
sol, olhos azuis, de-
monstrando sua antiga
ascendência italiana.

Ao cumprimentá-
lo, senti suas mãos ru-
des e calejadas, curtidas pelo trabalho.

Antes de qualquer conversa, me pergunta de supetão:
- Você é filho do seu Pedro, que foi professor?
- Sim, respondo com a mente já evocando velhas lembranças pater-

nas, e o homem retruca:
- Quantos puxões de orelha levei dele!
Minha mente voltou no tempo e estacionou em frente ao Grupo Esco-

lar João Conceição. Penetro pelos portões de ferro bem escancarados, o
recreio repleto de meninos vestidos de calça azul marinho e camisa bran-
ca, com um distintivo da escola bordado em azul no bolso da camisa de
algodão branca.

Seu Pedro de terno e gravata, bem vestido como todos os professores
da época, adentrando na sala de aula, com todos os alunos esperando-o
em pé, como era costume para receber o mestre e cantar o hino nacional.
Conforme minha mente em um segundo voltava no tempo, meus pensa-
mentos são interrompidos pelo falastrão.

- Muitos puxões de orelha, mas meus pais queriam que fosse seu
aluno, pois com ele se aprendia, essa era sua fama. Graças a ele, pois só
fiz até o quarto ano, aprendi muito nos meus dez anos de idade. Até hoje
sei regra de três, sei calcular áreas, volumes e quase todas as figuras
geométricas. Sei muito bem a história do Brasil, e se você me perguntar
sobre qualquer país do mundo, eu sei qual é a capital, a não ser alguns
países da Ásia e da África ou alguns que mudaram. Quando leio jornais e
falam nesses países, Oriente Médio, por exemplo, sei exatamente onde
ficam e sei todos os estados e suas capitais, até os novos, pois ele me
ensinou a ler e estudar. Se você me perguntar os afluentes do rio Amazo-
nas, da margem esquerda e direita, eu falo já.

Como eu ainda lembrava, para ver se era lorota, perguntei:
- Pois diga os afluentes da margem direita!
Ao que ele emendou sem titubear:
- Javari, Juruá, Puruz, Madeira, Tapajós, Xingu e Tocantins.
E o homem orgulhoso de seu saber continuava:
- Sou pedreiro, mas ensinei meu filho até no colegial, pois hoje não

existem professores como seu Pedro, as crianças são semianalfabetas.
Animado pela conversa concluo: professores como seu Pedro, exis-

tem muitos, o que não mais existe é a virtude da disciplina, ninguém mais
liga ao que está escrito em nosso pavilhão nacional.

Dia 22 comemora-se o Dia do
Abraço! Vamos abraçar quem

amamos, nossos amigos,
nossos animais e que todo o

Planeta se sinta abraçado
num amplexo de Amor! TROVA

Leda ColettiLeda ColettiLeda ColettiLeda ColettiLeda Coletti

Seu sorriso mais amigo,
num abraço bem sincero
sobrevivem cá comigo;

hoje, só, ninguém espero.

RITA LEE: A VOLTA PRA CASA
DA ETERNA MUTANTE

 Olivaldo Júnior Olivaldo Júnior Olivaldo Júnior Olivaldo Júnior Olivaldo Júnior

Depois de enfrentar um caos
Voltou pra casa a mutante
Mãe de três filhos, mulher

Que, em Roberto, teve o amante
O irmão e até o marido

Rita Lee cantou bastante.
Cantou, mas não o bastante

 Lançou seus quarenta discos
Viveu como fosse moça

Adulta e senhora, os riscos
De ser muitas numa só

 Entre a garoa e os chuviscos.
A Santa Rita de Sampa

 Fez das letras um poema
 E nos lançou seu perfume
No escurinho do cinema

Chegando mais, bem à frente
Do seu tempo, era seu lema.

 Doce, um vampiro se inflama
Ante a Rita, sem frescura

Por quem cantou sua estirpe
Por quem, vampira e doçura

Tinha voz de Bossa Nova
 Mas foi Rock, pedra e ternura.

Mutante com Tutti Frutti
Rita fez um grande auê
Erva que, de venenosa

Tinha pouco, mas um quê
De amor e sexo, Bwana

Qual mania de você.

LUZ E SOMBRA
Lídia SendinLídia SendinLídia SendinLídia SendinLídia Sendin

Na janela entreaberta
Entra trêmula a luz.

Na cama sobras da relação incerta.
Quanto mais longe a luz,

Menor a sombra.
Romance estranho,
Diferente na beleza.
A claridade regula

O tamanho
Da tristeza.

A gente se enlaça
    quando se abraça

É demonstração de ternura,
   alegria pura

Nada se gasta com um abraço
Não é preciso palavras

   nem sermões

Apenas abrem-se os braços
    e unem-se os corações

ooOoo

ooOoo

ooOoo

 Epaminondas Sansigolo de Barros
Ferraz, professor aposentado da
Esalq, autografa hoje seu livro "Crô-
nicas de uma Grande Excursão", às
10h no Auditório da Biblioteca Muni-
cipal, patrocinado pelo Instituto His-
tórico e Geográfico de Piracicaba.
O livro narra através de crônicas, a
visita de alunos da Escola de Agrono-
mia Esalq/USP aos Estados Unidos.
Um diário de anotações que virou li-
vro e virou história.
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MEIO A ZERO TÁ VALENDO

Renato Bonfiglio é Advogado,
ex-presidente, ex-diretor de

futebol  e conselheiro vitalício
do XV de Piracicaba

Renato Bonfiglio

Olá amigos leitores e torce-
dores do alvinegro mais impor-
tante do planeta, bom dia! Nos-
so assunto preferido sempre será
o centenário e glorioso Nhô-
Quim, e sobre ele dedicaremos
nossas linhas neste espaço demo-
crático e livre que é um verda-
deiro presente oferecido pelo
amigo Tarantini e com a "ben-
ção" de Evaldo Vicente. Obrigado
amigos por essa oportunidade.

O campeonato brasileiro co-
meçou com as dificuldades que
os times de pequeno investimen-

to encontram sempre no início
das competições, um visitante
indesejável, mas sempre presen-
te chamado "acaso" está sempre
a espreita para aparecer e trans-
formar calmaria em tormenta.
No XV nunca foi e nem nunca
será diferente, o que está afli-
gindo a diretoria e comissão téc-
nica nesta competição já vi e vivi
dificuldades ainda maiores.

Nem tudo no passado era tão
exposto, pois não existia internet e
assim em consequência não existi-
am também milhões de presiden-
tes, diretores, treinadores e donos
do clube. Hoje a realidade é outra,
a diretoria é empossada, mas sem
numero exato de conselheiros e
diretores, não tem como mensu-
rar todos. Isso sem contar os em-
presários conhecedores do mun-
do do futebol, treinadores especi-
alistas em esquemas táticos e de
gestão de grupo no vestiário.

O empate contra o Maringá
na abertura da competição teve
sabor de derrota, permitir o em-
pate com um jogador a mais real-
mente é o fim para o torcedor, que
na sua visão é termômetro para a
fragilidade da equipe e essa visão

não está totalmente errada, mas
existem ressalvas. Todos os clubes
têm dificuldades, basta olhar na
tabela de classificação do grupo do
XV, ver a pontuação e já explica
50% do equilíbrio que existe.

No empate vamos aos "acon-
tecimentos" que prejudicam de-
mais o time, mas que o torcedor
movido pela paixão não conse-
gue avaliar. Começa a partida e
logo nos primeiros minutos gol
do XV, o torcedor já avalia que
será uma vitória fácil, mas se
esquece do adversário que está
em campo querendo pontuar, fim
do primeiro tempo e tudo ami-
nha razoavelmente bem. Come-
ça o segundo tempo e o desgaste
físico de início de competição vira
o vilão, Lucio Flávio tem um cho-
que e precisa ser substituído, as-
sim como por cansaço saem Gri-
ggor e Luizão. Talles esperança de
qualidade no meio campo entra e
torce o tornozelo, substituição
não esperada, pronto o esquema
tático está desfigurado e sem al-
ternativas para reforçar o time.

O Maringá aproveitou a ins-
tabilidade do time piracicabano em
campo e achou seu gol, pronto fez

o que precisava e ficou fechadinho
esperando o apito final, o XV não
teve forças e qualidade para rever-
ter. Já no empate contra o Operá-
rio lá no Mato Grosso, as situa-
ções se inverteram, o Nhô-Quim
foi fechado, esperando a famosa
uma bola que não aconteceu e o
Operário assim como todos os ti-
mes do grupo, não é de qualida-
de extrema para impor terror e o
0x0 foi o placar, bom demais
para o alvinegro piracicabano.

Mas prestem atenção nestes
fatos, teremos Lúcio Flávio fora
mais um tempo, Artur Aliton o
mais veloz e habilidoso do elenco
fora, Talles a esperança da quali-
dade na armação fora, e os novos
contratados ainda se entrosando
e buscando o melhor preparo físi-
co. Cléber Gaúcho terá muito tra-
balho, mas quem tem coagem de
dizer que o "tchê" não vai tirar lei-
te de pedra mais uma vez?

Boa sorte XVZÂO, vamos
com tudo para cima dos adver-
sários, a maldade não entram em
campo e os atletas de Cléber Ga-
úcho já provaram seu valor de
maio de 2022 para cá só foram
conquistas. EU ACREDITO!

Olá queridos torcedores
apaixonados pelo futebol e pelo
XV de Piracicaba bom dia! Va-
mos bater um papo hoje sobre o
assunto mais polêmico do mo-
mento que são as casas (sites) de
apostas, ou seja, os Bet's da vida,

ESQUEMA DE APOSTAS AQUI, VOCÊ DUVIDA?
Daniel Campos

Daniel Campos é empresário
e enlouquecido pelo Nhô-Quim

que esta deixando os bastidores
do mundo do futebol a flor da
pele após surgirem inúmeras de-
núncias contra atletas de todas
as divisões do campeonato naci-
onal e até mundial. Isso sem ci-
tar o basquete, vôlei e demais
esportes que não vivem expos-
tos na mídia como o futebol.

A gente sabe que sempre exis-
tiu esquema e sujeira no futebol
desde os casos, por exemplo, do
juiz Edilson Pereira de Carvalho
no qual não existia casa de apos-
tas ainda, mas foi descoberto ma-
nipulação nos resultados inclusi-
ve em um jogo do XV. Porém, hoje
está escancarado a tal manipula-
ção, aonde são contabilizados ao
todo nove apostadores que alicia-

vam atletas para manipular lan-
ces de expulsões e até resultados.
Mais de nove jogadores foram
afastados ou demitidos dos clu-
bes e mais de sete sendo investi-
gados, e ainda com o decorrer
do tempo eu acredito que vai so-
brar para muito mais gente in-
clusive outros setores como, por
exemplo, eu não duvidaria nada
se tivesse árbitros envolvidos até
treinadores. Tenho certeza que
tem mais pessoas estão envolvi-
das, o fato é que o torcedor paga
ingresso, fica sócio torcedor e so-
fre pelo seu time,  vai ao campo e
por trás de tudo isso existe um
esquema de manipulação sujo.

O torcedor em minha opinião
deveria ir ao estádio com o nariz

de palhaço como forma de protes-
to, o futebol está perdendo a gra-
ça cada vez mais e, por outro lado,
uma profissão tão sonhada por
tantos jovens e quando alguns tem
a oportunidade, a "fraco de perso-
nalidade" joga no lixo seu sonho
por ganância, pois tenho certeza
que depois disso a carreira deles
estão encerradas nenhum time vai
querer contratar mais a não ser
essas peladas de várzea. A que
ponto chegou e não duvido nada
e não seria surpresa se isso res-
pingasse por aqui na nossa região,
não é de se duvidar eu não bota-
ria a minha mão no fogo por nin-
guém e você torcedor botaria?

Saudações quinzista, logo mais
nos encontramos lá no Barão!

- Óia nóis aqui outra veiz...

- Rapaiz que gente mal amada...

- Se alguém solta um pum
dentro do clube aqui fora ele
já tá todo "cagado"....

- Eita povinho linguarudo...
parece aquelas tias que var-
rem rua as 6:00 da matina
só para ver quem sai e
quem chega da rua.....

- Bão deixa essas hienas
para lá....

- O XVZÂO tá todo embola-
do com o resto do grupo...

- Para aqueles que já esta-
vam cagando de medo dos
adversários devem estar
coçando a barba...

- Nenhum time mostrou nada a
mais neste início de trabalho...

- Mesmo com todas as ad-
versidades que o Nhô-Quim
vem passando, sou muito
mais o XV...

- Chave equilibrada e nive-
lada por baixo até agora,
nada de bicho papão....

- Dois jogos em casa, e se
o XV conseguir os seis pon-
tos já vai ser difícil segurar
a caipirada....

- O melhor de tudo é de-
pois que o time engrena os
mesmos que falam mal em
redes sociais até a som-
bra de todos lá no clube,

são os primeiros a dar o ta-
pinha nas costas e tomar
chopp de graça, "AI EU
ME DIVIRTO RSRSRS"

- Clébão tá recheado de pro-
blemas para montar o time
sem mexer no esquema tá-
tico que gosta de jogar...

- Lúcio Flávio, Artur, Talles
estão fora por contusão.....

- Anderson Cavalo não tem
as mesmas características
de Lúcio, e não tem muitas
alternativas para o setor.

- Maikon Aquino ainda não
está no mesmo nível que
mostrou na copa paulista,
parece meio perdido quan-
do est´pa em campo.

- Lucas Xavier também não
está correspondendo e o trei-
nador olha para o elenco e
as opções não são muitas...

- Mesmo assim, sei que
quem entrar em campo con-
tra o CRAC vai correr no li-
mite e tentar o melhor, pois
até os mais novos já assi-
milaram como é jogar no
Nhô-Quim, e "parasita" hoje
no elenco não fica....

- Alguns podem estar sumi-
dos por este motivo mesmo...

- Confio na vitória, mesmo
contra tudo e todos sou mui-
to mais XVZÂO.....

- Até semana que vem..."eita
como nóis gosta desse time"....

ASSINE
E

ANUNCIE:
2105-8555

A FALTA DE CORAGEM

Pablo Oliveira Franco é
formado em Psicologia,

com especialidade no trabalho
com os esportes

Pablo Franco

Fala meus psicolindos, na
coluna de hoje queria dizer so-
bre a falta de coragem.

Todos sabem que atualmente
o Corinthians tem passado por
momentos difíceis, mas quero
sempre ressaltar a falta de cora-
gem por parte dos dirigentes.

A contratação de Vander-
lei Luxemburgo em minha opi-
nião trata-se de uma "limpeza
de elenco", considerando que
muitos atletas que estão no clu-

be são remanescentes de con-
quistas anteriores. A fórmula
para repetir o sucesso passado
com os mesmos jogadores de
anos atrás já foi seguida por
vários times como São Paulo,
Barcelona entre outros.

A renovação por gratidão é
algo perigoso, então para mim
Luxa não foi apenas para ser trei-
nador, mas para tirar aqueles
que estão donos do clube. Pelo
tamanho do professor no fute-

bol é algo que seria bem natural,
afinal de contas quem teria co-
ragem de bater de frente com um
vencedor do tamanho dele?

Só nos resta aguardar e ver se
essa impressão foi apenas a minha
ou é algo que vai de concretizar.

Um grande abraço meu
psicolindo!
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A dose contra a gripe está
disponível para todos os públi-
cos, a partir dos 6 meses de ida-
de e a bivalente está liberada
para todos os públicos a partir
de 12 anos, desde que tenha in-
tervalo de 4 meses da última

Divulgação

Unidades de Saúde aplicam vacinas
contra gripe e bivalente contra a Covid-19
Vacinas estão sendo aplicadas nas UBS Dorothea, São Francisco, Santo Antônio, Alpes das Águas e Umis

dose. As unidades que estão apli-
cando as vacinas são: UBS Doro-
thea, UBS São Francisco,UBS San-
to Antônio, UBS Alpes das  Águas
e Umis, todas com o mesmo horá-
rio de atendimento: de segunda a
sexta-feira, das 8h às 15h.

Fundo Social arrecada
roupas e alimentos

Neste sábado (20), o Fundo
Social de Solidariedade de São Pe-
dro promove ação solidária das 9h
às 12h na Feira do Produtor. O
objetivo é arrecadar peças de rou-

pa e cobertores novos ou em bom
estado que serão distribuídos às
famílias vulneráveis atendidas pelo
Fundo. As doações podem ser tam-
bém de alimentos não perecíveis.

SOB PROTESTO – Em São Pedro, a sessão camarária da última segunda-feira (15) foi marcada por manifestações. Com
cartazes nas mãos, um grupo de moradores da cidade protestaram contra o Projeto de Resolução 3/23 que prevê aumento de
41,08% no salário dos vereadores para a próxima legislatura (2025-2028). Além disso, no Projeto de Lei nº 55/2023, dos 13
vereadores, 11 também pedem o recebimento do 13º salário e 1/3 de férias e a fixação do período de gozo de férias. A10

Prefeito Thiago Silva, Maurício Goes (Eixo) e Ronaldo Gas-
pareto (Turismo de São Pedro), durante lançamento de
divulgação da Serra do Itaqueri no aplicado da Eixo. A10

ASFALTO NO CAPIM FINO – Desde o início de 2021, a Pre-
feitura de São Pedro já investiu aproximadamente R$ 18 milhões
em pavimentação. Nesta semana começaram as obras que vão
garantir o asfalto do bairro Capim Fino, que já recebeu galerias, guias
e sarjetas e até o início de junho deve receber a massa asfáltica. A3

Divulgação

Divulgação
Divulgação
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Homens e mulheres: igualdade salarial
Almir Pazzianotto Pinto

Procuro acompanhar
as manifestações favoráveis
à igualdade salarial entre
homens e mulheres. O as-
sunto havia sido enfrenta-
do pela Constituição de
1934, no Título consagra-
do à Ordem Econômica e
Social. Prestigiando movimen-
tos feministas do início do sé-
culo 20, o art. 124, § 1º, deter-
minou que "A trabalho igual
corresponderá igual salário,
sem distinção de idade ou de sexo".

Embora a Carta Constitucio-
nal de 10/11/1937 omitisse o direi-
to à isonomia, o art. 461 da Conso-
lidação das Leis do Trabalho (CLT),
decretada seis anos depois, estabe-
leceu que "Sendo idêntica a fun-
ção, a todo trabalho de igual valor,
prestado ao mesmo empregador,
na mesma localidade, correspon-
derá igual salário, sem distinção de
sexo". Trabalho de igual valor, na
definição do parágrafo primeiro,
"será o que for feito com igual pro-
dutividade e com a mesma perfei-
ção técnica, entre pessoas cuja di-
ferença de tempo de serviço não for
superior a 2 (dois) anos".

A CLT encerra normas especi-
ais relativas ao trabalho feminino
(artigos 372/401), salientando-se
as regras sobre a proteção à mater-
nidade. Segundo o art. 392, a mu-
lher grávida está dispensada de
trabalhar nas seis semanas anteri-
ores e seis semanas posteriores ao

As controvérsias da cassação de Dallagnol
Marcelo Aith

O Tribunal Superior
Eleitoral (TSE), por unani-
midade de votos, indeferiu
o registro de candidatura
do ex-procurador da Lava
Jato Deltan Martinazzo
Dallagnol ao cargo de de-
putado federal pelo estado do Pa-
raná nas Eleições 2022.

A Corte entendeu que Dallag-
nol incorreu na hipótese de inelegi-
bilidade prevista no artigo 1º, I, q,
da LC 64/90, uma vez que ele teria
antecipado seu pedido de exonera-
ção do cargo de procurador da Re-
pública para contornar a concreta
possibilidade de que 15 procedi-
mentos administrativos de natu-
reza diversa fossem convertidos em
processos administrativos discipli-
nares (PAD), o que o tornaria ine-
legível para as eleições de 2022.

O artigo 1º, I, q, da LC 64/90
estabelece que são inelegíveis, para
qualquer cargo eletivo, pelo perío-
do de oito anos, os membros do
Ministério Público e do Poder Ju-
diciário que, alternativamente, te-
nham sido aposentados compulso-
riamente por decisão sancionató-
ria, tenham perdido o cargo por
sentença ou, ainda, tenham pedi-
do exoneração ou aposentadoria
voluntária na pendência de proces-
so administrativo disciplinar.

A controvérsia consiste em
saber se o pedido de exoneração,
durante os procedimentos prepa-
ratórios para um processo admi-
nistrativo disciplinar (PAD), se en-
quadra na hipótese prevista no ar-
tigo 1°, I, q, da LC 64/90.

Há duas situações incontro-
versas: a) Deltan é ex-integrante
dos quadros do Ministério Públi-
co, exonerado, a pedido, em 3/11/
2021, conforme Portaria PGR/
MPF n. 688, de 4 de novembro de
2021; b) quando houve sua exone-
ração a pedido, tinha contra ele 15
procedimentos diversos em trâmi-
te no Conselho Nacional do Minis-
tério Público (CNMP) para apurar
infrações funcionais.

Os Tribunais Superiores, em
inúmeras oportunidades, têm en-
tendido que são inadmissíveis as
condutas que importem violação
indireta à lei, frustrando sua apli-
cação. Mas, na hipótese dos autos,
a conduta de Dallagnol se enqua-
dra nas causas de inelegibilidade
previstas na alínea "q"?

O TSE apontou que "a soma-
tória de cinco elementos, devida-
mente concatenados e contextuali-
zados, revela de forma cristalina
que o recorrido exonerou-se do car-
go de procurador da República em
3/11/2021 com propósito de frus-
trar a incidência da inelegibilidade
do art. 1º, I, q, da LC 64/90".

Para o TSE, os cinco elemen-
tos configuradores da fraude à lei
podem ser assim resumidos: "(a) a
anterior existência de dois proces-
sos administrativos disciplinares
(PAD), com trânsito em julgado,
nos quais o Conselho Nacional do
Ministério Público (CNMP) aplicou
ao recorrido as penalidades de cen-
sura e advertência, que por sua vez
eram aptas a caracterizar maus
antecedentes para fins de imposi-
ção de sanções mais gravosas em
procedimentos posteriores (arts.
239 e 241 da LC 75/93); (b) trami-
tavam contra o recorrido, no
CNMP, 15 procedimentos adminis-

Eleição histórica
na APEOESP

Professora Bebel

Em uma semana
se realizam as elei-
ções da APEOESP.

Faço parte  da
Chapa 1 - "APEOESP
Unida", um feito his-
tórico do qual tenho
a honra e a satisfação
de participar, coorde-
nando o processo.
Com sensibilidade e compromis-
so, conseguimos unificar em
uma única chapa 20 diferentes
correntes que atuam no sindi-
cato, para defender o salário,
direitos e educação pública de
qualidade. E, claro, a democra-
cia, que ainda se encontra sob
ameaça no nosso país.

O feito é histórico porque, em
que pesem a divergências, que não
negamos, nem escondemos, preva-
leceram os interesses maiores e
mais nobres, em detrimento de
questões que podem ser dirimidas
pelo debate e pela ação conjunta.
Reconheço: o presidente Lula foi a
nossa principal inspiração.

Se após enfrentar 580 dias de
injusta prisão, o presidente Lula foi
capaz de procurar e estender a mão
a lideranças que não contribuíram
para a luta pela sua liberdade - em
alguns casos, até atuaram no sen-
tido contrário - porque sempre co-
locou em primeiro lugar os interes-
ses do povo e do país, porque não
poderíamos nós, na APEOESP, tri-
lhar o caminho da unidade?

E assim fizemos. Claro, essa
unificação não ocorreu da noite
para o dia. Desde que se iniciaram
no país os primeiros movimentos
golpistas que levaram à retirada da
presidenta Dilma do governo fede-
ral, a APEOESP não se furtou à sua
tradição de defender a democra-
cia. E defendemos a democracia não
a partir de um ponto de vista parti-
dário ou eleitoral, mas compreen-
dendo que somente o regime de-
mocrático de fato nos permite lu-
tar por direitos e pela emancipação
da classe trabalhadora.

Definida a data da eleição, 26
de maio, foi natural uma aproxi-
mação ainda maior entre as diver-
sas correntes que tem compromis-
so firme com os interesses das pro-
fessoras, dos professores, dos nos-
sos estudantes e da democracia. A
Chapa 1 - APEOESP Unida, é re-
sultado desse compromisso e vai
dar continuidade ao trabalho que
nos trouxe até aqui.

No estado de São Paulo, la-
mentavelmente, elegeu-se um go-
verno bolsonarista, de viés priva-
tista e que não valoriza devidamen-
te o serviço público e o funcionalis-

parto. Estes dispositivos
foram acolhidos pelas
Constituições de 1946,
1967 (Emenda nº 1/1969)
e 1988, permanecendo em
vigor.

Como advogado de
sindicatos, em meus plan-
tões recebia empregadas
queixando-se de dispensa

nos primeiros meses de gestação,
tão logo o empregador tomava co-
nhecimento da gravidez. Eram ope-
rárias em indústrias de forte pre-
sença do trabalho feminino, como
lavanderias e laboratórios quími-
cos e farmacêuticos.

O problema das dispensas de
gestantes foi resolvido pelo Sindi-
cato dos Trabalhadores nas Indús-
trias Químicas e Farmacêuticas de
São Paulo no início dos anos 70.
Após malograrem negociações co-
letivas, a entidade recorreu à Jus-
tiça do Trabalho para obter, no
Tribunal Superior do Trabalho, o
deferimento da estabilidade provi-
sória à gestante "até 60 dias após o
término da licença maternidade,
como medida impeditiva das des-
pedidas nesse estado" (Recurso
Ordinário em Dissídio Coletivo.
TST-RO-DC 126/73, Ac. 1.110/73).

Após sucessivas derrotas, as
entidades patronais ajuizaram Re-
curso Extraordinário (RE) ao Su-
premo Tribunal Federal. Coube ao
ministro Mozart Victor Russoma-
no, presidente do TST, indeferir o
pedido. No histórico despacho dis-
se que "a decisão adotada em fa-

Se vSe vSe vSe vSe você, leitocê, leitocê, leitocê, leitocê, leitororororor,,,,,
leitora, éleitora, éleitora, éleitora, éleitora, é
professor ouprofessor ouprofessor ouprofessor ouprofessor ou
professora, nãoprofessora, nãoprofessora, nãoprofessora, nãoprofessora, não
deixe de votar nadeixe de votar nadeixe de votar nadeixe de votar nadeixe de votar na
chapa 1 no diachapa 1 no diachapa 1 no diachapa 1 no diachapa 1 no dia
26 de maio26 de maio26 de maio26 de maio26 de maio

mo, o que torna o ad-
vento da Chapa 1 -
"APEOESP Unida", não
apenas uma ótima notí-
cia, mas uma necessida-
de imperiosa.

Os últimos anos
têm sido de grandes
dificuldades para a
nossa categoria e para
a escola pública. En-
tretanto, apesar de

tantos ataques, temos resistido
e conquistado. No final de 2022,
impedimos a demissão de 50
professores temporários e aca-
bamos com o confisco salarial
de aposentados e pensionistas.

Mas também vimos conquistan-
do reajustes salariais - embora in-
suficientes -, assim como a revisão
dos valores dos quinquênios - em
vias de serem pagos a 120 mil pro-
fessores e professoras. Uma série
de outras conquistas tem sido ve-
rificadas, repetimos, num ambien-
te de autoritarismo que não vem
propiciando diálogo e negociação.

Enfrentamos a pandemia lu-
tando incondicionalmente pela
vida, conquistando a antecipação
da vacina para os profissionais da
Educação, realizando uma ampla
campanha de solidariedade a nos-
sos colegas que estavam sem aulas
e com muita mobilização.

E prosseguimos lutando por
reajuste salarial, pelo fim da cha-
mada "nova" carreira com paga-
mento por subsídio, pelo cumpri-
mento das Atividades Pedagógicas
Diversificadas em local de livre
escolha, pela volta de direitos
que nos foram retirados nos úl-
timos anos, pela revogação da
reforma do ensino médio, con-
tra o fechamento de classes e por
tantas outras reivindicações.

Se você, leitor, leitora, é pro-
fessor ou professora, não deixe
de votar na chapa 1 no dia 26
de maio, para que a APEOESP
possa continuar o importante
papel que vem cumprindo. Se
você tem contato com professo-
res e professoras associados ao
nosso sindicato, incentive-os.

Professora Bebel é presi-
denta da APEOESP e depu-
tada estadual pelo PT

É impossívelÉ impossívelÉ impossívelÉ impossívelÉ impossível
dispensardispensardispensardispensardispensar
tratamentotratamentotratamentotratamentotratamento
diferenciado adiferenciado adiferenciado adiferenciado adiferenciado a
homens ehomens ehomens ehomens ehomens e
mulheresmulheresmulheresmulheresmulheres

vor da trabalhadora gestante, lon-
ge de merecer a crítica dos juristas
e dos juízes, deve receber amparo,
aplauso e estímulo".

Enquanto a estabilidade tem-
porária da mulher grávida se am-
pliava a outros sindicatos, nunca
houve pedido de isonomia coletiva
entre mulheres e homens nas pau-
tas anuais de reivindicações. O
combativo Sindicato dos Metalúr-
gicos de São Bernardo do Campo e
Diadema, do qual fui advogado
entre 1970 e 1982, jamais cogitou
do assunto, não obstante a eleva-
da presença de empregadas em se-
tores das indústrias automobilísti-
cas e de autopeças.

No serviço público, os venci-
mentos correspondem à tabela de
cargos. É impossível dispensar tra-
tamento diferenciado a homens e
mulheres. No comércio, emprega-
das e empregados são comissionis-
tas e se dividem de acordo com a
natureza das lojas onde trabalham.
Algumas se dedicam à venda ex-
clusiva de artigos do sexo femini-
no; outras do sexo masculino;
muitas atendem indistintamente
homens e mulheres. No jornalis-
mo, advocacia, medicina, engenha-

ria, publicidade, salários são con-
tratados de conformidade com a
qualificação. Os melhores, homens
ou mulheres, sempre ganham mais.

A Constituição de 1988 conce-
de licença à gestante, sem prejuízo
do emprego e do salário, com a
duração de cento e vinte dias, após
o término da licença maternidade;
protege o mercado de trabalho da
mulher, "mediante incentivos
específicos, na forma da lei";
proíbe a diferença de salários,
de exercício de funções e de crité-
rio de admissão, "por motivo de
sexo, idade, cor ou estado civil",
(Art. 7º, XVIII, XX, XXX). No
terreno da lei, portanto, as medi-
das de amplitude geral satisfazem.

O pedido judicial de equipara-
ção exige designação de paradig-
ma. A parte que se sente prejudica-
da deve demonstrar que a desigual-
dade ocorre em relação a colega de
trabalho identificado.  A mera afir-
mação de que a diferença se deve
ao fato de ser mulher, se condicio-
na à prova do serviço de igual va-
lor, como exige a CLT.

Segundo voz corrente, a dis-
paridade se acentua entre executi-
vos, ocupantes dos altos escalões
de grandes empresas. Esta esfera,
porém, é alheia aos domínios do
Direito do Trabalho. Pertence à ci-
ência da administração.

Almir Pazzianotto Pinto,
advogado, foi Ministro
do Trabalho e presiden-
te do Tribunal Superior
do Trabalho (TST)

Constata-se,Constata-se,Constata-se,Constata-se,Constata-se,
assim, que oassim, que oassim, que oassim, que oassim, que o
recorrido agiurecorrido agiurecorrido agiurecorrido agiurecorrido agiu
para fraudar a leipara fraudar a leipara fraudar a leipara fraudar a leipara fraudar a lei
(escreve o(escreve o(escreve o(escreve o(escreve o
relator)relator)relator)relator)relator)

trativos de natureza diver-
sa (tais como reclama-
ções), os quais, depois de
sua exoneração a pedido,
foram arquivados, extin-
tos ou paralisados. Há
ainda de se considerar
dois fatores: (b.1) confor-
me disposições constituci-

onais e legais, esses procedimentos
poderiam vir a ser convertidos ou
darem azo a processos administra-
tivos disciplinares (PAD); (b.2) os
fatos a princípio se enquadram em
hipóteses legais de demissão por
quebra do dever de sigilo, do deco-
ro e pela prática de improbidade
administrativa na Operação Lava
Jato; (c) um dos procuradores da
República que atuou com o recor-
rido na Operação Lava Jato sofreu
penalidade de demissão em 18/10/
2021, em processo administrativo
disciplinar instaurado pelo CNMP
a partir de anterior reclamação, por
contratar e instalar outdoor em
homenagem à força-tarefa, conten-
do fotografia na qual o recorrido
também aparece (ato de improbi-
dade administrativa); (d) logo em
seguida, apenas 16 dias após esse
fato, o candidato recorrido pediu
sua exoneração do cargo de procu-
rador da República; (e) a exone-
ração do recorrido em 3/11/
2021, onze meses antes das Elei-
ções 2022, causou espécie tanto
pelos fatores acima como tam-
bém porque, nos termos do art. 1º,
II, j, da LC 64/90, os membros do
Ministério Público apenas precisam
se afastar do cargo faltando seis
meses para o pleito, isto é, so-
mente em 2/4/2022".

Não há dúvida da gravida-
de dos fatos narrados nos pro-
cedimentos preparatórios de
PAD instaurados contra Del-
tan, que foram arquivados por
conta do pedido de exoneração.

Dentre eles há que se desta-
car: a) Reclamação Disciplinar
1.00441.2020-90, instaurada para
apurar novas mensagens divulga-
das pelo periódico eletrônico The
Intercept, que revelariam que Del-
tan e outros procuradores da Ope-
ração Lava Jato teriam atuado de
forma ilegal no compartilhamento
de informações e em diligências
com agências policiais estrangei-
ras; b) Reclamação Disciplinar
1.00099.2021-08, formulada
pelo Presidente do Superior Tri-
bunal de Justiça, para apurar in-
frações funcionais do recorrido e
de outros procuradores da Opera-
ção Lava Jato; c) Sindicância
1.00145.2020-16, instaurada pelo
Corregedor Nacional do CNMP,
para apurar potencial violação ao
dever de resguardo de informa-
ções e relações protegidas por sigi-
lo profissional pelos coordenado-
res da Operação Lava Jato; d) Recla-
mação Disciplinar 1.00232.2021-18,
instaurada, para apurar ato de im-
probidade administrativa e lesão
aos cofres públicos, puníveis com
demissão (art. 240, V, a e b, da
LC 75/93), consistente na celebra-
ção, por Deltan, na condição de co-
ordenador da Operação Lava Jato,
de acordo de assunção de dívidas
com a Petrobrás cuja ilegalidade foi
reconhecida pelo Supremo Tribu-
nal Federal na ADPF 568.

Para o TSE, esse conjunto de
elementos demonstra que Dallag-
nol estava plenamente ciente de que
a instauração de novos processos

administrativos disciplinares em
seu desfavor, culminando em ulte-
rior e eventual demissão, não era
apenas uma hipótese remota, mas
uma possibilidade concreta.

E concluiu o ministro relator
"Constata-se, assim, que o recorri-
do agiu para fraudar a lei, uma vez
que praticou, de forma capciosa e
deliberada, uma série de atos para
obstar processos administrativos
disciplinares contra si e, portanto,
elidir a inelegibilidade. Dito de ou-
tro modo, o candidato, para impe-
dir a aplicação da inelegibilidade
do art. 1º, I, q, da LC 64/90, anteci-
pou sua exoneração em fraude à
lei. É importante reiterar: a inelegi-
bilidade em apreço aplica-se no caso
dos autos não com base em hipóte-
se não prevista na LC 64/90, o que
não se admite na interpretação de
disposições legais restritivas de di-
reitos. Na verdade, o óbice incide
porque o recorrido, em fraude à lei,
utilizou-se de subterfúgio na ten-
tativa de se esquivar dos termos
da alínea q, vindo a se exonerar do
cargo de procurador da República
antes do início de processos admi-
nistrativos envolvendo condutas
na Operação Lava Jato".

Embora entenda que as con-
dutas de Deltan sejam deploráveis
diante do cargo que ocupava, bem

como é inquestionável que ele ti-
nha ciência dos riscos que cor-
ria com os procedimentos e por
isso pediu exoneração, ouso di-
vergir da decisão do Tribunal
Superior Eleitoral.

A norma estampada na alí-
nea "q" prevê como causa de
inelegibilidade exonerar-se na
constância de um procedimen-
to administrativo disciplinar.
Não há menção expressa em re-
lação aos procedimentos pre-
paratórios.  Considerando a
natureza sancionatória das
causas de inelegibilidade, as re-
gras de hermenêutica estabele-
cem que as interpretações dos
dispositivos legais devem ser
restritivas, não comportando,
portanto, aplicações extensivas
como sugerida pelo relator, que foi
acompanhado pelos demais minis-
tros. Dessa forma, penso que o TSE
não laborou com o costumeiro
acerto ao indeferir o registro do
ex-procurador, embora, repita-
se, os fatos narrados nas recla-
mações disciplinares são extre-
mamente graves.

Marcelo Aith, advogado,
latin legum magister
(LL.M) em direito penal
econômico pelo IDP (Ins-
tituto Brasileiro de Ensi-
no e Pesquisa), presiden-
te da Comissão Estadual
de Direito Penal Econômi-
co da Abracrim-SP

José Renato Nalini

Parece impossível
encontrar, na história
da humanidade, gover-
nantes insuscetíveis de
defeitos. É próprio da
natureza humana exor-
bitar quando se tem po-
der. É nítida a transfor-
mação das pessoas, assim que
lhes é conferida a prerrogativa
da autoridade. Gente simples, hu-
milde, igual, converte-se em mode-
los escancarados de tirania.

Mas quem procura encon-
tra exceções. Nem sempre são
atuais ou recentes. Assim é que
um dos imperadores romanos,
Marco Aurélio, filho adotivo de
Antonino, o Pio, pode ser con-
siderado um governante do
bem. Ele era devoto do dever.
Contou com os melhores mes-
tres. A moral representava a
excelência existencial e a ela de-
votou sua vida inteira.

Ter bons professores é o su-
ficiente para formar um bom
comandante? Não. Docentes
adequados podem significar
condição necessária, não sufi-
ciente. Marco Aurélio teve um
mestre muito superior a todos
os demais e a quem admirava
com veneração: seu pai. "O va-
lor moral do homem está em
proporção com a sua faculdade
de admirar", lembra Renan.
Como Antonino foi o alvo dire-
to da integral admiração do fi-
lho adotivo, este aprendeu, no
convívio com o pai, como ser um
belo modelo de vida perfeita.

Marco Aurélio não conhe-
ceu o que significa inflexibilida-
de, intolerância e dureza. Era
severo apenas com ele próprio.
Conheceu, por experiência na
Roma de 161 a 180 da era cris-
tã, o que é a perversidade hu-
mana. Por isso adotou a práti-
ca da benevolência infinita. Em
relação aos maus, escreveu:
"Corrige-os, se podes; no caso
contrário, lembra-te que a be-
nevolência é qualidade com que
deves tratar os delinquentes. Os

Governantes exemplares

"O melhor"O melhor"O melhor"O melhor"O melhor
processo de nosprocesso de nosprocesso de nosprocesso de nosprocesso de nos
vingarmos dosvingarmos dosvingarmos dosvingarmos dosvingarmos dos
maus é não sermaus é não sermaus é não sermaus é não sermaus é não ser
como eles".como eles".como eles".como eles".como eles".

próprios deuses são be-
névolos com esses seres;
ajudam-nos (tanto a
bondade é infinita!) a
terem saúde, riqueza e
glória.  Faze como os
deuses".

Uma lição que preci-
saria ser assimilada por
alguns integrantes do

sistema Justiça contemporâneo,
mais vingadores do que profis-
sionais formados à luz da ciên-
cia jurídica, está nesta frase: "O
melhor processo de nos vingar-

mos dos maus é não ser como
eles".  Afinal, o delinquente não
deixa de ser humano. E existe
um "parentesco sagrado que
une cada homem ao gênero hu-
mano. Parentesco esse que não
é de sangue, nem de nascença,
mas compartícipe da mesma in-
teligência. A alma raciocinante
de cada um é um deus, uma
derivação do Ser supremo". Que
tal levar esta consciência aos
responsáveis pela estrutura car-
cerária brasileira?

José Renato Nalini é Di-
retor-Geral da Uniregis-
tral, docente da Pós-gra-
duação da Uninove e Se-
cretário-Geral da Acade-
mia Paulista de Letras
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Bairro começa a ser pavimentado e o
Jd Serrano e Serra Verde, os próximos

CASAS E APARTAMENTOS
APT. JARDIM IPORANGA: 1  dorm. (A/E),
cozinha americana, sala, área de serviço, ga-
ragem e portão eletrônico. R$ 250.000,00 (I.R)

APT. CENTRAL: Edifico Morada do Sol - Tér-
reo - 2 dorm.,  w.c. social, sala para 2 ambi-
entes  com sacada, cozinha ,área de servi-
ço, estacionamento, portão eletrônico. R$
360.000,00  - (A.M.)

CASA VISTA PARA LAGO: Térreo: Sala de
jantar, sala de tv e sala para lanchar, ambas
com magnifica vista, lavabo, cozinha, área de
serviço e abrigo. Inferior: 3 dorm. (1 suíte),
w.c. social, varandas, piscina, churrasqueira
e quintal. R$ 590.000,00 (R.S.)

CASA JD. IPORANGA:  Parte Térrea: 2 dorm.
(1 suíte), w.c. social, sala, copa, cozinha, área
de serviço, varanda, abrigo para 2 carros co-
bertos, área de churrasqueira. Parte Inferior:
quarto, banheiro, cozinha, lavanderia e pisci-
na + quintal. R$ 510.000,00 (I.D)

CASA PROX. AO centro: 2 dorm., 2 banheiros,
sala  de estar, copa, cozinha, abrigo (1) + 1 quar-
to e cozinha externos,  R$ 450.000,00 (M.E).

TERRENOS
Área Comercial: 1.363 m2 - ótimo local, 3
frentes - R$ 2.300.000,00 (B)
Terreno Jd. California  -   274 m2 - R$
120.000,00 (D)
Terreno na Avenida: 678 m2, 2 frentes: R$
450.000,00 (N.C.)
Terreno Iporanga - 410,00 m2 (aclive) - R$
210.000,00 (W.R)

Terreno Comercial: 450m2, declive. R$
180.000,00 (A.M)
Terreno Cond. Terra das Águas - 420 m2 - R$
130.000,00 (J.)
TERRENO JD. PORANGABA:  267 M2 - R$
120.000,00 (E.A)
TERRENO JD. PORANGABA : 254 M2 (MU-
RETA E CALÇADA)- R$ 110.000,00 (A.G)
TERRENO JD. PORANGABA: 285 M2 - ACLI-
VE - R$ 110.000,00 (V.Z)

CHÁCARAS
LOT. CAMARGO: Chácara de 5.000 m2, com
excelente residência de 3 dorm. (1 suíte), to-
dos com armários embutidos, w. c. social,
lavabo, sala de estar com lareira, sala de jan-
tar, cozinha com armários, varandas em L,
piscina, quiosque com churrasqueira, play
ground, campo de futebol, canil, horta,  casa
para caseiro e quarto de ferramentas. R$
795.000.00 (V.)

CHÁCARA PRIMAVERA: 5.000m2, plana -R$
200.000,00.

CHÁCARA PRIMAVERA:    5.000m2, casa
semi nova com    2 dorm. ( 1 suíte com hidro
massagem), w.c. social,  sala de estar, copa,
cozinha,  varandas,    churrasqueira, piscina,
pomar, galinheiro, lago com peixes, c. fute-
bol, etc. R$ 730.000,0 ( M)

OUTRAS OPÇÕES CONSULTE NOSSO

Só nestas três áreas, o investimento é de R$ 4,6 milhões para pavimentar 31.443 metros quadrados, sem contar os investimentos em galerias pluviais
Desde o início de 2021, a Pre-

feitura de São Pedro já investiu
aproximadamente R$ 18 milhões
em pavimentação. Nesta semana
começaram as obras que vão ga-
rantir o asfalto do bairro Capim
Fino, que já recebeu galerias, guias
e sarjetas e até o início de junho
deve receber a massa asfáltica.

No cronograma de obras, os
próximos locais a terem as ruas
pavimentadas são o Jardim Serra-
no e o Serra Verde. Só nestas três
áreas, o investimento é de R$ 4,6
milhões para pavimentar 31.443
metros quadrados, sem contar os
investimentos em galerias pluviais.

O início das obras foi motivo
de comemoração para Sônia Espi-
do de Oliveira, responsável por or-
ganizar os moradores em ações
como o Vizinhança Solidária, pro-
grama que reúne os moradores
para fortalecer a segurança do lo-
cal. "Estamos muito felizes por esta
conquista, que é incrível. Em tempos

de chuva, as ruas formam muita ero-
são e dificultam a locomoção", disse.

 Moradora há 10 anos do bair-
ro que tem aproximadamente 300
moradias, Sônia conta que nos
últimos tempos percebeu gran-
de movimentação de obras no
local. "Meu marido trabalha
com apicultura e temos muito
contato com pessoas de São
Paulo interessados em chácaras.
Há muitas pessoas que planejam
mudança para cá, um lugar muito
bonito, com uma vista linda e cer-
cado por montanhas. Sou apaixo-
nada por este lugar".

Presidente da Associação de
Moradores do Serra Verde, Pedro
Benevenuto também comemora a
pavimentação do bairro que tem
429 lotes de aproximadamente
1.000 metros quadrados cada.  "É
uma benfeitoria excelente. No últi-
mo ano, com a grande quantidade
de chuvas, chegamos a ter crate-
ras de mais de 1 metro de profun-

didade.  O asfalto melhora a
qualidade do transporte escolar
e dos atendimentos de emergên-
cia, além de diminuir os custos
com manutenção dos veículos e
valorizar os imóveis", afirmou.

Benevuto destaca também
que tão importante quanto a pa-
vimentação é a obra que garan-
te a drenagem das águas pluvi-
ais. "Por conta do desnível que
temos em algumas áreas, o vo-
lume de chuvas é muito forte. As
galerias também vão melhorar a
qualidade de vida. É uma conquis-
ta muito grande", afirmou.

Para o prefeito Thiago Sil-
va, a pavimentação gera mu-
danças significativas, por isso é
uma área com prioridade em sua
gestão. "Proporciona qualidade de
vida aos munícipes e garante
melhor infraestrutura aos mo-
radores de diversos bairros, por isso
investimos esse volume signifi-
cativo de recursos", destacou. Serão R$ 4,6 milhões para 31.443 metros quadrados de asfalto em São Pedro

Divu lgação
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Meio Ambiente promove oficina sobre
conservação das matas, cerrado e águas

Novos radares entram em
operação a partir de quarta

No próximo dia 26 maio, da
sede da Secretaria de Turismo de
São Pedro, a Coordenadoria de
Meio Ambiente promove a ofici-
na "Conservação das matas, do
cerrado e das águas são-pedren-
ses". A programação gratuita,
que acontece das 14h30 às 17h,
é aberta ao público.

De acordo com a Coorde-
nadoria, São Pedro está elabo-
rando dois Planos Municipais
para a melhoria socioambiental
do município: o Plano de Mata
Atlântica e Cerrado de São Pe-
dro e o Plano Emergencial de
Restauração de Áreas de Preser-
vação Hídrica.

"Esta oficina vai apresentar
os objetivos dos planos, dialo-
gar e envolver nesta construção
todos os interessados nesta te-
mática. É também meta deste even-
to reconhecer a importância dos
agricultores como parceiros na
conservação das águas de nas-
centes e rios", informou.

Ainda conforme a equipe
do Meio Ambiente, valorizar o
processo de elaboração dos pla-
nos dará ao munícipe a oportu-
nidade de participar de impor-
tantes conquista para cidade.
"Pretende-se que estes Planos

Treze novos radares entrarão
em operação a partir de quarta-fei-
ra (24) em seis rodovias admi-
nistradas pela Eixo SP. A auto-
rização de funcionamento ocor-
re após homologação dos equi-
pamentos realizada pelo Depar-
tamento de Estradas de Roda-
gem (DER), órgão responsável
pela aplicação das multas.

A maior parte dos aparelhos
que entrarão em funcionamento
estão instalados na SP 310 - Rodo-
via Washington Luís, no trecho
entre o km 161+300, em Cordeiró-
polis, e o km 180+350, em Rio Cla-
ro. Neste trecho, serão cinco novos
radares em operação (veja relação
abaixo). Outras três rodovias terão
dois equipamentos em funciona-
mento em cada uma.

Na SP 304 - Rodovia Luiz
de Queiroz, em Piracicaba, os
radares estão no km 169+320 e
km 170+200. Na SP 225 - Rodo-
via Comandante João Ribeiro de
Barros, os aparelhos estão no
k m  1 8 0 + 0 5 0  e  n o  k m
181+700, no trecho urbano
de Jaú. E na SP 261 - Rodo-
via César Augusto Sgavioli,
em Pederneiras, os equipa-
mentos estão instalados no km
151+600 e no km 152+100.

A oficina gratuita e aberta ao público será dia 26 de maio, das 14h30
às 17h, na sede da Secretaria de Turismo de São Pedro

Divulgação Divulgação

Cinco novos radares entrarão em operação na Rodovia Washington Luís

sejam poderosas ferramentas
políticas para uma urgente mu-
dança e melhoria socioambien-
tal no município".

Os temas também objetivam
maior conservação das áreas de
importância ambiental de São
Pedro, visando a ampliação e a
conservação adequada das áre-
as de floresta, cerrado e, por
consequência, continuidade das
atividades agrícolas e fortaleci-

mento da economia.  "Maior bi-
odiversidade, maior conserva-
ção e produção de água boa,
maior qualidade de vida, mini-
mização dos impactos das mu-
danças climáticas, dentre mui-
tos outros benefícios. Porém
isso só será possível através do
envolvimento de todos os se-
tores da sociedade", ressalta
a equipe. Mais informações:
(19) 3481-9260.

Por fim, entrarão em ope-
ração na próxima quarta-feira
os radares que estão instalados
na SP 191 - Rodovia Irineu Pen-
teado, no km 82+620, próximo
a Ipeúna, e na SP 425 - Rodovia
Assis Chateaubriand, no km
437, próximo ao trevo de acesso
ao município de Indiana. Outros
equipamentos estão aguardan-
do homologação do DER e o iní-
cio de operação deve ser anun-

ciado em breve. Segundo a co-
ordenadora de Segurança Viá-
ria da Eixo SP, Viviane Riveli de
Carvalho, a instalação e a ope-
ração dos equipamentos aten-
dem a uma determinação do
contrato de concessão, além de
ser uma importante ferramen-
ta para garantir a segurança do
usuário por meio da fiscaliza-
ção da velocidade máxima per-
mitida na rodovia.
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INFARTO EM JOVEM ,
POR QUE ACONTECE?

O uso de drogas, em especial as ilícitas, representa
um dos principais males do mundo contemporâneo,
causando muitas mortes, principalmente de jovens. A
cocaína, consumida por cerca de 17 milhões de pesso-
as em todo o mundo, com idades entre 15 e 64 anos, é
responsável por 20% a 35% dos infartos em jovens.
Seu uso causa um quarto dos ataques cardíacos em
pessoas com idade inferior a 45 anos. "O coração é
uma das muitas vítimas tanto das drogas ilícitas como
do tabagismo e do abuso das bebidas alcoólicas".

Aproximadamente dois terços dos infartos ocorreram em
até três horas após o consumo de cocaína, variando de um
minuto a quatro dias, e por volta de 25% ocorreram no prazo
de 60 minutos", ressalta o médico. A cocaína, causadora
de milhões de mortes, é uma das mais procuradas pelos
jovens.A pessoa que utiliza cocaína normalmente fuma, o
que potencializa o estreitamento da artéria. A ingestão de
álcool potencializa em três vezes mais a ação da dro-
ga, formando um composto ativo chamado cocaetile-
no. "O pior cenário para o coração dá-se com o consu-
mo simultâneo de cocaína e álcool, aumentando em
três vezes os riscos de arritmias e ataques cardíacos,
que ocorrem em indivíduos jovens, apesar de eles te-
rem poucas ou nenhuma lesão nas coronárias".

Independentemente do perfil do paciente com suspeita
de infarto, a rapidez em procurar um médico é crucial para
evitar sequelas no coração. "A identificação e tratamento
do infarto no início pode proporcionar que o coração fique
quase completamente saudável".  O problema toma dimen-
sões maiores quando se considera o fato de muitas ve-
zes o usuário de drogas, principalmente o jovem, não
buscar ajuda quando surgem os sintomas, já que não
se considera como pertencendo ao grupo de risco para
doença cardíaca ou por medo das consequências le-
gais e da exposição social e familiar. Por isso, muitas
vezes nega ao médico uso das substâncias proibidas.

Lembrando que o médico sempre guardará absoluto si-
gilo, é essencial que o consumo/vício seja relatado na con-
sulta, não só para que o tratamento correto seja adotado,
bem como para evitar a prescrição de medicamentos que
não devem ser tomados em associação com cocaína e ou-
tros narcóticos. "O propósito dos profissionais de saúde
é defender a vida. Por isso, jamais denunciam uma pes-
soa após socorrê-la em caso de uso de drogas ilíci-
tas".  A melhor maneira de evitar quaisquer riscos e
doenças cardiovasculares é não fazer uso de cocaína
e todo tipo de droga. "Além de preservar a saúde men-
tal, escapar do vício ajuda a impedir doenças cardía-
cas que possam ferir de modo irreversível o coração".

Dr. Rafael Prota- Cardiologista RQE 73626
Crm 116.595

Cel:(19) 99811-9310
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Região central de São Pedro terá
agentes comunitários de saúde
O principal objetivo com a atuação dos agentes comunitários é reforçar
a atenção básica na rede municipal de saúde, garante o prefeito Thiago

Prefeito Thiago Silva fala no curso dos agentes comunitários de saúde

Divu lgação

A equipe de agentes comuni-
tários de saúde da Secretaria de
Saúde e Desenvolvimento Social de
São Pedro ganhou mais 11 inte-
grantes. Este grupo, que vai se in-
tegrar aos 56 atualmente em ação
nas outras Unidades Básicas de Saú-
de, vai atuar na região central da cida-
de e atender moradores que tem a Umis
como unidade básica de referên-
cia. Será a primeira vez que esta
região tem agentes comunitários.

O principal objetivo com a atu-
ação dos agentes comunitários é
reforçar a atenção básica na rede
municipal de saúde."Os agentes são
os olhos e ouvidos  da Equipe de
Saúde da Família. A principal fun-
ção deles é criar o vínculo entre os
usuários e a unidade de saúde e
isso ajuda a entender e a atender
às necessidades de cada local", ex-
plica o secretário de Saúde, Lean-
dro Carneiro Sanches.

Entre as funções dos agen-
tes estão visita às casas e cadas-
tramento dos usuários do Sis-
tema Único de Saúde. "É impor-
tante que as pessoas recebam bem
os agentes, que estão identificados
com uniformes e crachás", desta-
ca o secretário de saúde.

Os agentes, que foram selecio-
nados após processo seletivo reali-
zado pela Prefeitura de São Pedro,
estão fazendo curso de qualifi-
cação com foco na atenção pri-
mária à saúde e em diretrizes
técnicas para o trabalho.

Desde o início da contratação
dos agentes, que agora vão somar
68, o prefeito Thiago Silva desta-

cou a importância do trabalho rea-
lizado por este grupo. "Eles contri-
buem muito com o atendimento
humanizado. São, muitas vezes, o
primeiro contato do morador com
a unidade de saúde e por isso o
trabalho é tãoimportante".

O bom trabalho realizado pe-
los agentes de saúde garantiu a São
Pedro mais verbas para a contra-
tação de novos agentes. Portaria
do Ministério da Saúde de 5 de abril
de 2023 estabelece o credenciamen-
to de mais 36 agentes comunitári-
os de saúde. Quando todos forem
contratados , São Pedro terá 74.

Na rotina de trabalho, os agen-
tes verificam as condições de saú-
de, acompanham pessoas diagnos-
ticadas com doenças crônicas, aca-
mados ou com algum tipo de defi-
ciência. Pacientes com maior vul-

nerabilidade social também rece-
bem atenção especial da Equipe de
Saúde da Família.  Os dados levan-
tados pelas equipes são usados para
planejamento de ações voltadas
para o público atendido. São tam-
bém os agentes que podem acionar
as visitas domiciliares de médi-
cos, especialmente para pacien-
tes acamados ou com dificulda-
de de locomoção que precisam
de tratamentos específicos.

MAIS COBERTURA - Des-
de a primeira contratação dos agen-
tes, a cobertura na atenção básica
em São Pedro cresceu. Na UBS do
São Dimas, por exemplo, o número
de agentes  aumentou 80%, pas-
sando de 10 para 18 agentes. Na
UBS Nova São Pedro, o crescimen-
to é de 200%, com a contratação
de 6 agentes, mesmo número de

agentes contratados para as uni-
dades de saúde nos bairros Doro-
thea, Alpes, Bela São Pedro e São
Francisco. As unidades Santo An-
tonio e Primavera, que estavam sem
agentes de saúde, vão passar a con-
tar com 4. O mesmo acontece na
Umis, que não tinha nenhum agen-
te e passará a contar com 11 agen-
tes. A contratação dos agentes faz
parte da política de descentraliza-
ção do atendimento da saúde, ini-
ciada em 2013. Desde então São
Pedro ganhou 5 unidades básicas
de saúde, nos bairros Nova São
Pedro, São Francisco, Primavera,
Bela São Pedro e Dorothea, além
das unidades especializadas como
o CER (Centro Especializado em
Reabilitação)e o Caps (Centro de
Atenção Psicossocial) e a reforma e
ampliação das unidades existentes.
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Evento presta homenagem a enfermeiros

Profissionais da enfermagem foram homenageadas pelo prefeito Thiago Silva

Para homenagear a equipe de
enfermagem - técnicos e enfermei-
ros - a Prefeitura de São Pedro e o
Hospital Beneficente São Lucas or-
ganizaram um evento no dia 12 de
maio, data em que se celebra o Dia
Internacional da Enfermagem.

O evento foi marcado por
homenagens, relatos e emoção.
Foram homenageados Márcia Re-
gina Nicoleti da Fonseca, que há 31
anos é auxiliar de enfermagem
no Hospital São Lucas; Maria do
Rosário Lima Martelo, com 28
anos de serviços prestados no
Hospital São Lucas e Catarina Bon-
torim, 28 anos de serviços como
auxiliar de enfermagem na rede
municipal de saúde.

Também foram homenage-
ados os enfermeiros Sérgio Luis
da Silva, coordenador de enfer-
magem do hospital, Tatiane de
Cássia Souza Silva, gerente da
UPA São Pedro e Elaine Cama-
cho, responsável técnica da UPA
São Pedro e gerente da atenção
básica do município.

Outro homenageado da
noite, Osvaldo Okusu, um dos
médicos há mais tempo em atu-
ação em São Pedro, fez um rela-
to emocionado sobre sua traje-
tória na medicina e destacou a
importância da equipe de enfer-
magem.  "A enfermagem  tem
um valor fundamental na mi-
nha trajetória. Hoje tenho or-

gulho  de fazer parte do hospi-
tal e me sinto realizado como
profissional por acompanhar
toda essa evolução", disse.

 O prefeito Thiago Silva
destacou a evolução observa-
da na saúde desde 2013 e a
posição de São Pedro hoje, que
virou referência regional nesta

área. "Muito obrigada pela
dedicação de vocês", disse, des-
tacando que há atualmente 174
enfermeiros e auxiliares  em
atuação no município.

Também participaram das
homenagens o presidente do
hospital, Luiz Olivieri; a direto-
ra administrativa do hospital,

Miriam Souza; Sérgio Dias Pa-
checo Júnior, diretor técnico do
hospital e o secretário de Saúde
Leandro Sanches.

O evento contou ainda com
sorteio de prêmios como seca-
dor de cabelos, liquidificador,
grill, mixer, cafeteira, air fryer,
microondas e televisores.

Divu lgação

Esta publicação custou R$ 181,50 aos cofres públicos
Esta publicação custou R$ 242,00 aos cofres públicos
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Bebel destaca a ação de
Lula para o piso salarial
O presidente Lula sancionou o projeto de lei que abre crédito
especial de R$ 7,3 bilhões para o Ministério da Saúde

A deputada estadual Profes-
sora Bebel (PT), também presiden-
ta da Apeoesp (Sindicato dos Pro-
fessores do Ensino Oficial de Ensi-
no no Estado de São Paulo), desta-
ca a importante ação do presidente
do Brasil, Luiz Inácio Lula da Sil-
va, de garantir recursos para pa-
gamento do piso salarial da enfer-
magem no país. O presidente Lula
sancionou o projeto de lei que abre
crédito especial de R$ 7,3 bilhões
para o Ministério da Saúde para
assistência financeira complemen-
tar aos Estados, Distrito Federal
e municípios para o pagamento
do piso salarial da enfermagem.
A agora Lei 14.581 foi publicada
no Diário Oficial da União de sexta
(12), após a aprovação em abril pelo
Congresso Nacional.

Para garantir o pagamento do
piso salarial da enfermagem no
país, Bebel ressalta que os recursos
serão distribuídos aos entes fede-
rativos através do Fundo Nacio-
nal de Saúde. Segundo o texto da
lei, os recursos necessários à aber-
tura do crédito decorrem da "in-
corporação de superávit financei-
ro apurado no balanço patrimoni-
al do exercício de 2022, referente à
capitalização do Fundo Social".

Defensora do piso nacional da
enfermagem, Bebel fez gestões jun-

Divu lgação

A deputada Professora Bebel durante encontro das centrais sindicais com o presidente Lula, no Palácio do Planalto

to ao Congresso Nacional, no ano
passado pela sua aprovação do piso
nacional da enfermagem, estabele-
cendo que enfermeiros devem re-
ceber R$ 4.750,00, enquanto que
os técnicos de enfermagem recebam
pelo menos 70% desse valor (R$
3.325) e os auxiliares de enferma-
gem e parteiras, 50% (R$ 2.375).

O piso da categoria chegou a
ser suspenso por decisão do minis-
tro do Supremo Tribunal Federal

(STF) Luís Roberto Barroso, que ar-
gumentou que o projeto aprovado
por Câmara dos Deputados e Se-
nado não estabelecia de onde sairi-
am os recursos para arcar com os
custos e não previa qual seria o
impacto financeiro da medida.

Com isso, Bebel lembra que a
solução encontrada pelo Congres-
so foi aprovar, em dezembro pas-
sado, a Proposta de Emenda Cons-
titucional (PEC) da Enfermagem,

que definiu a fonte dos recursos
para custear a medida no setor públi-
co, nas entidades filantrópicas e nos
hospitais que tenham pelo menos 60%
de seus pacientes atendidos pelo Siste-
ma Único de Saúde. "O dinheiro virá
de parte dos recursos do fundo do
pré-sal e de outros fundos constitucio-
nais com saldo positivo financeiro. O
governo Lula tem compromisso com
os trabalhadores da enfermagem e
com o SUS", destaca.
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Ao reduzir preço, Bebel diz que Lula
cumpre o que prometeu ao povo brasileiro

Ao comentar a redução dos
preços do gás de cozinha, da ga-
solina e diesel pela Petrobras, a
deputada estadual Professora
Bebel (PT) diz que o presidente
Lula cumpre cada compromis-
so que assumiu com o povo bra-
sileiro durante a campanha elei-
toral do ano passado, de que
interveria nos preços pratica-
do pela estatal.  A Petrobras
anunciou nesta terça-feira,
1 6  d e  m a i o ,  a  r e d u ç ã o  d e
21,3% no gás de cozinha, 12,6%
na gasolina e 12,8% no diesel.
"Para isso fizemos o L", disse
Bebel em suas redes sociais.

A redução dos preços foi
anunciada pelo da Petrobras,
Jean Paul Prates, e os novos
preços valem a partir desta
quarta (17). Conforme o anún-
cio, na refinaria, a gasolina terá
redução de R$ 0,40 por litro (-
12,6%); enquanto que o diesel
redução de R$ 0,44 por litro (-
12,8%), e do gás de cozinha
(GLP) a redução é de R$ 8,97
por botijão de 13 kgs (-21,3%),
devendo passar a custar menos
de R$ 100,00 para o consumi-

A deputada estadual Professora Bebel em encontro com o presidente Lula, em Brasília

dor final. "O valor praticado na
revenda, no entanto, não é con-
trolado diretamente pelo gover-

no", argumenta a deputada Be-
bel, recomendando para que o
consumidor fique atento e pes-

quise antes de fazer suas com-
pras, tanto de combustíveis
como do gás de cozinha.

Divu lgação
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Professora Bebel lança a frente
parlamentar em defesa do Iamspe

Em audiência pública no au-
ditório Paulo Kobayashi da Assem-
bleia Legislativa do Estado de São
Paulo (Alesp) foi lançada, na noite
de terça (16), a Frente Parlamen-
tar em Defesa do Iamspe, que visa
garantir o fortalecimento do insti-
tuto e melhorar o atendimento. A
Frente Parlamentar em Defesa do
Iamspe é coordenada por um colegia-
do formado pela deputada estadual
Professora Bebel (PT) e pelos deputa-
dos Paulo Batista Reis (PT) e Valdomi-
ro Lopes (PSB) e visa promover
através de um amplo diálogo e par-
ticipação de representantes do fun-
cionalismo e da sociedade paulista
a discussão e o aprimoramento da
legislação e de políticas voltadas ao
fortalecimento do Instituto.

Para a deputada Professora
Bebel, o grande comparecimento de
servidores e representantes de en-
tidades do funcionalismo no relan-
çamento desta Frente "demonstra
a importância dessa questão, pois
a saúde é fundamental e nosso
bem maior". No evento, a deputa-
da fez duras críticas aos sucessi-
vos governos do Estado de São
Paulo, sobretudo o governador
João Doria, que causaram sérios
danos ao Instituto.

Ficou estabelecido que a
Frente vai realizar a luta imedi-

O lançamento da Frente em defesa do Iamspe aconteceu nesta última terça (16) e tem como coordena-
dora a deputada estadual Professora Bebel

ata para que seja pautado, dis-
cutido e votado o PLC 52, que
reorganiza e fortalece o IAMS-
PE e, particularmente, a insti-
tuição do Conselho de Adminis-
tração paritário para gerir demo-
craticamente o Instituto, o Hospi-
tal do Servidor e estancar a tercei-

rização e a privatização que avan-
çaram nos últimos anos e melho-
rar significativamente o atendi-
mento, valorizando seus profissi-
onais. "Vamos cobrar também
que o Estado pague sua cota
parte para sustentar o IAMSPE
e que seja ampliada a oferta de

hospitais no Interior do Estado
para atender os servidores públi-
cos estaduais e seus agregados,
como é o caso de Piracicaba, que
há quase 20 anos se encontra sem um
hospital para garantir atendimento a
mais de 30 mil vidas", enfatiza a
deputada Professora Bebel.

Divu lgação

O homem é filho de Deus?

"Criou Deus o"Criou Deus o"Criou Deus o"Criou Deus o"Criou Deus o
homem à suahomem à suahomem à suahomem à suahomem à sua
imagem, aimagem, aimagem, aimagem, aimagem, a
imagem de Deusimagem de Deusimagem de Deusimagem de Deusimagem de Deus
o criou" (Gênesis,o criou" (Gênesis,o criou" (Gênesis,o criou" (Gênesis,o criou" (Gênesis,
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José Osmir Bertazzoni

Partindo desse concei-
to lapidado nas escrituras
sagradas, eu trago aqui al-
gumas dúvidas; não sig-
nifica descrença, são dú-
vidas sobre o homem e
não dúvidas sobre Deus!

O mais enigmático dos
meus pensamentos afigu-
ra-se na possibilidade de que o ho-
mem criado a semelhança de Deus
foi Jesus com sua infinita bonda-
de, que por outros homens foi
crucificado e morto.  Esses ho-
mens que sobreviveram também
eram a imagem de Deus? Ou foi
um acidente genético que ainda
não conseguimos entender?

O Homem feito à semelhança
de Deus foi Jesus Cristo, quem sou-
be cuidar dos doentes, curou cegos
e leprosos, viveu no meio dos hu-
mildes, amava a todos e deixou
uma história de doação que perpe-
trou e fortaleceu nossa fé.

A pergunta que me assombra
é: o homem que vive do ódio, não
perdoa, não tem misericórdia
(assassinos e torturadores), es-
tupram, destroem o planeta e as
demais espécies vivas sobre a
terra... Não consigo me conven-
cer serem esses homens filhos
de Deus!? Ou será que o demônio
tomou a forma "divina" e criou sua
versão de "homem"?

Assim firmo crença que so-
bre a Terra convivemos com os
filhos de Deus (Gênesis 27) e os
Filhos de demônio (Ezequiel
28:13-17 e Coríntios 11:14-15).

Existem teorias como de La-
wrence Krauss que passou pela fí-
sica quântica e a ciência de Star
Trek, seu assunto teórico é li-
mitado aos questionamentos:
"como nosso universo surgiu do
nada?" Seria possível ocorrer
esse fenômeno sem uma inter-
venção divina? Qual o acidente
cósmico poderia ter dado vida e
inteligência aos homens?

Os argumentos mais próximos
que nos levam à Deus foi o "toque
da criação" que encontramos nos
debates teológicos de Aristóteles e
Tomás de Aquino. As dúvidas são
os motivos das explicações e estará
sempre vinculada a ciência.

É certo que o homem escolheu
Deus para conquistar uma prote-
ção Divina através da fé - o mais
importante dos sentimentos huma-
nos depois do amor - na fragilida-
de das explicações científicas res-

ta-nos o convencimen-
to pleno de que somos
uma criação de Deus.

A visão de que
pode haver uma suces-
são infindável de "big
bangs" criando muitos
universos com diferen-
tes parâmetros e leis fí-
sicas é universal. Al-
guns desses teóricos

voltam ao nada imediatamente. Os
cientistas não têm uma forma de
testar essa hipótese; isso explicaria
que tivemos sorte de estar vivos:
ganhamos na loteria cósmica??

Como as minhas dúvidas per-
meiam nas "duas criações" de dois

tipos de "homens" diferentes com
origens indeterminadas; aos filhos
de Deus atribuímos a bondade,
misericórdia, compaixão... e, aos
filhos do demônio permeia: ódio,
usura, destruição, violência, men-
tiras, exploração, etc.

Eu não sei quem-é-quem nes-
sa relação de paternidade, creio que
agora o maior desafio da ciência
humana não é descobrir nossa ori-
gem no universo; mudo esse con-
texto, o desafio da ciência agora é
encontrar uma fórmula para fazer
o "DNA" e saber filho de quem cada
um é? De Deus ou do diabo?

Mas ao final imagino encon-
trada foi uma solução. Todos po-
dem ser filhos de Deus, pois os fi-
lhos do diabo podem fazer a muta-
ção de seus DNA's somando valo-
res Cristãos e começarem a prati-
car o bem abandonado tudo aqui-
lo condenável na relação humana
que nos faz diferentes.

Por derradeiro, Deus existe,
tenho certeza! Ele existe e está en-
tre nós; porém, o diabo também
existe e pode dominar a fraqueza
humana ao levar o mundo à des-
truição. Infelizmente, esse último
caminho é que estamos seguindo;
por essa razão entendo providen-
cial mudarmos de rumo com nos-
sas pretensões no Planeta Terra.

José Osmir Bertazzoni,
advogado e jornalista
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Coordenadoria
organiza a 1ª Feira do
Escambo de São Pedro

A Prefeitura de São Pedro, por
meio da Coordenadoria de Meio Am-
biente, realiza, no dia 27 de maio, sába-
do, das 8h30 às 12 horas, a 1ª Feira
de Escambo de São Pedro no Par-
que Ecológico Ernesto Baltieri. O
evento é aberto a todos os públicos
e a entrada é gratuita.

O escambo é uma troca de
mercadorias e entre os objetivos da
iniciativa estão atribuir novos va-
lores a bens semi-novos e usados,
despertando a consciência do con-
sumo sustentável e alertando so-
bre os impactos da indústria da
moda e consumo desenfreado no
âmbito social e ambiental. Para
participar, os organizadores pe-

dem que os interessados façam
uma inscrição prévia disponível
no link https://forms.gle/uYgB-
TEubouHoPKu49

Os participantes devem chegar
ao local às 8h30 e após as tro-
cas haverá um piquenique cole-
tivo e para isso a organização
pede que cada participante leve
um prato doce ou salgado.

Outra atividade programada
é a doação de roupas para a Cam-
panha do Agasalho. Roupas e co-
bertores usados em bom estado
ou novos podem ser doados. O
material arrecadado será enca-
minhado  para o Fundo Social
de Solidariedade de São Pedro.
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Vestibular da Univesp
acontece dia 28

A Universidade Virtual do
Estado de São Paulo (Univesp) apli-
ca em (28/05), a prova (objetiva e
redação), do processo seletivo 2023, às
13h, de forma presencial, em diversas
regiões do Estado de São Paulo, para
mais de 99 mil candidatos, o maior
número de inscrições efetivadas da
história da instituição. Os locais podem
ser conferidos a partir de 19/05, no
site: www.vestibular.univesp.br. O ga-
barito oficial será divulgado em 29/
05, no mesmo endereço. O início
do ano letivo está previsto para o
final de julho.

A prova terá duração de 5 horas e
será dividida em duas partes (redação
e 56 questões voltadas às disciplinas de
Português, Matemática, Física, Biolo-
gia, Química, História, Geografia e In-
glês). O candidato deverá comparecer
no local munido de documento oficial,
com foto atualizada, conforme orien-
tações do artigo 13, da portaria do ves-
tibular. O exame deverá ser realizado
com caneta esferográfica preta, lápis
preto e borracha. Os portões serão fe-
chados às 13h.  O atual processo se-
letivo oferta 25.350 vagas, destina-

das a 419 polos, de 366 municípios
(capital, interior e litoral). São ofe-
recidos nove cursos, com três eixos
básicos de ingresso, via vestibular:
Letras, Matemática e Pedagogia
(Eixo de Licenciatura), Ciência de
Dados, Engenharia de Computa-
ção e Tecnologia da Informação
(Eixo de Computação), e Adminis-
tração, Engenharia de Produção e
Tecnologia em Processos Gerenci-
ais (Eixo de Negócios e Produção).

Em caso de dúvidas, o candidato
poderá acessar o "Fale Conosco" do
site da Vunesp, banca realizadora do
vestibular: www.vunesp.com.br/fale-
Conosco, e encaminhar sua mensagem
ou, ainda, entrar em contato com o
"Disque Vunesp", telefone (11) 3874-
6300, em dias úteis, das 08h às 18h.

Acesse a Portaria completa do
Vestibular 2023 e Manual do Can-
didato, e veja o conteúdo do que
deve ser estudado em:
vestibular.univesp.br. O interes-
sado também pode buscar pro-
vas e gabaritos dos processos
seletivos anteriores no endere-
ço: univesp.br/vestibular.
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FALECIMENTOS
SR.WALDIR ANTONIO SILVA CA-
MARGO Faleceu no dia 15/05 na
cidade de São Pedro, contava 70
anos de idade e era filho da finada
Sra.Maria Aparecida da Silva Ca-
margoDeixa os filhos: Washington,
Tania, Fabio, Tatiane, Tais, Felipe,
Julio Cesar, Flavio e Luis
Fabiano.Deixa netos, bisnetos,
demais familiares. O seu sepul-
tamento deu se dia 16/05 sain-
do o féretro ás 09:00 h do Veló-
rio Memorial Bom Jesus – Sala
1 seguindo para o Cemitério
Parque São Pedro onde foi inu-
mado em jazigo da família. Esta
sala possui serviço de Velório
On-Line consulte os familiares.
À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do GRU-
PO BOM JESUS FUNERAIS

SR.MARCIO LOPES RIBEIRO fale-
ceu no dia 15/05 na cidade de Pira-
cicaba, contava 36 anos de
idade.Era casado com Sra.Erica
Cristina Biondi.Era filho do
Sr.Armando Lopes Ribeiro e da
Sra.Ivone de Oliveira Ribeiro.
Deixa enteado: Guilherme, irmã,
sobrinhas, demais parentes e
amigos. O corpo foi transladado
para a cidade de São Pedro e o
seu sepultamento deu se dia
16/05 saindo o féretro ás 16:00
h do Velório Memorial Bom Je-
sus – Sala 1 seguindo para o
Cemitério Municipal de São Pe-
dro onde foi inumado em jazigo
da família. Esta sala possui ser-
viço de Velório On-Line consulte
os familiares. À família e ami-
gos enlutados os sentimentos
de pesar do GRUPO BOM JESUS
FUNERAIS
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SRA. LEONOR FERREIRA
MARTINS faleceu dia 11/05/
2023 na cidade de Aguas de
São Pedro, contava 96 anos,
filha dos finados Sr. Antonio
Ferreira e da Sra. Gracinda
Lopes, era viúva do Sr. Mario
Freitas Martins; deixa os f i-
lho, f i lha demais familiares
e  a m i g o s .  S e p u l t a m e n t o
dia 12/05/2023 às 12:30 do
Velório Memorial Bom Jesus,
sala"2", para o Cemitério Par-
que São Pedro/SP. A família e
amigos enlutados os senti-
mentos de pesar da Abil Gru-
po Unidas Funerais.

SRA. ISABEL MARIA CHAGAS
DE MORAES faleceu dia 13/
05/2023, na cidade de Piraci-
caba, contava 67 anos, filha
do Sr. Benedito Chagas Filho,
já falecido e da Sra. Antonia
da Rocha Chagas, era casa-
da com o Sr. Tadeu Donizete
Gomes de Moraes, deixa os fi-
lhos: Mareia Regina Gomes de
Moraes; Tadeu Donizete Gomes
de Moraes Junior; Maria Isabel
Cristina Gomes de Moraes; Nil-
ton Cesar Gomes de Moraes;
Cristiana Fernanda Gomes de

"In Extremis" (204)"In Extremis" (204)"In Extremis" (204)"In Extremis" (204)"In Extremis" (204)

rido por a "Folha"
ter-se localizado na
rua Rangel Pestana,
bem ao lado da resi-
dência da família
Crocomo, do patriar-
ca João. E, de quan-
do em quando, o seu
oitavo filho, o dou-
tor Otto, ia visitá-
los, já com os frutos

de sua notoriedade no exterior.

Foi quando nos encontra-
mos pessoalmente. De manei-
ra protocolar. Então, aconte-
ceu de eu ter publicado o meu
primeiro romance, "Um eunu-
co para Ester". O tema reper-
cutiu, em 1965, como escânda-
lo abominável. Fiquei, ainda
inexperiente, num incrível fogo
cruzado de elogios e de repú-
dios. Em meio àquela batalha,
eis que recebi uma carta anali-
sando o livro favorável e as-
sertivamente: era a crítica do
cientista Otto Jesu Crocomo.
E, nela, o já doutor esbanjava
um cabedal extraordinário de
cultura também humanística.
Era o Otto humanista cristão
manifestando-se. E com quê
universalidade cultural!

Algo, porém, me incomo-
dava. E muito. Como era possí-
vel aquele cientista extraordi-
nário ser, ao mesmo tempo, um
homem de religiosidade tão
profunda? Este escriba carre-
gava, então, resquícios da ex-
periência política na militância
da juventude comunista. A re-
ligião tinha que ser, pois, "o
ópio do povo". Quando caí do
cavalo, lá estava Otto Jesu Cro-
como para ajudar-me a aceitar
o incompreensível. Por cerca de
20 anos, trabalhamos juntos em
movimentos da Igreja Católica.
Ele foi o meu referencial huma-
no da integral possibilidade de
ciência e religião, razão e fé for-
talecerem-se mutuamente.

Otto Jesu Crocomo, meu
"amigo, irmão de fé, camarada".
Até um próximo encontro. Para,
talvez, sabermos quantos anjos
cabem na cabeça de um agulha...

———
Cecílio Elias Netto, escri-
tor, jornalista, decano da
imprensa piracicabana
(celiato@outlook.com)

Cecílio Elias Netto

Prometo-me a
mim mesmo e
não consigo

cumprir. Prometo-me
nunca mais escrever à
chegada da morte de
pessoas queridas ou
de personalidades
exemplares de nossos
tempos. Pois, eu detesto, odeio a
morte. Ela é minha maior inimi-
ga - inimiga de tudo e de todos
que pulsam e vivem. E, portanto,
não devo e não quero ter qual-
quer proximidade com ela.

Heidegger entendeu o ho-
mem como "ser para a morte".
Por amarga seja, é a verdade in-
discutível. Mas por que teve, ele,
de ficar filosofando sobre isso,
perdendo tempo em dar espaço
para inimigo tão feroz? Por isso,
prometo-me sempre - e sei que
não cumpro - cometer essa idio-
tice de comentar sobre a mor-
te. Pois - enquanto, teimosamen-
te, continuo por aqui - essas gen-
tes morrem, vão-se embora.

Lá se foi, há alguns dias, a
nossa Rita Lee. E, agora - tão
perto de nós - também lá se vai
o Otto! O mil vezes doutor,
educador, professor emérito
da USP, mestre, cientista - e
um milhão de vezes meu ami-
go! - Otto Jesu Crocomo! Otto
se foi e nem sequer pude vol-
tar a agradecer-lhe pelo refe-
rencial que ele foi em minha
vida pessoal. Em Otto Croco-
mo, vi o testemunho vivo e co-
tidiano de fé e estudos, ciência e
religião podem não apenas se en-
contrarem, mas completarem-se.
E eu não acreditava nisso.

Otto Crocomo estava entre
os pioneiros criadores do CENA,
o universo nuclear da agricultu-
ra na América Latina. Não foi
apenas o Brasil - mas a ciência
mundial - que conheceu, muito
rapidamente, a vocação científi-
ca do jovem assistente de outro
monumento da ESALQ, Eurípe-
des Malavolta. Mas a mim não
me cabe - nem por pretensão
imensa - discorrer sobre a exce-
lência de Otto Crocomo na con-
dição de cientista. A mim, cou-
be-me o privilégio de ser ami-
go de Otto Jesu Crocomo.

Aos meus 22 anos, a ousa-
dia temerária de uma comuni-
dade de empresários piracica-
banos tornou-me diretor de um
novo jornal, a "Folha de Pira-
cicaba". Nem quero me lembrar
dos desafios daquela verdadei-
ra aventura. Refiro-me ao ocor-

Otto, "amigo, irmão
de fé, camarada"

Por cerca dePor cerca dePor cerca dePor cerca dePor cerca de
20 anos,20 anos,20 anos,20 anos,20 anos,
trabalhamostrabalhamostrabalhamostrabalhamostrabalhamos
juntos emjuntos emjuntos emjuntos emjuntos em
movimentos damovimentos damovimentos damovimentos damovimentos da
Igreja CatólicaIgreja CatólicaIgreja CatólicaIgreja CatólicaIgreja Católica

FALECIMENTOS
Moraes e Mareio Reginaldo Go-
mes de Moraes, já falecido.
Deixa netos, b}snetos, de-
mais familiares e amigos. Se-
pultamento dia 14/05/2023 às
16h30 do Velório do Cemité-
rio Municipal da Cidade São
Pedro - SP, para a referida ne-
crópole em jazigo da família. A
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

PROFESSORA: CARMEN LU-
CIA PANICO VILLELA DE AN-
DRADE  faleceu dia 15/05/
2023, na cidade de Águas de
São Pedro/SP, contava 71
anos, filha do Sr. Carlos Ri-
cardo de Camargo Vil lela de
Andrade e da Sra.  Neyde
Panice Vil lela de Andrade,
já falecida. Deixa familiares
e  a m i g o s .  S e p u l t a m e n t o
dia 16/05/2023 às 10h30 do
Velório do Crematório Me-
morial Metropolitano de Pi-
r ac i caba ,  sa l a  "Esmera l -
da", para o Cemitério Par-
que da Ressurreição. À fa-
mí l ia  e  amigos  en lu tados
os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. LEONILDA VIEIRA DA
SILVA faleceu dia 15/05/2023,
na cidade de São Pedro/SP,
contava 78 anos, filha dos fi-
nados Sr. Adolfino Vieira da
Silva e da Sra. Alcidía Ramos
da Silva; deixa os filhos: Eric;
Rafael; Raquel e Fernanda.
Deixa demais fami l iares e
ami os. Sep.ultamento dia 15/
05/2023 às 17h00 no Cemitério
Parque São Pedro/SP. A família
e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar da Abil Grupo
Unidas Funerais.

SR. ORLANDO FERRARI faleceu
dia 16/05/2023, na cidade de
São Pedro/SP, contava 75 anos,
filho dos finados Sr. Joao Batis-
ta Ferrari e da Sra. Lina de Ave-
lar Ferrari, era casado com a
Sra. Vera Lucia Carnevalli Fer-
rari. Deixa demais familiares e
amigos. Sepultamento dia 16/
05/2023 às 15h30 do Velório
Municipal de São Pedro/SP, para
o Cemitério Parque São Pedro/
SP. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

 SR.JORGE DEOLIVEIRA BORBA
faleceu no dia 16/05 na cidade de
São Paulo, contava 79 anos de ida-
de e era casado com a Sra.Celina
Gomes Ferreira Borba. Era filho
dos finados Sr.Luiz Borba e da
Sra.Anna Maria BorbaDeixa os fi-
lhos: Flavia, Jorge Luiz e Ana Delia,
deixa demais parentes e amigos.
O corpo foi transladado para a ci-
dade de São Pedro e o seu sepul-
tamento deu se dia 16/05 saindo o
féretro ás 16:30 h do Velório Me-
morial Bom Jesus – Sala 2 seguin-
do para o Cemitério Municipal de
São Pedro onde foi inumado em
jazigo da família.À família e ami-
gos enlutados os sentimentos de
pesar do GRUPO BOM JESUS
FUNERAIS

SRA.VILMA LUCIA VERONEZE
SANTO ANDRÉ faleceu no dia 17/
05 na cidade de São Pedro, conta-
va 74 anos de idade e era casada
com o Sr.Felisberto Santo André.
Era filha dos finados Sr.Benicio Ve-
roneze e da Sra.Antonia  Rizatto
Veroneze. Deixa os filhos: Adenil-
son Santo André casado com Sil-
mara Sgorlon Favoretto e Ronaldo
Santo André casado com Nilceli
Marchesi .Deixa netos, sobrinhos,
demais parentes e amigos.O seu
sepultamento deu se dia 18/05
saindo o féretro ás 10:00 h do Veló-
rio Memorial Bom Jesus – Sala 1
seguindo para o Cemitério Munici-
pal de São Pedro onde foi inuma-
da em jazigo da família. Esta
sala possui serviço de Velório
On-Line consulte os familiares.
À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do GRU-
PO BOM JESUS FUNERAIS

SR.FERNANDO ANTONIO SALVA-
TORE PESARESI faleceu no dia 18/
05 na cidade de São Pedro, conta-
va 62 anos de idade e era casado
com a Sra.Sonia Sueli Aparecida
Mühleise Pesaresi.Era filho dos fi-
nados Sr.Eugenio Pesaresi e da
Sra.Maria Rosa Nobile Pesaresi.
Deixa os filhos:Luis Henrique Müh-
leise Pesaresi ,Eugenio Pesaresi Neto
casado com Juliana Fernanda Berto-
chi e Fabio Antonio Salvatore Pesaresi
Filho.Deixa neta, demais parentes e
amigos. O seu corpo foi transladado
no 19/05 ás 09:00h em auto fúnebre
para a cidade de Piracicaba, sain-
do a urna mortuária do Velório Me-
morial Bom Jesus –Sala 1 da ci-
dade de São Pedro. Ás 10:30 h do
dia 19/05 foi realizado a Cerimônia
de Cremação no Salão Nobre do
Crematório Memorial Metropolita-

no de Piracicaba. Esta sala possui
serviço de Velório On-Line consulte os
familiares. À família e amigos enluta-
dos os sentimentos de pesar do GRU-
PO BOM JESUS FUNERAIS.

SRA.LUIZA CARLI faleceu no dia 18/
05 na cidade de São Paulo aos 92
anos e era viúva do Sr.Silvio Carli .Era
filha dos finados Sr.Domingos Patti e
da Sra.Maria Martins .Deixa a  filha: Lilia
Maria Martins Carli Soares casada com
Armando Soares Filho .Deixa a filha
:Lilia Maria Carli Soares.Deixa demais
parentes. O seu corpo foi transladado
para a cidade de São Pedro e o seu
sepultamento deu se dia 18/05 ás
16:00 h  no Cemitério Municipal de São
Pedro onde foi inumada em jazigo da
família. À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do GRUPO
BOM JESUS FUNERAIS.

Esta publicação custou R$ 363,00 aos cofres públicos Esta publicação custou R$ 363,00 aos cofres públicos
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ALUGO APTO.
Ubatuba na Praia Grande. F. (19)
3481-6112/ 9 9759-9092.
-------------------------------------------
VENDO OU TROCO.
Salão comercial (antigo cho-
ppão), em frente à lava rápida
Tio Zé, a 150 mts da matriz com
670 mts de área coberta. Tel.
(19) 3483-2136 ou 9.9736-2029.
-------------------------------------------
VENDO
Terreno 10x30 em Piracicaba,
R$ 155.000,00, Rua João Gime-
nes, Jardim das Flores, ao lado
do 373. Fone (19) 99827-1101.
-------------------------------------------
VENDO
sítio 2 alqueires (51.000 m2)
no pé da serra, a 3 km da ci-
dade, com água de nascente,
córrego e energia na porta. Re-
gistrado com georreferencia-
mento. R$ 625 mil. Contato
Luiz (011) 9999-88 701.
-------------------------------------------

APARELHAGENS E CAIXAS.
Som, profissionais e residenci-
ais, usados, compra, vende, tro-
ca e loca. Ficha Som Usados. F.
(19) 3483-2136.
-------------------------------------------
VENDO
par de disco de freio original
Honda Fit na embalagem tra-
tar 199 9981-6410
-------------------------------------------
VENDO TVs.
Usadas. F. (19) 3483-2136.
-------------------------------------------
COMPRO.
Teclado e Violão usado - Ficha Som
(19) 3483-2136 ou (19) 9.9736-2029.
-------------------------------------------
VENDO
Bazar Completo. Tratar fone:
(19) 9.9997-5959.
-------------------------------------------
PROCURO
Alguém para doação de palets ou
venda preço desapego tratar 19 -
983908427
-------------------------------------------
VENDO
Tapetes de malha diversos modelos
e tamanhos tratar (19)9742-6325.
-------------------------------------------

Prestamos serviços em São Pedro e
região portarias seguranças e eventos

Informações Teófilo telefone (19)99927-9969

VENDO
CASA

2 dorm, sala, coz,
banh, lavanderia,
varanda, fundo

1dorm e coz, bairro
Palu, terreno 590 m2
área construída 153

m2 tratar:
(19)  9.9862.4594

A Coluna "Ecoar - a voz do meio ambiente" é
uma iniciativa da Coordenadoria de Meio

Ambiente da Prefeitura de São Pedro. Conte o
que está achando ou dê sugestões através do

Instagram @meioambientesaopedro ou e-mail:
meioambiente@saopedro.sp.gov.br

"Economia da Rosquinha":
a economia do século XXI

O progressismoO progressismoO progressismoO progressismoO progressismo
baseado apenasbaseado apenasbaseado apenasbaseado apenasbaseado apenas
em quantoem quantoem quantoem quantoem quanto
podemos lucrarpodemos lucrarpodemos lucrarpodemos lucrarpodemos lucrar
vem trazendovem trazendovem trazendovem trazendovem trazendo
inúmerasinúmerasinúmerasinúmerasinúmeras
dificuldadesdificuldadesdificuldadesdificuldadesdificuldades
cada vez maiscada vez maiscada vez maiscada vez maiscada vez mais
escancaradasescancaradasescancaradasescancaradasescancaradas

Emily Sakurai

O modelo de desenvolvi-
mento adotado atualmente pela
humanidade está baseado no
crescimento - quase que unica-
mente - econômico constante e
linear a qualquer custo, basea-
do principalmente no Produto
Interno Bruto (PIB) - soma dos
bens e serviços vendidos - e na
lógica do mercado, como se fos-
se um avião que sobe e sobe e
não consegue mais pousar. Esse
exemplo foi utilizado pela eco-
nomista inglesa Kate Raworth,
a mulher que nos mostrou uma
nova forma de prosperidade para
a humanidade do século XXI: a
prosperidade para nós e para toda
a natureza dentro dos limites
dessa nossa linda casa, a Terra.

O progressismo baseado
apenas em quanto podemos lu-
crar vem trazendo inúmeras di-
ficuldades cada vez mais escan-
caradas. A desigualdade - em
seus diversos âmbitos que se
encruzilham -  os recursos cada
vez mais perto do esgotamento,
a saúde humana e de outros
seres comprometidos, as mu-
danças climáticas e suas conse-
quências… Tudo isso e a ur-
gência pela tomada de ações
concretas foram e continuam
sendo mostrados, mas igno-
rados ao mesmo tempo.

Kate parte de uma grande
revolta com o quão é obsoleta a
economia que é ensinada atual-
mente, propondo uma "econo-
mia do século XXI", o século em
que vivemos. Ela explica que a
sociedade justa e segura para a
humanidade está em um espa-
ço em "formato de donut/ros-
quinha", na qual o buraco no
meio representa os limites dos
direitos humanos (fome, doen-
ças, desemprego, desigualdade
etc.) e o lado de "fora", os limi-
tes da Terra (mudanças no cli-
ma, crise hídrica, perda da bio-
diversidade, poluição etc.) como
mostra a imagem. Portanto, o
modelo de economia do século XXI,
precisa manter os seres humanos
nesse estrito, mas amplo espaço da
rosquinha, o nome para essa eco-
nomia é Economia Circular (neces-
sariamente colaborativa, regene-
rativa e distributiva).

É importante enfatizar que
o limite humano está fortemen-
te ligado aos limites planetári-
os. Se há seca, por conta das
mudanças climáticas, há sede,
há a falta de saneamento bási-
co, há doenças… A natureza afe-
ta diretamente os humanos, já

que, apesar de tudo, somos a
natureza. Essa interrelação é
muito prezada na economia cir-
cular, que leva em conta, além
da saúde planetária, uma soci-
edade em que as pessoas podem
crescer, ser felizes e podem al-
cançar o seu máximo potencial.

A economia que Kate pro-
põe, apesar de mostrar uma face
separatista do que é humano e
o que é o ambiente, explicita que
precisamos mudar a situação
atual com um olhar amplo para
as pessoas, as florestas, a água,
o solo, o ar… Um processo mui-
to importante para construir
uma sociedade mais justa, se-
gura e próspera.

Seguem algumas recomenda-
ções para quem gostou do tema:

TED Talks: Uma economia
saudável deve ser concebida para
prosperar e não para crescer. (Kate
Raworth) (https://www.ted.com/
talks/kate_raworth_a_healthy
_ e c o n o m y _ s h o u
ld_be_designed_to_thrive_not
_grow?language=pt-br)

Livro: Economia Donut: Uma
alternativa ao crescimento a qual-
quer custo. (Kate Raworth)

Artigo: Um espaço seguro e
justo para a humanidade: Pode-
mos viver dentro de um "donut"?
(Kate Raworth. Disponível em: ht-
tps://www-cdn.oxfam.org/s3fs-
public/file_attachments/dp-a-safe-
and-just-space-for-humanity-
130212-pt_4.pdf)

Emily Sakurai é colabora-
dora técnica da Coordena-
doria de Meio Ambiente
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Ciclismo e caminhada percorrerão
as 14 cidades da Serra do Itaqueri
Etapa inaugurativa, de caminhada, em São Carlos,hoje;  município também
sedia a primeira etapa de ciclismo, que parte domingo (21) rumo à Corumbataí

Tem início neste sábado (20),
em São Carlos, o Circuito Serra do
Itaqueri. Dividido em sete etapas,
de ciclismo e caminhada, o circuito
tem aproximadamente 500 quilô-
metros e atravessará os 14 muni-
cípios que compõem a região tu-
rística Serra do Itaqueri.

A primeira etapa do circuito
de caminhada será sábado, às 8h,
na Escola da Floresta de São Car-
los. O percurso é de 14,51 quilôme-
tros, com 267 metros de eleva-
ção. Cerca de 40 ciclistas de São
Pedro participarão da primeira
etapa de ciclismo (São Carlos-Co-
rumbataí), que iniciará domingo
(21), saindo às 8h do quilômetro
221 da rodovia Washington
Luis, próximo ao Posto Castelo
(sentido interior-São Carlos).

O município de São Pedro en-
cerrará a quinta etapa (Charquea-
da - Águas de São Pedro - São Pe-

GGGGGERAÇÃOERAÇÃOERAÇÃOERAÇÃOERAÇÃO     DEDEDEDEDE     EMPREGOSEMPREGOSEMPREGOSEMPREGOSEMPREGOS

Bebel discute com o ministro do
Trabalho retomada da economia

A deputada estadual Profes-
sora Bebel (PT) participou na ma-
nhã de sexta (19), com o ministro
do Trabalho e Emprego, Luiz Ma-
rinho, quando foi discutida medi-
das visando a retomada da econo-
mia e geração de emprego no Esta-
do de São Paulo. O encontro acon-
teceu na Assembleia Legislativa do
Estado de São Paulo, quando o
ministro foi recebido pela bancada
de deputado do Partido dos Tra-
balhadores no Estado.

O ministro falou das diversas
ações que estão sendo preparadas
pelo Ministério do Trabalho e em-
prego que, retomado, passa a ter
mais força e protagonismo no go-
verno do presidente Lula. Na con-
versa, o ministro deixou claro que
no governo do presidente Lula,
os trabalhadores estão sendo
colocados no orçamento da
União e medidas que, adotadas
pelos governos anteriores, penali-
zam a classe trabalhadora, já

dro), programada para o final
de setembro. Um mês depois, no
último domingo de outubro, os
participantes partirão de São
Pedro, passando por Santa Ma-
ria até Torrinha.

O evento é realizado pela
Associação Serra do Itaqueri e
conta com a parceria de empre-
sas da região e da administração
municipal dos 14 municípios.

"O formato do circuito e o seu
percurso privilegiam a integração
entre todas as cidades da Serra do
Itaqueri, fortalecida ainda mais
com a parceria entre o poder públi-
co e a iniciativa privada", disse Ali-
ne Camilla, presidente da Associa-
ção Serra do Itaqueri.

Após cruzarem a linha de che-
gada, os participantes terão acesso
à feira dos produtores locais e da
Associação Serra do Itaqueri, além
de shows musicais.

Circuito Serra do Itaqueri
1ª etapa de caminhada -

Data: 20/5 - Horário: 7h (concen-
tração) / 8h (saída) - Início: Esco-
la da Floresta (São Carlos) - Che-
gada: Posto Castelo (São Carlos) -
Percurso de 14,51 quilômetros,
com 267 metros de elevação (veja
em https://www.strava.com/rou-
tes/3086419173082919812)

I n s c r i ç õ e s : h t t p s : / /
docs.google.com/forms/d/
1_kh5hiLfRVf5giEUh5BqOTYjjlG9
x j M h V T j j M E L 8 X g s /
viewform?edit_requested=true

 1ª etapa de ciclismo - Data:
21/5 - Horário: 7h (concentração)
/ 8h (saída) - Início: Rodovia Wa-

shington Luis (km 221 próximo
ao Posto Castelo, sentido inte-
rior - São Carlos), passando
pela Praça Central de Analân-
dia e chegando à Praça Cen-
tral de Corumbataí. Percurso
de 36,28 quilômetros, com 713
metros de elevação (veja em ht-
tps://www.strava.com/routes/
3086420154880025226)

 Inscrições:https://
docs.google.com/forms/d/
11T5nsYMHjPlg7IsAWTSQyU
vmdvYVByeH0jlJ3GrNzOU/
viewform?edit_requested=true

 Mais informações em https:/
/circuitoserradoitaqueri.com.br/

No encontro do ministro com a bancada do PT na Alesp foi falado de
projetos para a retomada do  desenvolvimento

Divulgação

estão sendo rediscutidas com os
diversos segmentos da socieda-
de.  Para a deputada Professo-
ra Bebel, é fundamental que o go-
verno priorize investimentos em se-
tores da economia que possam
contribuir para o desenvolvimen-
to tanto do país como do Estado
de São Paulo e, consequente-
mente, gere novos empregos e
renda para os trabalhadores.
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Trecho com neblina requer atenção redobrada dos motoristas
Dirigir em condições de baixa visibilidade exige uma série de cuidados para que a viagem transcorra em segurança; veja algumas dicas

A presença de neblina nas es-
tradas é algo comum nessa época
do ano. Os dias mais frios favore-
cem a formação do nevoeiro. E para
quem dirige, a redução da visibili-
dade provocada pelo fenômeno exi-
ge que sejam tomados alguns cui-
dados para garantir uma viagem
tranquila e segura. A cautela tem
de ser redobrada se a incidência
da neblina ocorre em pista simples,
onde o risco de acidente é maior.

A primeira orientação é evitar
prosseguir viagem se a neblina es-
tiver muito intensa. Em condições
de visibilidade muito reduzida, a
melhor decisão é parar o veículo
em local seguro e aguardar até que
o nevoeiro diminua. Entre os lo-
cais mais indicados para buscar
refúgio estão os postos de Serviço
de Atendimento ao Usuário (SAU),
espalhados ao longo do trecho da
Eixo SP Concessionária de Rodovi-
as, os postos de combustíveis e as

bases da Polícia Rodoviária.
"Os motoristas devem seguir

viagem em baixa velocidade até
encontrar alguma dessas opções
seguras. Mas jamais parar no acos-
tamento", alerta o gerente de Ope-
rações da Eixo SP, Paulo Balbino.
Segundo ele, em razão da baixa vi-
sibilidade, outro motorista que,
porventura, também esteja circu-
lando pelo acostamento pode não
enxergar o veículo parado e se en-
volver em acidente grave.

Porém, se a neblina não esti-
ver tão intensa a ponto de permitir
a condução do veículo com relati-
va segurança, a dica aos motoris-
tas é seguir o trajeto sem abusar
da velocidade e usar o tempo todo
farol baixo ou farol de neblina, que
lançam luz mais próximo do asfal-
to, onde a camada do nevoeiro é
menos densa. O farol alto deve ser
evitado. A luz mais intensa reflete
no ar úmido e piora a visibilidade
tanto do motorista que acionou a
luz alta quanto do motorista que

vem no sentido contrário. Outra
recomendação importante, segun-
do Balbino, é não ligar o pisca-aler-
ta com o veículo em movimento.
Segundo ele, essa decisão pode pro-
vocar acidentes porque o motorista que
segue atrás poderá pensar que o veícu-
lo com o pisca-alerta ligado está para-
do e vai frear bruscamente, poden-
do ocasionar colisão traseira.

Distância segura - Manter
distância segura do veículo que se-
gue à frente é outra medida de se-
gurança que deve ser praticada
nessas ocasiões. Segundo Balbino,
essa é uma prática que precisa ser
adotada sempre. No entanto, em
trechos com neblina, esse cuidado
é ainda mais importante. "Se for
preciso frear ou mudar de faixa,
haverá espaço e tempo suficiente
para fazer isso", afirma Balbino.

Outra dica para o motorista
percorrer o trecho de neblina em
segurança é procurar se orientar
pela sinalização de solo. Desligar o
rádio e ficar atento aos sons exter-

É preciso muito atenção, já que os dias mais frios favorecem a
formação do nevoeiro

nos também ajuda a evitar ser pego
de surpresa. Sons de buzina ou de
freadas podem ser alertas importan-
tes de perigo. "A prudência na condu-

ção dos veículos salva vidas. Não im-
porta se o motorista é experiente ou
novato, é sempre importante diri-
gir com cautela", recomenda.

Divulgação
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Sob protesto, vereadores pedem aumento de
40% do salário mais 13º salário e 1/3 de férias
Caso o Poder Legislativo aprove a proposta, o salário do vereador que hoje é de R$ 6.592,40 (bruto), passará a ser R$ 9.300 mensais

Em São Pedro, a sessão cama-
rária da última segunda-feira (15)
foi marcada por manifestações.
Com cartazes nas mãos, um grupo
de moradores da cidade protesta-
ram contra o Projeto de Resolução
3/23 que prevê aumento de 41,08%
no salário dos vereadores para a
próxima legislatura (2025-2028).
Além disso, no Projeto de Lei nº
55/2023, dos 13 vereadores, 11 tam-
bém pedem o recebimento do 13º
salário e 1/3 de férias e a fixação do
período de gozo de férias.

Com a expectativa de voto na
próxima sessão, as duas propostas
contam com apoio dos vereadores
Adilson de Jesus, Elias Candei-
as, Luciano Mazzonetto, Ales-
sandra Pisco, Antonio Toledo,
Du Sorocaba, Cleuza Barros,
Albino Antunes, José Roberto-

Dudu, Adriano Vitor e Ondina
Daniel. Apenas Du Modesto e Luiz
Melado se manifestaram contra.

Caso o Poder Legislativo apro-
ve a proposta, o salário do verea-
dor que hoje é de R$ 6.592,40 (bru-
to), passará a ser R$ 9.300 men-
sais. O aumento de 41,08% dará
um ganho a mais de R$ 2.707,60
do pagamento de cada parlamen-
tar. Os reajustes serão válidos a
partir de janeiro de 2025.

Conforme o portal da trans-
parência, os cargos de copeira, fa-
xineira, motorista e assistente ad-
ministrativo da Câmara de São
Pedro não ultrapassam o valor
de R$ 2.150 mensal, ou seja, o
aumento pretendido pelos vere-
adores é superior ao salário in-
tegral de cinco dos 13 funcio-
nários da Câmara Municipal.

 "A Câmara até tem recursos,
mas acredito que existem outras
prioridades. Meu posicionamento
é contrário, pois não vem num mo-
mento oportuno", disse Du Modesto.
"Sou totalmente contrário. Temos fun-
cionários aqui na Câmara que ga-
nham 1.300 reais e trabalham o dia
inteiro. O que ganhamos já é sufi-
ciente", declarou Luiz Melado.

Dos 11 vereadores que assina-
ram as novas propostas, somente
Adriano Vitor se manifestou. "É im-
portante deixar bem claro para popu-
lação que esse reajuste é de 40% e não
80% como foi divulgado nas redes
sociais. Desde 2008, ou seja, há 15
anos, o vereador de São Pedro não
tem aumento real de sálario. Acho
importante que a população faça
juízo de valores, mas com a infor-
mação correta", ressaltou. A sessão camarária de segunda-feira (15) foi marcada por manifestações contra pedido de aumento de salário dos vereadores

Daniella Oliveira
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APP de concessionária divulga
atrativos turísticos da Região

A concessionária de rodovias
Eixo SP anunciou nesta quinta-fei-
ra (18) a inclusão de atrativos tu-
rísticos da região da Serra do Ita-
queri no aplicativo da empresa. O
objetivo é fornecer aos usuários dos
1.221 quilômetros sob administra-
ção da empresa, informações a res-
peito dos pontos turísticos da re-
gião. Entre eles, hotéis, pousadas,
restaurantes, locais de passeio,
pontos de apoio, eventos, entre ou-
tras informações e atrativos da ser-
ra, todos acessados via celular pelo
sistema de georreferenciamento.

De acordo com o assessor de
Relações Institucionais da Eixo SP,
Maurício Góes, o aplicativo benefi-
ciará diretamente São Pedro e to-
dos os demais municípios que inte-
gram a Serra do Itaqueri.

"Notamos uma riqueza turís-
tica e ecológica muito grande na
região e essa tecnologia facilitará o
acesso a tudo isso ao longo dos
1.200 quilômetros sob nossa con-
cessão, que compõem a maior ma-
lha viária do Brasil", disse o execu-
tivo, que informou que o aplicativo

"Eixo Trips" pode ser baixado nas
lojas de aplicativo via iOS ou An-
droid.

Presente no evento, o prefeito
de São Pedro, Thiago Silva, cele-
brou a novidade e destacou que a
iniciativa integra um amplo pacote
de investimentos no turismo da
Serra do Itaqueri.

"Estamos trabalhando em um
projeto técnico, em parceria com o
deputado Helinho Zanatta e com a
Secretaria de Turismo do Estado
de São Paulo, a fim de viabilizar a
criação de um Distrito Turístico
integrado por alguns municípios
da região", disse.

O secretário de Turismo de
São Pedro, Ronaldo Gasparelo,
salientou a importância dos
distritos no impulsionamento
da economia local.

"Os distritos turísticos ga-
nham mais condições de atrair in-
vestimentos e potencializar todo o
turismo da região, fortalecendo o
comércio, gerando emprego, ren-
da e desenvolvimento", disse. O
proprietário da agência "São Pedro

é Uma Aventura", Sandro do Nas-
cimento Barbosa, acredita que es-
ses investimentos ampliarão o nú-
mero de turistas que hoje procu-
ram sua empresa para o turismo
de rapel, tirolesa, arvorismo, 4x4,
tracking, cavalgada e rafting.

"É muito bom ver que o po-
der público trabalha com afin-
co para fortalecer o setor e atra-
ir mais turistas", afirmou.

AGRO CAIPIRA - No mes-
mo evento do anúncio do app, foi
divulgada também a Agro Caipi-
ra Show 2023, que será realiza-
da entre 24 e 26 de agosto, no
município de Charqueada. A ex-
posição pretende fazer a ponte
entre o pequeno e médio produ-
tor, cooperativas, indústria, go-
verno, financeiras e demais ato-
res do segmento em busca de
uma cadeia cada vez mais for-
te. "Será um grande evento,
cerca de 70 empresas envolvi-
das e 12 mil a 15 mil produto-
res", prevê Jorge Lima, ideali-
zador da feira e diretor da JBL
Consultora em Agronegócios.

Prefeitos de cidades da região da Serra do Itaqueri
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GCM de Águas
receberá mais
dois guardas
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A Guarda Civil Municipal
(GCM) de Águas de São Pedro
será reforçada. Dois novos in-
tegrantes da corporação foram
aprovados em concurso, cha-
mados para o cargo e em breve
estarão trabalhando na estân-
cia. Pelos próximos quatro me-
ses, eles passarão pelo curso de

formação na cidade de Rio Cla-
ro para estarem aptos a exercer
a função. "É um compromisso
de governo aumentarmos o con-
tingente da Guarda e conse-
quentemente seguir reforçando a
segurança pública de Águas de São
Pedro", afirmou o prefeito João
Victor Barboza (Cidadania).

Divu lgação
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Profissionais de Águas participam
de Congresso Internacional

Entre os dias 9 e 12 de maio,
35 membros da equipe da Secre-
taria de Educação de Águas de
São Pedro participaram do Bett
Educar 2023, o maior Con-
gresso de Educação da Amé-
rica Latina. Lá os participan-
tes foram às palestras sobre

temas da atualidade da área
da educação com personal i -
d a d es do setor e também na
Feira Educar, a maior sobre
o tema na América Latina; além
de conhecerem as novidades em
materiais pedagógicos e inova-
ções para as escolas.

CCCCCIDADESIDADESIDADESIDADESIDADES I I I I INTELIGENTESNTELIGENTESNTELIGENTESNTELIGENTESNTELIGENTES

Santa Maria da Serra terá 100% de nova iluminação pública
Através do Programa Cida-

des Inteligentes, a cidade de San-
ta Maria da Serra terá a sua ilu-
minação pública 100% trocada
por lâmpadas de led. As trocas
tiveram início na última segun-
da-feira (16). Com investi-
mento total que quase R$ 1
milhão, ao todo serão 449 lâm-
padas novas, com mais potência
e eficácia na luminosidade.

Além das lâmpadas, o
programa irá contemplar ain-
da internet grátis em quatro
praças do município: Praça
Lucia Terezinha Azzini Della
Coleta, conhecida como Pra-
ça do Catossi, na Praça da
Matriz, Praça São Benedito e
também na Praça Santo Zani,

conhecida como Praça do Cris-
to, no bairro Bom Jesus.

O convênio foi assinado em
2022 com o então governador Ro-
drigo Garcia (PSDB), por inter-
médio do secretário de Desen-
volvimento, Marco Vinholi. A
expectativa é que a execução do
serviço seja concluída de 60 a
90 dias. Em suas redes sociais, o
prefeito Zani agradeceu aos envol-
vidos na conquista.

"É uma conquista que vai tra-
zer mais segurança, mais beleza,
conforto e economia ao município.
Obrigado ao ex-governador Garcia,
ao atual, Tarcísio de Freitas, que
deu sequência neste projeto tão
importante e a nossa equipe pela
adesão", comentou.

Ao todo serão 449 lâmpadas novas, com mais potência e eficácia na luminosidade
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Charqueada marca presença em
reunião regional em São Pedro

O município de Charque-
a d a  m a r c o u  p r e s e n ç a  e m
mais uma reunião da Associ-
ação da Serra do Itaqueri ,
composta por 14 municípios
da região. O encontro acon-
teceu nesta quinta-feira (18),
no Boulevard Gastronômico
de São Pedro.

Na reunião foram discuti-
das parcerias na divulgação de
novos roteiros, os eventos gas-
tronômicos em conjunto dos
municípios, o lançamento do
Cicloturismo da Região da
Serra, a Feira Agro Caipira e
a Eixo-SP trazendo um apli-
cativo como novidade para
quem está na região e precisa
de serviços como hospedagem,
dicas de culinária, entre outros.

Por Charqueada, participa-
ram os seguintes profissionais:

Reunião da Associação da Serra do Itaqueri recebeu representan-
tes de 14 municípios da região

Alessandra Carioca Thomazini
(diretora de Turismo), Fernan-
do Ferreira de Moura (diretor
de Esportes), Laraine Franco

Buzetto (Assessora de Convêni-
os) Wanda Assarice e Sueli do
Vale Representantes  do
COMTUR de Charqueada.

Divulgação
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